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ДЕНЬГИ Количество кредитов 
у молодых людей растет 
быстрее, чем у людей других 
возрастов

Берешь, молодежь!

Тарас Фомченков

В I КВАРТАЛЕ 2017 года самыми 
быстрыми темпами росло число 
молодых заемщиков. Исследова-
ние Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ) зафиксиро-
вало — молодежь в возрасте до 25 
лет стала брать деньги в долг го-
раздо чаще, чем граждане других 
возрастов. По мнению экспертов 
бюро, банки привлекают моло-
дежь из-за отсутствия хороших 
заемщиков других возрастных 
категорий.  

С точки зрения абсолютных 
цифр прирост не такой уж и боль-
шой. С начала 2017 года до конца 
марта доля молодых заемщиков 
выросла только на 0,4 процента  - 
до чуть более 5 процентов среди 
всех возрастных групп (если быть 
совсем точным — 5,2 процента). 

Однако если анализировать 
относительные цифры, то кар-
тинка выглядит уже по-другому. 
За первые три месяца текущего 
года больше стало заемщиков 
только в трех возрастных группах 
(30—39 лет, свыше 65 лет и наша 
молодежь). При этом в первых 
двух группах динамика роста ог-
раничилась одной десятой про-
цента. А число взявшей кредит 
молодежи выросло по сравнению 
с ними в 4 раза. 

Ближе всего к молодежи подо-
бралась возрастная группа тех, 
кому от 50 до 59 лет, но тут тен-
денция обратная — число таких 
заемщиков, наоборот, сократи-
лось на 0,3 процента. 

Также стало меньше заемщи-
ков в возрастной группе 
от 20 до 29 лет и в группе 
от 40 до 49 лет.

ПЛАНЫ   В России анонсировали 
электронную реформу

«Цифру» 
положат на бумагу

Игорь Зубков, Красноярск

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Аркадий Двор-
кович обещал учесть в плане дей-
ствий правительства рекоменда-
ции участников «мозговых штур-
мов» Красноярского экономиче-
ского форума.  К примеру, в части 
инициативы по отказу от трудо-
вых книжек. В целом же предло-
жения экспертов сводились к сле-
дующему.

Во-первых, использование 
«больших данных» и перевод в 
электронные реестры, в «цифру» 
всего и вся. Особенно досталось 
трудовым книжкам: в реальности 
они уже не нужны, «но в законо-
дательстве мы еще зачем-то це-
пляемся за это», поддержал эк-
спертов Дворкович. 

Во-вторых, отказ от безуслов-
ной борьбы с безработицей, сти-
мулирование более позднего вы-

хода на пенсию. Сейчас большин-
ство будущих пенсионеров и не 
подозревают, что при отсрочке 
выхода на пенсию на пять лет ее 
размер увеличивается в полтора 
раза, а на десять лет — более чем в 
два раза. При стабильно низкой 
инфляции такой маневр (риско-
ванный, конечно) более выгоден, 
чем вложения в депозиты.

В-третьих, отказ от взгляда на 
здравоохранение как на бремя 
для экономики. Из конкретного и 
одобренного Аркадием Дворко-
вичем — не допускать на рабочее 
место сотрудников, если они не 
прошли плановый медосмотр. В-
четвертых, в госуправлении пере-
ход от «административных ко-
лодцев» (жесткой иерархии вроде 
«министр — замминистра — ди-
ректор департамента — 
начальник отдела») к го-
ризонтальным связям.
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Жилье На шести сотках разрешат возводить 
капитальные строения и прописываться в них

Огородской дом

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
это воскресенье во Франции 
состоялся первый тур прези-
дентских выборов. Спустя 

полчаса после того, как закрылся 
последний избирательный округ, 
пришло сообщение, которое с не-
терпением ждали как местные, 
так и все мировые СМИ. По дан-
ным, которые еще будут уточнять-
ся, руководитель движения «На 
марше» Эмманюэль Макрон на-
бирает 23,7, а глава «Националь-
ного фронта» Марин Ле Пен — 21,7 
процента голосов. Третье и чет-
вертое места разделили кандидат 
от правой партии «Республикан-
цы» Франсуа Фийон и выдвиже-
нец «Непокорившейся Франции» 
Жан-Люк Меланшон. У них по 19,5 
процента голосов. Таким образом, 

фавориты гонки Макрон и Ле Пен 
выходят во второй тур, который 
состоится 7 мая. Как здесь отмеча-
ют, французы весьма активно уча-
ствовали в одиннадцатых за исто-
рию Пятой республики прези-
дентских выборах. Явка составила 
около 77 процентов. 

Давно, может быть, с буйных 
60-х годов прошлого столетия, 
когда общество было расколото 
из-за войны в Алжире, а после из-
за студенческого бунта мая 68-го 
президентские выборы в стране 
не проходили в столь напряжен-
ной, наэлектризованной обста-
новке. Терроризм добрался до 
Франции и напугал ее. Буквально 
накануне первого тура на Елисей-
ских Полях, в самом центре столи-
цы, автоматной очередью бандита 
был убит полицейский. Двое его 
коллег с пулевыми ранениями на-

ходятся в госпитале. 39-летний 
французский гражданин и терро-
рист Карим Шефри уничтожен от-
ветным огнем. 

Туристы, мечущиеся по знаме-
нитейшему на весь свет париж-
скому проспекту, воющие сирены 

патрульных и санитарных машин, 
барражирующий в небе вертолет с 
мощным прожектором — все эти 
шокирующие сцены отпечатались 
в памяти французов. С самого 
утра жители Парижа, Марселя, 
Лиона… с нелегким сердцем потя-
нулись к избирательным участ-
кам. Местами образовывались 
большие скопления народа.  

Примерно такая же картина 
наблюдалась в других странах 
мира, где проживают сотни тысяч 
французских граждан. Особенно 
многочисленные очереди возни-
кли перед диппредставительства-
ми Франции в Лондоне, Монреале, 
Бангкоке. Но люди не расходи-
лись. Терпеливо ждали, чтобы от-
дать свой голос. В этот тяжелый 
период своей истории 
французы дома не отси-
живались. 

Ольга Игнатова

Р
оссияне скоро смогут 
без особых проблем 
прописываться на своих 
дачах. Такую возмож-
ность открывает готовя-

щийся ко второму чтению в Госу-
дарственной Думе законопроект 
о садоводстве, огородничестве и 
дачном хозяйстве, разработан-
ный минэкономразвития.

Сейчас «прописаться» на 6 со-
тках можно, но сложно. Для того, 
чтобы это сделать, нужно прежде 
всего получить судебное реше-
ние, что данный дом, обязатель-
но находящийся в собственно-
сти, подходит для круглогодич-
ного проживания в нем. И ко все-
му прочему фазенда должна на-
ходиться в границах какого-ни-
будь населенного пункта. Дачка в 
чистом поле не подойдет для по-
стоянной прописки. 

Новый закон, по словам заме-
стителя директора департамента 
недвижимости минэкономраз-
вития Вячеслава Спиренкова, 
разрешает строить индивидуаль-
ные жилые дома на садовых 
участках. «Эта ключевая норма 
поможет снять проблему  с реги-
страцией и защитить права гра-
ждан», — подчеркнул Спиренков. 

При этом стоит отметить, что 
законопроект разделяет все 

участки на садовые и огородни-
ческие. На последних строить 
жилье не разрешат, они будут 
предназначаться исключительно 
для выращивания сельхозкуль-
тур.

В связи с этим минэкономраз-
вития предлагает оставить две 
правовые формы организации 
дачных хозяйств. 

«Сейчас в России девять 
форм объединений граждан, — 

уточнил Вячеслав Спиренков. — 
И, кроме юристов, никто деталь-
но не понимает отличия дачного 
кооператива от партнерства или 
товарищества.  Мы предлагаем 
ограничиться двумя формами — 
садоводческое и огородниче-
ское некоммерческое товарище-
ство. Это упростит для граждан 
понимание их прав, обязаннос-
тей, поможет  создать типовые 
уставы». 

Сейчас в России насчитывает-
ся лишь пять процентов садовод-
ческих  кооперативов, девять 
процентов — партнерств и 86 про-
центов — товариществ. Таким 
образом, как подчеркнул пред-
ставитель минэкономразвития, 
большую часть юриди-
ческих лиц изменения 
не затронут. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Президентские выборы во Франции  
прошли под знаком террористической угрозы

Бойцы 
Елисейских Полей

Новый закон должен избавить рос-
сиян от головной боли с регистра-
цией на дачах.
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Австралийский доллар  42,3698
Азербайджанский манат  33,0341
Армянский драм**  11,6059
Белорусский рубль  29,9977
Болгарский лев  30,8299
Бразильский реал  17,8595

Венгерский форинт**  19,2386
Вон Республики Корея***  49,5477
Гонконгский доллар*  72,3131
Датская крона*  81,0755
Доллар США  56,2307
Евро  60,3187

Индийская рупия**  87,0040
Казахстанских тенге**  17,9654
Канадский доллар  41,7668
Киргизский сом**  83,5213
Китайский юань*  81,6879
Молдавский лей*  29,0748

Новый туркменский манат  16,0889
Норвежская крона*  65,1958
Польский злотый  14,1180
Румынский лей  13,2660
СДР  76,7780
Сингапурский доллар  40,2453

Таджикский сомони*  63,6094
Турецкая лира  15,4264
Узбекский сум***  15,2801
Украинская гривна* 21,0366
Фунт стерлингов  71,9978
Чешская крона*  22,3706

Шведская крона*  62,5856
Швейцарский франк  56,3434
Южноафриканский рэнд*  42,7750
Японская иена**  51,4933

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.04.17 

Акцент

 Сейчас прописаться на даче 
можно, если доказать, 
что дом подходит для кругло-
годичного проживания

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ
полицейских обеспечивали 
порядок на выборах
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КАДРЫ Главный военный 
прокурор попросился 
в отставку

В запас 
по выслуге

Юрий Гаврилов

ЗАВТРА на совместном заседании Комитета по обороне 
и безопасности и Комитета по конституционному зако-
нодательству и госстроительству Совета Федерации пла-
нируют рассмотреть вопрос об отставке главного воен-
ного прокурора Сергея Фридинского. Об этом «Интер-
факсу» сообщил сенатор Виктор Озеров.

По его словам, в среду данный вопрос обсудят уже на 
пленарном заседании Совфеда. Виктор Озеров — предсе-
датель Комитета верхней палаты по обороне и безопа-
сности — подтвердил, что Фридинский сам решил уйти в 
отставку по выслуге лет. «Есть представление президен-
та, есть письмо Фридинского на имя Валентины Матви-
енко с просьбой рассмотреть вопрос без его присутст-
вия», — заявил сенатор.

По действующему законодательству процедура на-
значения и освобождения от должности Генпрокурора 
РФ и его заместителей, в том числе главного военного 
прокурора, осуществляется через СФ по представлению 
президента страны. Что же касается решения Фридин-
ского, прослужившего в армии более 40 лет, а на нынеш-
нем посту — почти 11, то в Совфеде дали понять: оно не 
связано с разногласиями генерала и сенаторов. 

Несколько месяцев назад в интервью «РГ» Фридин-
ский опроверг и какое-то давление на возглавляемую им 
структуру со стороны силовиков. «Органами военной 
прокуратуры всегда руководил только Генеральный про-
курор России. Если бы когда-нибудь я испытывал давле-
ние, то первый бы сказал: надо уходить. Разговоры о не-
кой зависимости военных прокуроров — это чьи-то бай-
ки. Никаких скандалов, никаких споров на этой почве 
никогда не возникало», — отметил тогда Фридинский.

В самой Главной военной прокуратуре будущую от-
ставку руководителя не комментируют. В армейской 
среде (ГВП хоть и организационно входит в Генпрокура-
туру, но служат там главным образом офицеры) подоб-
ные разговоры до выхода соответствующего указа пре-
зидента РФ считаются моветоном.

Но не факт, что, расставшись с военным мундиром, 
Фридинский расстанется и с другими прокурорскими 
регалиями. Помимо военного звания генерал-полковни-
ка юстиции он как заместитель Генпрокурора России 
еще имеет ранг государственного советника юстиции 1 
класса. Была информация, что именно в этом качестве 
после «военной» отставки он может занять должность 
заместителя министра юстиции РФ.

А его бывший пост наверняка достанется прокурору с 
армейскими погонами. В качестве вероятных приемников 
называют начальника управления Генпрокуратуры РФ по 
надзору за производством дознания и оперативно-розыск-
ной деятельностью Сергея Иванова, в прошлом сотрудни-
ка ГВП. А еще — прокурора Бурятии Валерия Петрова.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума обязала 
врио губернаторов 
отчитываться о доходах

Будут как все 

Галина Мисливская

ВРЕМЕННО исполняющие обязанности глав регионов и 
казачьи атаманы должны теперь отчитываться о доходах 
— своих и членов семей. Такие поправки приняла в пятни-
цу в третьем чтении Госдума в законы «О государствен-
ной службе российского казачества» и «Об общих прин-
ципах организации законодательных (представитель-
ных) и исполнительных органов государственной власти 
субъектов РФ».

Врио губернаторов должны будут представлять дан-
ные об имуществе — своем, супругов и несовершеннолет-
них детей — в течение 15 дней со дня назначения на дол-
жность. Имеются в виду данные о доходах, полученных 
от всех источников за календарный год, предшествую-
щий году назначения, а также сведения об имуществе и 
обязательствах имущественного характера по состоя-
нию на день назначения.

Отчитываться о 
собственных дохо-
дах и имуществе чле-
нов семьи будут так-
же атаманы войско-
вого казачьего обще-
ства. Непредостав-
ление либо предо-
ставление заведомо 
недостоверных или 
неполных сведений 
о доходах будет счи-
таться правонару-
шением и повлечет 
досрочное прекра-
щение атаманских 
полномочий.  Кроме 
того, атаман, работающий на госслужбе, не сможет полу-
чать в казачьем обществе заработную плату, а также «ис-
полнять полномочия, связанные с осуществлением каза-
чьим обществом приносящей доход деятельности». Гос-
служба также может стать препятствием для выдвиже-
ния на должность атамана войскового казачьего общест-
ва, если это повлечет за собой конфликт интересов.

Действующее законодательство обязывает отчиты-
ваться о доходах федеральных чиновников, губернато-
ров, а также депутатов всех уровней. При этом им запре-
щается иметь счета в зарубежных банках. Недвижимо-
стью за границей владеть можно, но ее необходимо ука-
зать в декларации о доходах, в чьей бы собственности 
или пользовании она ни находилась — самого чиновника 
(депутата), их супругов или несовершеннолетних детей.

Госдума также приняла в третьем, окончательном 
чтении закон о поэтапном переходе бюджетников и пен-
сионеров на платежные карты «Мир». Закон обязывает 
банки до 1 июля 2017 года обеспечить прием националь-
ных платежных инструментов, то есть карт «Мир», во 
всех своих предназначенных для осуществления расче-
тов с использованием платежных карт устройствах, 
включая банкоматы.

С этой даты при обращении бюджетников за откры-
тием нового счета, предусматривающего использование 
платежных карт для получения денежных выплат, банки 
будут обязаны выдавать карту «Мир».

Согласно принятому закону, действующие бюджет-
ники должны быть переведены на карту «Мир» до 1 июля 
2018 года. Пенсионеры смогут получить карты «Мир» 
взамен карт, не являющихся национальными платежны-
ми инструментами, которыми они сейчас пользуются, 
по истечении срока их действия, но не позже 1 июля 2020 
года.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минфин допустил возможность введения налога на доходы 
с банковских вкладов

Откусить от депозита

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил развитие российского Севера

Дорога во льдах

Юлия Кривошапко

Д
епозиты граждан в банках 
могут обложить налогом. 
Заявление замминистра 

финансов Ильи Трунина журна-
листам стало едва ли не самым 
обсуждаемым из всех, прозву-
чавших на Красноярском эконо-
мическом форуме.

Позже Министерство финан-
сов на своих официальных акка-
у н та х  в  с о ц и а л ь н ы х  с етя х 
Facebook и Twitter сообщил, что 
никаких инициатив по обложе-
нию налогом на доходы физлиц 
банковских депозитов граждан 
не  готовит,  однако  многие 
вкладчики забеспокоились. 
Ведь слова о том, что подобные 
предложения не готовятся сей-
час, вовсе не гарантируют, что 
они не появятся в будущем. Эк-
сперты,  опрошенные «РГ», 
впрочем, уверены, что если 
даже минфин и «зондирует по-
чву», вероятность введения на-

лога в ближайшее время мини-
мальна.

Говоря об обложении дохо-
дов по депозитам, Илья Трунин 
упомянул, что «необходимо 
идти в этом направлении» и что 
«этот вопрос так или иначе бу-
дет возникать». По его словам, 
не совсем понятно, почему зар-
платы, даже ниже средних, обла-
гаются налогом на доходы физ-
лиц, а если человек получает 
миллион рублей дохода в виде 
процентов по вкладу, он не пла-
тит ни рубля. «Минфин пока это 
не предлагает официально (вве-
сти налог), но, возможно, такие 
предложения возникнут в ходе 
налоговой реформы», — уточнил 
Трунин.

В России, как и во многих 
других странах, уже есть норма, 
по которой доходы, полученные 
по рублевым депозитам, облага-
ются налогом, если процентная 
ставка банка, где открыт вклад, 
на 5% превышает ставку рефи-

нансирования Банка России. 
При этом налог платится не со 
всей суммы дохода, а лишь с той, 
которая составляет разницу 
между ставкой по депозиту и 
ставкой ЦБ, увеличенной на 5%. 
По вкладам в долларах или евро 
эта норма действует при превы-
шении ставки уровня в 9%. 

«То есть налог на «сверхпри-
быль» по депозитам, де-юре у 
нас и так уже есть, хотя де-факто 
он сейчас и равен нулю из-за 
того, что ставки по вкладам за-
метно ниже ставки ЦБ,  — отме-
чает доцент кафедры фондовых 

рынков и финансового инжини-
ринга факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС Сер-
гей Хестанов. — Сложно сказать, 
какие еще решения фискально-
го характера здесь нужны. Если 
речь идет о налоге на доходы по 
депозитам вообще, нужно учи-
тывать, что такая мера может 
быть достаточно опасной, по-
скольку она способна вызвать 
панику среди вкладчиков и от-
ток депозитов из банков». 

По мнению Хестанова, не-
смотря на то, что вопрос был 
поднят, вряд ли кто-то реально 

решится трогать депозиты. «Ма-
ленький налоговый эффект, 
большие социальные последст-
вия — эта комбинация делает со-
вершенно невероятной возмож-
ность того, что инициатива, 
если она появится, будет под-
держана», — считает собеседник 
«РГ».

Банковские вкладчики и так, 
мягко говоря, разочарованы 
теми процентными ставками, 
которые предлагают крупней-
шие банки. В случае введения 
налога на депозиты приток 
вкладов может заметно упасть, 
предупреждает вице-президент 
Ассоциации «Россия» (АРБ) 
Олег Иванов.  Большая опа-
сность может заключаться и в 
том, что граждане, уходя из 
вкладов, станут активно пользо-
ваться финансовыми инстру-
ментами, в которых плохо раз-
бираются. Это чревато очень не-
приятными последствиями, до-
бавляет он.

Татьяна Замахина, Мурманск

П
ремьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев 
вновь вернулся в се-
верные широты по-
сле поездки с прези-

дентом на Землю Франца-Иоси-
фа. В этот раз глава правительст-
ва посетил Мурманск — побывал 
на ледоколе «Новороссийск» и с 
борта катера осмотрел аквато-
рию Мурманского транспортно-
го узла. Россия не должна отда-
вать перевалку морских грузов 
иностранным портам, заявил 
Медведев позже на совещании. А 
для этого будут развиваться 
наши порты.

Новейший российский ледо-
кол «Новороссийск» вернулся в 
Мурманск из первого арктиче-
ского рейса. Как рассказали Мед-
ведеву, корабль доставил на 
остров Земля Александры свыше 
160 тонн грузов и провел к остро-
ву сквозь льды теплоход с двумя 
сотнями пассажиров. Премьер 
поднялся на капитанский мо-
стик, где капитан «Новороссийс-
ка» Ярослав Вержбицкий пока-
зал ему пульт управления ледо-
колом. Главу правительства по-
радовал тот факт, что програм-
мное обеспечение для управле-
ния разработала именно россий-
ская компания.

«Удовлетворены ли в настоя-
щее время потребности страны в 
ледоколах?» — поинтересовался 
Медведев у сопровождавшего его 
министра транспорта Максима 
Соколова. Тот ответил утверди-
тельно. Экипажу же гость поже-
лал «легкого льда и семи футов 
под килем».

С борта катера командующего 
Северным флотом Медведев ос-
мотрел акваторию Мурманского 
транспортного узла. Вид понра-
вился настолько, что глава пра-
вительства решил сфотографи-
ровать его.

Бросив взгляд на пришварто-
ванные суда, премьер заметил, 
что все они — под российским 

флагом. Моряки посетовали: уже 
несколько лет откладывается 
принятие поправок о том, что все 
углеводороды, добываемые РФ в 
Арктике, должны перевозиться 
именно под нашим «триколо-
ром». Таких изменений ждет Ко-
декс торгового мореплавания. 
«Давайте законопроект подтол-
кнем», — обратился Медведев к 
Соколову и поручил министру 
«доложить отдельно» ситуацию с 
принятием документа.

Вернувшись на берег, глава 
правительства подписал доку-
мент, как раз посвященный Арк-
тике, — соглашение, которое об-

легчит проведение международ-
ных научных исследований в 
этом важнейшем регионе. Доку-
мент упростит обмен результата-
ми таких исследований, а заодно 
и процесс пересечения границы. 
Также он позволит совместно с 
другими странами пользоваться 
научной инфраструктурой. Со-
глашение касается стран Аркти-
ческого совета (кроме России — 
это Канада, Дания, Финляндия, 
Исландия, Норвегия, Швеция и 
США).

На последовавшем совещании 
Дмитрий Медведев назвал кри-
тически важной задачу развития 

транспортной инфраструктуры в 
российской Арктике. Он призвал 
к финансированию этого процес-
са наряду с федеральным цен-
тром подключаться также бизнес 
и регионы.

«Автомобильные и железные 
дороги, морские порты, аэропор-
ты имеют для труднодоступных 
северных территорий, арктиче-
ской зоны критическое, жизнен-
но важное значение. Это та ин-
фраструктура, без которой жиз-
ни просто не будет», — сказал он.

Чтобы развивать так называе-
мый «северный завоз», повы-
шать мобильность местного на-
селения в суровых климатиче-
ских условиях, правительство за-
думало ряд масштабных строек. 
Речь, в частности, о создании но-
вого порта Сабетта в рамках про-
екта «Ямал СПГ» и одноименно-
го аэропорта. Кроме того, плани-
руется соединить Северную и 
Свердловскую железные дороги 
— длина нового пути составит 700 
км. Перспектива этого проекта 

такая, что углеводородное сырье 
и газоконденсаты, нефть будут 
вывозить в европейскую часть 
страны и на экспорт в Европу и 
Северную Америку.

Комплексное развитие мур-
манского транспортного узла на 
базе морского порта, конечно, 
тоже входит в планы правитель-
ства. К 2020 году грузооборот 
мурманского порта должен пре-
высить 80 млн тонн, сказал Мед-
ведев. Развитие мурманского 
порта поможет «переориентиро-
вать» грузы, перевалка которых 
осуществляется в портах стран 
Прибалтики, а также Украины, 
подсказал Максим Соколов. 
«Было бы абсолютно логично, 
чтобы грузы уходили на экспорт 
из портов РФ», — добавил глава 
минтранса.

«У нас нет никакого резона от-
давать грузы заграничным пор-
там — не важно, каким — украин-
ским или еще каким-то, — согла-
сился глава правительства. — Мы 
должны прежде всего соблюдать 
наши национальные интересы, 
чтобы зарабатывала именно 
наша экономика».

В высоких широтах нашей 
страны также будут развивать 
сеть автодорог, отремонтируют 
аэропорты. В результате тран-
спортная инфраструктура на се-
вере даст тысячи рабочих мест и 
станет залогом экономического 
развития, заявил Медведев.

Без круглогодичного автосо-
общения действительно не обой-
тись, подтвердил глава минтран-
са. Сейчас северные дороги в 
основном «автозимники» — трас-
сы, которые реально использо-
вать только при минусовой тем-
пературе. «Вместе с тем, по ин-
формации и МЧС, и ряда экспер-
тов, в ближайшие 25—30 лет зона 
вечной мерзлоты в России умень-
шится на 10—15%, а по некото-
рым прогнозам, к середине XXI 
века — даже на 30%», — предупре-
дил он. Поэтому и предстоит сде-
лать упор на «постоянные» доро-
ги. 

ПОБЕДА

В парке 
«Патриот» 
восстановили
последние дни 
войны

ВТОРОЙ 
ШТУРМ 
РЕЙХСТАГА

Юрий Гаврилов

БОЛЕЕ семи тысяч зрителей, в 
том числе министр обороны РФ 
Сергей Шойгу, стали вчера сви-
детелями штурма Берлина. Исто-
рическую реконструкцию этого 
кульминационного события Ве-
ликой Отечественной войны ор-
ганизовали в подмосковном пар-
ке «Патриот». 

В ней участвовали энтузиа-
сты из более чем 125 военно-
исторических клубов России и 
зарубежных стран. Зрелище, ко-
торое они устроили, длилось 
полтора часа и состояло из пяти 
эпизодов: штурма Зееловских 
высот, окружения столицы фа-
шистской Германии, попытки 
прорыва немцев, боев в Берлине. 

В финале воспроизвели капи-
туляцию штаба военного комен-
данта города генерала Гельмута 
Вейдлинга и водружение знаме-
ни Победы 150-й Идрицкой 
стрелковой дивизии над повер-
женным Рейхстагом.

В минобороны корреспонден-
ту «РГ» рассказали, что в ходе 
реконструкции была использо-
вана настоящая немецкая и со-
ветская бронетехника, а также 
арсенал, принадлежащий кино-
концерну «Мосфильм». 

Зрители, в частности, увиде-
ли два советских танка Т34-85, 
два ИС-2, две самоходные артил-
лерийские установки и четыре 
установки залпового огня БМ-13 
«Катюша». Немецкую технику 
представляли четыре танка 
PzKpfw IV, два PzKpfw III, танк 

PzKpfw VI, самоходная артилле-
рийская установка 
Sturmgeschtz, а также бронеав-
томобили БА-64 и «Хано-
маг-250». Впервые над парком 
«Патриот» прошли воздушные 
дуэли поршневых самолетов-ис-
требителей «Ла-7» и «Мессер-
шмит».

Кроме того, зрители смогли 
увидеть два Messershmitt Bf-
109.Е, правда, в небо они не под-
нимались. 

Для гостей развернули девять 
интерактивных тематических 
площадок, которые помогли оку-
нуться в атмосферу военных лет, 
— полевой лагерь Красной ар-
мии, артиллерийский расчет, 
выставку бронеавтомобильной 
и танковой техники, курс моло-
дого бойца и другие.

Всего «на поле» вывели три 
десятка единиц автомобильной 
и бронетанковой техники пери-
ода Великой Отечественной. А 
все происходящее там сопрово-
ждалось аудиовизуальными по-
яснениями и архивными выдер-
жками из сводок Совинформбю-
ро, передовиц газеты «Красная 
звезда» и директив Генерально-
го штаба Красной армии. На 
большие экранах демонстриро-
вали кадры исторической ки-
нохроники и фотографии фрон-
тового военкора Евгения Хал-
дея.

Чтобы придать реконструк-
ции сражений еще большую 
правдоподобность, организато-
ры привлекли к ней более сотни 
каскадеров, имеющих опыт съе-
мок в исторических фильмах. 
Кроме того, было использовано 
несколько тысяч пиротехниче-
ских средств. 

Напомним, что о реконструк-
ции в парке «Патриот» событий 
72-летней давности в минувшую 
пятницу на коллегии военного 
ведомства говорил министр обо-
роны Сергей Шойгу. Он уточнил, 
что в «штурме Берлина» примут 
участие реконструкторы из де-
сяти стран — Германии, Италии, 
стран Прибалтики, Чехии. В це-
лом в этом мероприятии будут 
задействованы более 1,2 тысячи 
человек.

— Мы видим, что происходит 
сегодня вокруг нас, что происхо-
дит в мире, как сносят памятни-
ки нашим отцам и дедам, их по-
двигам. Пока это происходит, мы 
должны делать все для того, что-
бы поддерживать память о по-
двигах нашей страны, русского 
воинства, народа России на дол-
жном уровне, — сказал на колле-
гии Шойгу.

Во время посещения ледокола «Новороссийск» Дмитрий Медведев ознакомился и с макетом этого судна. 

Владимир Путин провел в пятницу оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Состоялся детальный разговор по актуальным вопросам социально-
экономического развития России. Кроме того, в ходе совещания фигурировала тема борьбы с киберпреступностью, затрагивались международные и региональные проблемы, 
включая Сирию.

Акцент

 Налог на депозиты может выз-
вать панику среди вкладчи-
ков и отток денег из банков

Акцент

  К 2020 году грузооборот 
мурманского порта должен 
превысить 80 млн тонн

Впервые над 
парком «Патриот» 
прошли воздушные 
дуэли самолетов-
истребителей «Ла-7» 
и «Мессершмит»

Врио губернаторов 
должны будут пред-
ставлять данные 
об имуществе 
в течение 15 дней 
со дня назначения 
на должность
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НАЛОГИ

У россиян 
осталась 
неделя, чтобы 
отчитаться 
о доходах

ВСПОМНИТЬ 
ВСЕ

Юлия Кривошапко

ВСЕГО неделя осталась до окон-
чания срока сдачи налоговых де-
клараций. Отчитаться о своих 
доходах за 2016 год российские 
граждане обязаны до 2 мая 2017 
года, напоминают в Федераль-
ной налоговой службе (ФНС).

Налоговую декларацию нуж-
но подать в налоговый орган по 
месту регистрации (месту жи-
тельства). При этом личное 
присутствие не обязательно. 
Декларацию можно направить 
через своего представителя, по 
почте с описью вложения, по-
слать по электронной почте 
либо передать через «Личный 
кабинет налогоплательщика 
для физических лиц».  В послед-
нем случае заполнить деклара-
цию онлайн можно без скачива-
ния специальной программы, 
уточняют в налоговой службе. 
Сервис позволяет автоматиче-
ски переносить персональные 
сведения о налогоплательщике 
в декларацию, имеет удобные 
подсказки. Это помогает избе-
жать ошибок.

На сайте ФНС есть возмож-
ность заполнения налоговой де-
кларации и с помощью компью-
терной программы «Деклара-
ция», которая находится в сво-
бодном доступе. Она поможет 
правильно ввести данные из до-
кументов, автоматически рас-
считает необходимые показате-
ли, проверит правильность ис-
числения вычетов и суммы нало-
га, а также сформирует доку-
мент для предоставления в нало-
говый орган.

Успеть подать декларацию не-
обходимо, если в 2016 году вы 
продавали имущество. К приме-
ру, квартиру, находившуюся в 
собственности менее минималь-
ного срока владения (три года). 

Обязанность отчитаться о до-
ходах есть также у тех, кто полу-
чал недвижимость, транспорт, 
акции, паи в дар от людей, не яв-
ляющихся близкими родствен-
никами, имел доход в виде выиг-
рышей, выплачиваемых органи-
заторами лотерей и других, 
основанных на риске игр, или 
доход от источников, находя-
щихся за пределами России — на-
пример, от депозита в иностран-
ном банке.

Задекларировать полученные 
в 2016 году доходы должны так-
же индивидуальные предприни-
матели, нотариусы, занимающи-
еся частной практикой, адвока-
ты, учредившие адвокатские ка-
бинеты, и другие специалисты, 
занимающиеся частной практи-
кой.

Непредставление налоговой 
декларации по налогу на доходы 
физлиц наказывается штрафом в 
пять процентов от неуплаченной 
суммы налога за каждый полный 
или неполный месяц со дня за-
вершения декларационной ком-
пании. Правда, не более 30 про-
центов от суммы налога и не ме-
нее тысячи рублей. Если доход в 
декларации был «занижен» в 
стремлении сэкономить на нало-
ге, нарушителя ждут более суро-
вые санкции — штраф в 20 про-
центов от суммы налога.

Заплатить подоходный налог 
надо не позднее 17 июля 2017 
года. За каждый день просрочки 
в процентах от неуплаченной 
суммы налога начисляются 
пени. Процентная ставка пени 
принимается равной одной трех-
сотой действующей в это время 
ставки рефинансирования Цен-
трального банка.

В большинстве случаев подо-
ходный налог удерживается не-
посредственно при выплате че-
ловеку дохода так называемыми 
налоговыми агентами, напоми-
нают в налоговой службе. В роли 
такого агента может выступать, 
к примеру, работодатель. В таких 
случаях декларировать получен-
ный доход гражданину не нужно. 

Если налоговый агент не 
удержал налог при выплате до-
хода, с 1 января 2016 года декла-
рацию предоставлять также не 
требуется. Налоговый орган са-
мостоятельно направит челове-
ку уведомление на уплату нало-
га. В этом случае подоходный на-
лог нужно будет заплатить не 
позднее 1 декабря 2017 года.

РЕСУРСЫ Продление 
ограничений по добыче 
нефти будет зависеть 
от России

Баррель — 
за кампанию

Александра Воздвиженская

САУДОВСКАЯ Аравия, Катар, ОАЭ и Кувейт из Органи-
зации стран — экспортеров нефти (ОПЕК) предваритель-
но договорились продлить сроки соглашения, которое 
ограничивает объемы добычи нефти. Их поддержали 
Бахрейн и Оман, не входящие в ОПЕК, но участвующие 
в сделке с начала этого года, сообщил Bloomberg ми-
нистр нефти и газа Омана Мухаммед бен Хамад аль-Рум-
хи. Источники Reuters в ОПЕК подчеркнули, что реше-
ние неокончательное и будет зависеть от России, кото-
рая пока не раскрывает свою позицию, но подает сигна-
лы, что ожидала от соглашения куда большего роста цен.

С начала действия соглашения между ОПЕК (за 
исключением Ливии и Нигерии) и еще 11 нефтедобываю-
щими странами стоимость барреля Brent выросла более 
чем на десятую часть, на максимуме этого года превысив 
58 долларов. ОПЕК снизила добычу за полгода на 3,2 про-
цента (данные по 
итогам марта), Рос-
сия — на 2,16 процен-
та (на 17 апреля). 
При этом с декабря 
прошлого года за 
океаном, наоборот, 
добытчики набира-
ют обороты: рост 
производства в США 
подскочил почти на 
четыре процента, из-
за чего котировки 
вернулись к 53 дол-
ларам.

В абсолютном выражении получается, что усилия не-
фтедержав, которые пошли на сокращение добычи, сво-
дит на нет возобновление активного бурения на другом 
конце земли. Администрация энергетической информа-
ции США (EIA) в последнем отчете о производительно-
сти бурения прогнозирует: в мае добыча только сланце-
вой нефти вырастет еще на 2,45 процента (ее доля в аме-
риканской добыче в целом — около половины). В конце 
того же месяца ОПЕК, собравшись в Вене с Россией 
и другими странами, наконец объявит, будут ли участни-
ки сделки дальше бороться со складскими запасами.

«Сейчас следует внимательно следить за предстоящи-
ми консультациями министра энергетики РФ Александ-
ра Новака, который собирается обсудить вопрос о про-
лонгации ограничений с крупнейшими российскими 
вертикально интегрированными компаниями, — пишет 
стратег по операциям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank CIB Михаил Шейбе. — Значимость этих кон-
сультаций для нефтяного рынка в качестве одного из це-
новых факторов, вероятно, будет возрастать по мере 
приближения даты конференции ОПЕК».

Изначально компании и вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович, по его же словам, ожидали, что цены на нефть 
поднимутся до 60 долларов на фоне сделки с ОПЕК, чего 
не случилось. Теперь участники внутреннего рынка сом-
неваются в идее продлить пакт, сообщали источники 
«Интерфакса» в начале апреля. По мнению Шейбе, дого-
вориться о продлении «будет очень непросто». Так, на не-
фтедобычу в России сильно влияют сезонные тенденции: 
последние 12 лет средний суточный объем производства 
с апреля по октябрь, как правило, увеличивался пример-
но на 170 тысяч баррелей, а это более половины обяза-
тельств по сокращению, которые взяла на себя Россия.

Трудности может создать и Ирак (второй по величине 
добытчик в ОПЕК после Саудовской Аравии), который, 
вероятно, попросит его исключить из сделки, если ее 
продлят. Лидер Иракского национального альянса Ам-
мар аль-Хаким  пояснил, что страна продолжает борьбу 
с террористами, а для этого ей нужно больше доходов, 
которые можно получить за счет наращивания мощно-
стей в нефтяной промышленности.

Что ждет цены в случае продления пакта до конца это-
го года всеми сторонами? Это сохранит стоимость бар-
реля Brent в пределах 54—57 долларов или немного выше, 
считает старший аналитик «Альпари» Анна Бодрова. 
«Однако дольше этих шести месяцев документ работать 
уже не сможет: ОПЕК придется или разрабатывать но-
вые нормативы, или позволять рынку регулировать 
цены самостоятельно. У этого сценария есть один важ-
ный минус: от продления соглашения больше всех выиг-
рают американские сланцевые компании, которым ни-
что не мешает продолжать замещать вакуум сырьевого 
предложения», — считает она.

Вариант с продлением соглашения только для узкого 
количества участников или, например, того же состава, 
но без России чреват ухудшением баланса на рынке. 
«Россия не самый важный игрок на мировой арене энер-
гоносителей, но достаточно крупный, чтобы считаться с 
параметрами запасов и мощностями добычи. Более уз-
кий круг примкнувших к соглашению обнажит проблем-
ные места этого документа и сократит его эффектив-
ность», — предостерегает аналитик. В этом случае бар-
рель Brent будет стоить 50—55 долларов. Роль Ирака эк-
сперт призывает не переоценивать.

Если же от продления сделки откажутся, то страны 
быстро вернутся к пиковой добыче. Рынок зальет деше-
вой нефтью, так как производители будут жестко дем-
пинговать. Баррель Brent в этом случае упадет до 35—
45 долларов, а возможно, и ниже, заключает Бодрова.

Пока же цены должны удержаться от падения, если 
все участники сделки воздержатся от преждевременных 
комментариев о продлении пакта. Тогда на наступившей 
неделе цены останутся в коридоре 52—54 доллара, пола-
гает аналитик «Бинбанка» Антон Покатович. Негатив-
ные сигналы, наоборот, ускорят падение до 50—52.

ЖКХ У жильцов появится законная возможность не платить за «коммуналку»

В списках не значатся
Игорь Зубков, Красноярск

Ж
ители многоквартир-
ных домов с 1 января 
2018 года могут не опла-

чивать квитанции по квартплате, 
если они не отражены в государ-
ственной информационной си-
стеме жилищно-коммунального 
хозяйства (ГИС ЖКХ).

Об этом рассказал замести-
тель министра связи и массовых 
коммуникаций Михаил Евраев 
на Красноярском экономиче-
ском форуме. По его словам, та-
кая мера лучше любой армии 
контролеров заставит управляю-
щие компании и ресурсоснабжа-
ющие организации работать че-
рез эту систему.

С 1 июля размещение в ней ин-
формации станет обязательным 
везде, кроме городов федерально-
го значения (для них час «X» на-
ступит двумя годами позже). С 1 
января 2018 года для организа-
ций-нарушителей вводятся круп-
ные штрафы (при первом нару-
шении планируется ограничи-
ваться предупреждением) и воз-
можность для потребителей не 
оплачивать услуги коммуналь-
щиков до тех пор, пока данные о 
них не будут отражены на порта-
ле dom.gosuslugi.ru. Пожаловать-
ся на отсутствие данных можно 
будет, нажав на кнопку в личном 
кабинете. Для входа в него доста-
точно регистрации на портале го-
суслуг, у которого уже свыше 33 
миллионов пользователей.

Цель ГИС ЖКХ — сделать этот 
проблемный рынок конкурен-

тным и прозрачным. Он «откро-
ет» сферу ЖКХ, как когда-то «от-
крыл» для общественного контр-
оля сферу госзакупок специали-
зированный портал zakupki.gov.
ru — активисты тогда впервые по-
лучили возможность следить, 
что и почем покупают власти. 
Сами власти смогут в режиме он-
лайн получать аналитику по ог-
ромному спектру комбинируе-
мых данных, так гораздо проще 
рационально управлять жилищ-
ным фондом. Евраев подчеркнул, 
что фактически запуск ГИС 
ЖКХ — это одна из структурных 
реформ, подготовке которых был 
посвящен форум в Красноярске.

Сменить управляющую ком-
панию станет проще — в перспек-
тиве планируется, что через ГИС 
ЖКХ любая организация, имею-
щая соответствующую лицен-
зию, сможет предоставить офер-
ту собственникам, а те — ее при-
нять. За счет отзывов граждан бу-
дет формироваться рейтинг ка-
ждой УК.

Сейчас дорабатывается опция 
по онлайн-голосованию собст-
венников жилья через ГИС ЖКХ, 
рассказал Михаил Евраев. По его 
словам, часть собственников смо-
гут использовать традиционную 
процедуру — выразить свою пози-
цию непосредственно на собра-
нии или передать письменный 
бюллетень в течение пяти дней, а 
желающие смогут проголосовать 
через портал dom.gosuslugi.ru. 
При этом будет сформирован еди-
ный протокол собрания собствен-
ников жилья.

В системе доступна вся инфор-
мация о доме, в том числе догово-
ры и акты выполненных работ, 
планируемый ремонт и так далее. 
Если акт не сходится с реально-
стью, можно отправить жалобу и 
получить ответ в электронной 
форме. Можно посмотреть и опла-
тить без комиссии свои платежи, 
ознакомиться с их историей и на-
всегда забыть о папочках с выц-
ветшими квитанциями — теперь 
на случай продажи квартиры или 
возможных споров с коммуналь-
щиками хранить их не надо.

Все эти функции контроля 
должны хотя бы отчасти помочь 
той беде, о которой говорил Яков 
Геллер, гендиректор Агентства 
по госзаказу, инвестиционной 
деятельности и межрегиональ-
ным связям Татарстана: реформа 
ЖКХ не привела к появлению на-
стоящего владельца, хозяина 
дома, до сих пор общее собрание 
собственников так и не смогло 
им стать.

Пока у системы порядка 50 
тысяч уникальных пользовате-
лей в день, вскоре это число воз-
растет до миллиона, прогнозиру-
ет заместитель гендиректора 
«Почты России» (оператора си-
стемы) Сергей Емельченков.

Система постоянно совер-
шенствуется (в минувшее вос-
кресенье как раз вступил в силу 
очередной набор дополнений), 
так что ее «финальной» версии 
не будет, сказал Михаил Евраев. 
По словам экспертов, одна из 
главных проблем — достовер-
ность вносимых данных, начиная 
просто от числа домов и кончая 
расхождениями между информа-
цией Росреестра и ресурсоснаб-
жающих организаций. При штра-
фах за неправильное начисление 
платежей это очень болезненная 
тема. Именно поэтому Москве, 
Петербургу и Севастополю дали 
отсрочку по обязательному вне-
дрению ГИС ЖКХ.

Сейчас идет активное напол-
нение системы, в ней зарегистри-
ровано 10,8 миллиона домов, 74 
тысячи организаций, в том числе 
75 процентов товариществ соб-
ственников жилья, 88 процентов 
ресурсоснабжающих организа-
ций, все управляющие компании.  

Стопроцентную регистрацию 
организаций ЖКХ в системе уже 
обеспечили Хакасия, Мурман-
ская и Орловская области, Ханты-
Мансийский автономный округ, 
почти полная регистрация в Бел-
городской, Тульской, Оренбург-
ской и Вологодской областях, а 
также в Калмыкии и Башкирии.

«Цифру» 
положат на бумагу

Суть этой схемы заклю-
чается в том, что под 
проект-задачу набира-

ется команда из разных подразде-
лений.

По словам главы минэконо-
мразвития Максима Орешкина, 
такой подход министерство на-
чало тестировать на себе и осе-
нью предложит его правительст-
ву для дальнейшего внедрения.  

В-пятых, попытка выравнять 
уровень жизни в разных частях 
страны не сработала, региональ-
ной политике нужна новая цель.

В-шестых, нужна полная 
предсказуемость действий вла-
стей и как можно больше барье-
ров к внезапному изменению 
правил, даже под самыми благи-
ми предлогами.

Участники форума и особен-
но журналисты ждали деталей 
плана (проект уже начертан). 
Министр по делам Открытого 
правительства Михаил Абызов 
даже в сердцах призвал Аркадия 
Дворковича объяснить, наконец, 
что это за план такой и в чем же 
состоит экономическая повест-
ка до 2025 года. Но Дворкович 
лишь пообещал, что предложе-
ния участников «мозговых 
штурмов» (около 70 позиций по 
шести направлениям) «положат 
на бумагу». Так что, по крайней 
мере, план останется в бумаж-
ном виде. 

Предложения передадут рабо-
чим группам, которые дописыва-
ют план в минэкономразвития, 
сам он должен быть представлен 
президенту в мае. Тогда же будет 
рассматриваться проект реформ, 
подготовленный Центром стра-
тегических разработок под руко-
водством Алексея Кудрина. Как 
именно будут стыковаться кон-
курирующие планы, пока не 
ясно, но обе «фабрики идей» не 
имеют, похоже, непримиримых 
противоречий и переплетаются 
на экспертном уровне, во-вто-
рых, у группы Кудрина задачи 
шире, они включают, например, 
вопросы влияния на экономику 
внешней политики.

 Как рассказал «РГ» президент 
Торгово-промышленной палаты 
РФ Сергей Катырин, в «план 
Орешкина» вошли основные 
предложения бизнес-ассоциа-
ций, направленные ранее в пра-

вительство («25 пунктов»). Это 
касается необходимости отдель-
ных законов о неналоговых пла-
тежах и о тарифах, моратория на 
повышение фискальной нагруз-
ки, ограничения или даже запре-
та на создание ГУПов и МУПов. 
«На сегодня наши основные 
предложения учтены минэконо-
мразвития, — сказал глава ТПП. — 
Что будет на финише — увидим».

Вне программы форума остал-
ся налоговый маневр 22/22 — по-
вышение НДС до 22 процентов с 
одновременным снижением до 
того же уровня социальных взно-
сов с фонда оплаты труда. Из-за 
отсутствия согласия по этому во-
просу правительство взяло паузу 
в его публичном обсуждении, по-
яснил замминистра финансов 
Илья Трунин. Изменения в нало-
говой системе будут приняты в 
2018 году и начнут действовать с 
2019 года, сказал он. 

Предложения участников Красноярского экономического форума будут учтены при подготовке плана действий правительства, который должен быть в мае представлен президенту страны.

Михаил Евраев: За счет отзывов 
граждан будет формироваться 
 рейтинг управляющих компаний.

Акцент

 При стабильно низкой инфля-
ции более поздний выход 
на пенсию стал выгоднее 
 вложения денег в депозиты

Если нефтедержавы 
откажутся 
продлевать сделку, 
то баррель Brent 
может упасть в цене 
до 35 долларов

Заплатить подоход-
ный налог гражда-
нам нужно будет 
не позднее 17 июля 
2017 года

1

Другие новости с форума на сайте
rg.ru/sujet/4331

ИТОГИ

РЫЦАРИ КРУГЛЫХ СТОЛОВ
В этом году площадки Красноярского экономического форума посетили более 

пяти тысяч человек из 20 стран мира и свыше 50 регионов России. За три дня ра-

боты состоялось более 100 мероприятий, в том числе 65 дискуссионных площа-

док и мозговых штурмов.

Нынешний год показал, что Красноярский экономический форум в очередной 

раз подтвердил свою востребованность и высокий интерес к проблематике, ко-

торая обсуждается на его площадках.

В дни форума было подписано 45 соглашений между органами государствен-

ной власти, бизнесом, общественными организациями. Красноярским краем 

заключено более 30 соглашений, которые касаются создания новых мощно-

стей по глубокой переработке леса, реализации инфраструктурных проектов, 

необходимых для развития бизнеса, проектов по переработке сельхозпродук-

ции, развития высокотехнологичных производств. 

Особое внимание было уделено экологической проблематике. Не случайно Ар-

кадий Дворкович полушутя рассказал, что есть идея расшифровывать КЭФ, как 

Красноярский экологический форум. 

Кроме того, на форуме была организована выставка, на которой свою продук-

цию представили 36 компаний малого и среднего бизнеса.

Власти Красноярского края уверены, что слухи о том, что КЭФ теряет свою зна-

чимость, не имеют под собой никаких оснований. 

«Здесь идет содержательный разговор о задачах и решениях, которые необхо-

димо принимать государству, бизнесу и обществу. Проанализировав итоги, мы 

представим в правительство Российской Федерации, в другие государственные 

институты качественный доклад с предложениями, которые, на взгляд экспер-

тов, нужно учесть при формировании действий правительства в ближайшее 

время», — отметил глава Красноярского края Виктор Толоконский.

Подготовил Алексей Бондарев, Красноярск
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СЛЕДСТВИЕ Задержан водитель, 
не уступивший дорогу «скорой» 

Врача руками 
не трогать

Наталья Козлова

СЛЕДОВАТЕЛИ обоих столиц в 
рамках только что возбужден-
ных уголовных дел устанавлива-
ют обстоятельства нападения на 
врачей. А еще в Москве глава 
СКР потребовал разобраться 
с тем, кому помешала специали-
зированная «детская скорая».

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в Главном следст-
венном управлении Следствен-
ного комитета по Москве, у них 
возбуждено уголовное дело по 
факту нападения 35-летним 
местным жителем на сотрудни-
ков «скорой медицинской по-
мощи». Уголовных статей две — 
116 УК РФ (побои) и 119 УК РФ 

(угроза убийством или причи-
нением тяжкого вреда здоро-
вью).

По версии следствия, вечером 
22 апреля 2017 года медики при-
ехали по вызову в квартиру дома 
на улице Василисы Кожиной в 
Москве. Там они попытались 
оказать медицинскую помощь 
35-летнему мужчине, находяще-
муся в состоянии алкогольного 
опьянения. Но пьяный мужчина 
повел себя агрессивно и стал 
бросаться в медицинских работ-
ников мебелью. Позже следова-
тели напишут, что «в результате 
указанных противоправных дей-
ствий работникам «скорой по-
мощи» были причинены теле-
сные повреждения». 

Успокоить дебошира смогли 
лишь приехавшие по вызову вра-
чей полицейские.

А в тот же день сотрудники 
СКР по Ленинградской области 
приняли к своему производству 
уголовное дело, возбужденное по-
лицейскими против местной жи-
тельницы. Ее уголовная статья — 
116 УК РФ (побои, совершенные 
из хулиганских побуждений).

Как объясняют следователи, 
22 апреля 2017 года фельдшер 
«скорой медицинской помощи» 
приехала в одну из квартир дома 
на улице Быкова в селе Павлово 
Всеволожского района. Там ком-
пания мужчин и женщин распи-
вала алкогольные напитки. Од-
ному из пьющих стало плохо. Во 
время оказания медицинской 
помощи одна из женщин напала 
на фельдшера, несколько раз на-
несла удар ногой по спине потер-
певшей, причинив ей телесные 
повреждения.

Кроме этого, по прямому по-
ручению председателя Следст-
венного комитета РФ столичные 
следователи возбудили уголов-
ное дело в связи с воспрепятст-
вованием проезда машины «дет-
ской скорой помощи».

Это безобразное видео обна-
родовали сразу несколько СМИ. 
На записи видно, что водитель 
иномарки, двигаясь по улице 
Солнечная в Москве, не уступил 
дорогу машине «скорой помо-
щи», двигавшейся с включен-
ным специальным звуковым 
сигналом в том же направлении. 
Видно, как водитель легкового 
автомобиля продолжает медлен-
но ехать по узкой дороге, а затем 
тормозит и начинает выяснять 
отношения с водителем «дет-
ской скорой помощи».

В СКР корреспонденту «РГ» 
по этому поводу заявили, что 
благодаря грамотно спланиро-
ванным и оперативным действи-
ям в кратчайшие сроки установ-
лен и задержан 34-летний жи-
тель столицы, подозреваемый 
в совершении указанного пре-
ступления. В его отношении рас-
следуется уголовное дело по ч. 1 
ст. 213 УК РФ (хулиганство).

А еще там заверили, что След-
ственный комитет будет и 
впредь незамедлительно и прин-
ципиально реагировать на фак-
ты противоправных действий 
в отношении медработников.

Однако сами дачники 
не слишком рады тому, 
что им оставляют по 

сути только одну правовую фор-
му — юрлицо. 

Как подчеркнула замести-
тель председателя Московского 
союза садоводов Полина Три-
шина, юрлицо может быть лик-
видировано, признано банкро-
том. А так как в законопроекте 
предлагается определить долю 
каждого садовода в общем иму-
ществе, то в случае банкротства 
придется отвечать и за это иму-
щество. То есть каждому дачни-
ку будет принадлежать либо 
часть опоры освещения, либо 
часть дороги, либо часть мусор-
ного контейнера. И если вдруг 
дачное товарищество признают 

банкротом, то финансово отве-
чать придется не только прово-
ровавшемуся председателю, за-
гнавшему дачное товарищество 
в долги, но и всем членам. «В за-
конопроекте необходимо пред-
усмотреть использование иных 
способов управления имущест-
вом — без образования юридиче-
ского лица», — считает Тришина.

Первое чтение в нижней па-
лате парламента законопроект 
о дачниках прошел в марте и по-
лучил множество замечаний как 
от депутатов, так и от общест-
венников. Власти ответственно 
относятся к новому закону о 
дачниках, ведь он затрагивает 
интересы почти 60 миллионов 
человек — около половины насе-
ления страны, которые с насту-

плением весны дружно отправ-
ляются возделывать свои шесть 
соток. Все претензии и замеча-
ния, которые накопились у об-
щественников, представляю-
щих объединения садоводов и 
огородников, в ходе обсуждения 
проекта, были выказаны в ходе 
дискуссии, состоявшейся в сте-
нах Совета Федерации. Предсе-
датель Комитета Совфеда по аг-
рарно-продовольственной по-
литике и природопользованию 
Михаил Щетинин пообещал пе-
редать все предложения колле-
гам из Госдумы, чтобы они проа-
нализировали их и включили в 
новую редакцию законопроек-
та. Пока не определено, когда со-
стоится второе чтение, но оно 
обещает быть жарким.

Сейчас дачники живут по за-
кону, которому уже 20 лет. И, по 
признанию самих садоводов и 
огородников, жизнь им особен-
но он не облегчил. Когда закон 
принимался, то предполагалось, 
что все владельцы земельных 
наделов окажутся людьми чест-
ными и ответственными: будут 
исправно обрабатывать свои со-
тки, платить членские взносы.

Но на деле оказалось все по-
другому. Многие люди еще в ре-
форменные 90-е побросали вы-
деленную им тогда безвозмезд-
но землю, участки эти сегодня 
зарастают бурьяном или прев-
ращаются в свалки, но изъять их 
в пользу других дачников или 
ближайшего муниципалитета 
не так-то просто. В некоторых 
дачных объединениях доля та-
ких заброшенных участков до-
стигает 50 процентов. Председа-
тель дачного товарищества, по 
идее, конечно, может пойти в 
суд и потребовать изъять уча-
сток у нерадивого пользователя. 
Но на практике до этого доходит 
дело лишь в регионах , где высо-
ка стоимость земли — например, 

в Подмосковье. Ведь председа-
телю приходится самому со-
ставлять иск, платить пошлину, 
собирать доказательства, что 
владельца на даче не видно и не 
слышно уже лет десять, а то и 
больше. 

В новом законе, как пояснил 
Вячеслав Спиренков, закрепля-
ется норма, по которой бесхоз-
ные земельные участки могут 
изыматься в пользу членов то-
варищества.

Дачники просят отменить зе-
мельный налог или приравнять 
земли, предоставленные для ве-
дения подсобного хозяйства, к 
землям населенных пунктов. 
Ведь только 3,5 процента участ-
ков сегодня находятся в преде-
лах населенных пунктов, где во-
просы с обустройством терри-
торий общего пользования ху-
до-бедно, но решаются. Осталь-
ные дачники владеют сотками, 
которые не значатся среди зе-
мель конкретной деревни, села 
или города, при этом садоводы 
исправно платят земельные на-
логи, но вынуждены решать все 
проблемы самостоятельно. 

Но здесь интересы дачников 
пересекаются с интересами му-
ниципалитетов. Не очень-то гла-
вы поселений хотят, чтобы к 
ним присоединили дачные това-
рищества. С ними, может, и при-
дут какие дополнительные по-
ступления, но мороки будет в 
разы больше: придется и дороги 
подводить, и ямы на них без кон-
ца латать, и электричество про-
водить, и воду, и ремонтом всего 
этого хозяйства заниматься. А 
то еще заборы захотят дачники, 
чтобы им возвели по периметру 
товарищества, да площадки дет-
ские оборудовали. Так что ини-
циатива дачников о том, чтобы 
их земли приравняли к землям 
населенных пунктов, остается 
под большим вопросом.

Берешь, 
молодежь!

«Основным «драйве-
ром» роста доли «самых 
молодых» заемщиков в I 

квартале 2017 года стало необе-
спеченное кредитование, и в пер-
вую очередь сегмент кредитных 
карт, указывают в своем исследо-
вании специалисты Национально-
го бюро кредитных историй.

В итоге каждая десятая кредит-
ка, выданная с начала года, при-
шлась именно на молодежь, по 
сравнению с четвертым кварта-
лом 2016 года рост составил 1,4 
процента. А доля потребительских 
кредитов, предоставленных моло-
дым людям в возрасте до 25 лет, 
достигла уровня 8 процентов от 
общего количества выданных в I 
квартале 2017 года кредитов дан-
ного типа. 

При этом машины, похоже, мо-
лодежь предпочитает либо поку-
пать за наличные, либо просто не 
хочет пока обзаводиться тран-
спортом — в общем объеме выдан-
ных займов доля автокредитов со-
ставляет только 4 процента. Похо-
жая ситуация с ипотекой, но здесь 
причина понятна: выплаты в рам-
ках такого кредита довольно вели-
ки и мало кто из молодых людей 
может себе их позволить. Доля 
ипотечных кредитов в общем объ-
еме — 4,8 процента. 

Что же до картины в регио-
нальном разрезе, то с начала 2017 
года самый большой прирост чи-
сла молодых людей, которые взя-
ли кредиты, наблюдался в Респу-
блике Тыва (+1,4 процента) и Ре-
спублике Алтай (+1,3 процента). В 
Москве и Санкт-Петербурге число 
молодежи с кредитами тоже выро-
сло, но незначительно — на 0,3 про-
цента в обоих городах. 

Самая же низкая динамика ро-
ста доли заемщиков в возрасте до 
25 лет отмечена в Курской, Новго-
родской и Орловской областях, а 
также в Удмуртской Республике (у 
всех +0,1 процента).

По мнению генерального ди-
ректора НБКИ Александра Вику-
лина, чьи слова приводятся в ис-
следовании, более активное при-
влечение банками молодых заем-
щиков — новая тенденция на рын-
ке розничного кредитования. «Хо-
роших» «зрелых» заемщиков не 
хватает, поэтому кредиторы обра-
щают свое внимание на пока еще 
не очень знакомый им сегмент 
граждан, которые только вступа-
ют во взрослую (в том числе и в 
финансовом отношении) жизнь», 
— констатирует он.

К слову, тот факт, что основ-
ным «драйвером» привлечения 
молодых заемщиков являются 
именно кредитные карты, неслу-
чаен. Этот вид кредитов позволяет 
банкам максимально эффективно 
управлять кредитным риском для 
минимизации потерь. Сегодняшняя молодежь все чаще обращает внимание на различные кредитные продукты.

«Аэрофлот» остается эталоном стиля,  качества и безопасно-
сти, считают эксперты.

Акцент

 Каждая десятая кредитная карта с начала года 
выдана молодым людям в возрасте до 25 лет

Предложение дачников убрать границы между территориями товари-
ществ и поселениями главам муниципалитетов не понравилось.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
«Аэрофлот» защитили 
от обвинений 
в дискриминации

Стюардесса, 
как принцесса

Ольга Костромина

В ПРОШЛУЮ пятницу Пресненский районный суд Мо-
сквы отказался признавать дискриминационными тре-
бования, выдвигаемые ведущей российской авиакомпа-
нией — «Аэрофлотом» — к внешнему виду своих стюар-
десс. Таким образом, иски, поданные ранее к перевозчи-
ку от имени его сотрудников, не получили судебной пер-
спективы уже во втором столичном суде. 

Евгения Магурина, работающая бортпроводницей в 
«Аэрофлоте», сочла дискриминацией решение авиаком-
пании понизить ей надбавки к служебному окладу. В сво-
ем заявлении в суд она пожаловалась на снижение дохо-
дов и регулярные назначения ее на внутренние рейсы, а 
не на иностранные. По мнению стюардессы, причиной 
такого развития событий стало увеличение размера ее 
одежды до 52-го. Ввиду этого Магурина потребовала у 
«Аэрофлота» компенсировать ей потерянные надбавки и 
выплатить еще полмиллиона рублей в качестве компен-
сации морального ущерба.

Однако суд принял сторону ответчика и счел доста-
точными предоставленные «Аэрофлотом» объяснения. 
Представитель авиакомпании, в частности, мотивиро-
вал требования к внешнему виду и индексу массы тела 
сотрудниц соображениями безопасности и комфорта 
пассажиров. 

«Повышенные габариты могут создать толчею при 
чрезвычайных ситуациях, излишний вес может создать 
проблемы при использовании плавсредств, а сотрудник 
не сможет воспользоваться ими самостоятельно или по-
мочь другим пасса-
жирам», — пояснил 
юрист «Аэрофлота». 
В итоге после всех 
судебных процедур 
Пресненский суд от-
казал стюардессе в 
выполнении ее тре-
бований. 

«Я не ожидал ни-
чего другого, потому 
что я как член Обще-
ственного совета 
«Аэрофлота» знаю, 
что «Аэрофлот», как 
и другие крупней-
шие компании, зача-
стую перестраховы-
вается в соблюдении 
законодательства. 
Из-за этого они по-
лучают очень много 
нареканий со сторо-
ны тех, кто с ними 
работает, будь то за-
купки или какие-то 
услуги, оказывае-
мые сторонними организациями. Но сегодняшнее засе-
дание показало, что это правильный путь, что лучше пе-
рестраховаться, особенно когда мы имеем дело с такой 
тонкой материей, как трудовые отношения, чем сделать 
все тяп-ляп, как это зачастую бывает в других россий-
ских компаниях», — прокомментировал решение суда из-
вестный экономист, доктор наук, профессор Никита 
Кричевский. 

Стоит напомнить, что это уже второе судебное засе-
дание и второе оправдательное решение, вынесенное по 
поводу обвинений «Аэрофлота» в дискриминации. 18 
апреля 2017 года в Тушинском районном суде слушалось 
дело по иску к авиакомпании стюардессы Ирины Иеру-
салимской, считающей дискриминирующими требова-
ния к внешнему виду стюардесс. Там суд также счел об-
винения безосновательными.

Клиенты «Аэрофлота», судя по данным соцопросов, 
тоже хотят видеть стюардессами скорее стройных моло-
дых девушек. Так, мартовское исследование холдинга 
«Ромир» показало, что большинство пассажиров предъ-
являют высокие требования к внешнему виду и физиче-
ской форме членов экипажа воздушных судов, предпочи-
тая среди них людей с привлекательными внешними дан-
ными и в хорошей физической форме.

Международная практика авиаперевозок подтвер-
ждает правоту занимаемой «Аэрофлотом» позиции. 
Многие крупные зарубежные авиакомпании нанимают 
на работу стюардессами предпочтительно стройных и 
миловидных сотрудниц. В дополнение к удобству работы 
в ограниченном пространстве салона для них самих речь 
идет и о существенной экономии — по подсчетам специа-
листов «Аэрофлота», один лишний килограмм веса стю-
ардессы оборачивается дополнительным расходом то-
плива на сумму в 800 рублей. Ну и, конечно, нельзя забы-
вать о том, что стюардессы ведущего национального пе-
ревозчика являются настоящей визитной карточкой 
страны. Именно они первыми встречают зарубежных ту-
ристов, и по их форме и внешнему виду судят о всей Рос-
сии.

«У меня вызывает дополнительное удовлетворение 
философская подоплека событий, — резюмировал Ни-
кита Кричевский. — Мы действительно движемся в на-
правлении к правовому государству, в котором все воз-
никающие вопросы решаются не через личные связи 
или акции протеста, но через судебные разбирательст-
ва. И это, кстати, придает позитив имиджу «Аэрофло-
та», потому что «Аэрофлот» показал себя компанией, 
соблюдающей юридические тонкости работы в своей 
собственной стране, и компанией, которая умеет за 
себя постоять в судебных инстанциях. За рубежом суд 
— обычная история, и мне очень радостно оттого, что 
мы движемся в сторону цивилизованности в отноше-
ниях, когда возникает трудовой спор между работода-
телем и работником».

Большинство 
авиапассажиров 
предъявляют 
самые высокие 
требования к чле-
нам экипажей воз-
душных судов, отда-
вая предпочтение 
привлекательным 
внешним данным 
и хорошей физиче-
ской форме
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Следственный 
комитет будет 
и впредь незамед-
лительно реагиро-
вать на факты про-
тивоправных дей-
ствий в отношении 
медработников

Огородской дом

Извещение  
о проведении открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

1. Предмет аукциона: Реализация МТР, находящихся на 
складских площадках ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
в Пермском крае:

1.1. Лот №176 в составе: 
Отходы кабельной продукции в изоляции 271,59 т

2. Аукцион проводится 08.06.2017 в 15.30 по московскому 
времени по адресу: г. Москва, Уланский переулок, дом 4, строение 
1, кабинет 604. Регистрация участников аукциона 08.06.2017 
в 14.30 по московскому времени по адресу: г. Москва, Уланский 
переулок, дом 4, строение 1, кабинет 407 (наличие паспорта и 
офисный стиль одежды обязательны).

3. Организатор аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11. 

4. Собственник лота ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», 
его адрес: 614055, Пермь, ул. Промышленная, 84. 

5. Начальная цена лота: 9 737 000 руб. без учёта НДС.
6. Критерии определения победителя: максимальная цена.
7. Условия поставки: выборка МТР на местах складирова-

ния в соответствии с графиком, утверждённым владельцем 
лота, сортировка, подготовка к транспортировке, выполне-
ние погрузочно-разгрузочных работ и транспортировка си-
лами победителя и за его счет. 

8. Для участия в аукционе претендентам необходимо в срок до 
16.00 15.05.2017 предоставить Организатору аукциона по адре-
су: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент 
закупок для прочих видов деятельности, Отдел по реализа-
ции длительно хранящихся и невостребованных остатков 
материально-технических ресурсов, следующие документы: 

— заявление на участие в аукционе по установленной Организа-
тором аукциона форме; 

— нотариально заверенные копии учредительных документов, 
документа о государственной регистрации претендента, с изме-
нениями и дополнениями на дату подачи заявления на участие в 
торгах; 

— отчет о финансовых результатах на последнюю отчетную дату 
и за предыдущий отчетный год, с отметкой ИФНС о принятии;

— справка о состоянии расчетов с бюджетом (об отсутствии дол-
гов по налогам), выданная ИФНС с датой выдачи не более 1 месяца 
до даты предоставления документов на проверку;

— бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату и за пред-
ыдущий отчетный год, с отметкой ИФНС о принятии;

— заверенная надлежащим образом Карточка претендента, под-
писанная руководителем организации и заверенная печатью орга-
низации, содержащая основные сведения;

— документ о занимаемой должности для лица, полномочного 
в соответствии с учредительными документами представлять орга-
низацию без доверенности (приказ о назначении, выписка из про-
токола об избрании); 

— доверенность на имя представителя, имеющего право дей-
ствовать от имени организации при подаче заявления и подписа-
нии протокола; 

— паспорт или документ, его заменяющий, для всех лиц, указан-
ных в настоящем пункте;

— скан копии всех направляемых документов на электронном 
носителе. 

9. Размер задатка 2 921 000 руб. без учёта НДС. Основанием 
для внесения задатка является заключенное с Собственником лота 
и на его условиях соглашение о задатке. Для оплаты задатка пре-
тендентам необходимо в срок до 16.00 15.05.2017 предоставить 
в адрес Собственника лота подписанное и скреплённое печатью 
соглашение о задатке (оригинал в 2-х экз.) и скан копии всех на-
правленных Организатору торгов документов на электронном но-
сителе. 

10. Покупатель обязан оплатить выигранный лот в рублях 
не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о ре-
зультатах торгов на расчетный счет Собственника. 

11. Дополнительная информация предоставляется контактны-
ми лицами по запросу. 

11.1. Контактное лицо организатора аукциона: Лященко Ви-
талий Владимирович, телефон: +7 (495) 9-803-081; факс +7 
(495) 6-274-999, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

11.2. Контактное лицо собственника лота: Рылова Елена Лео-
нидовна, телефон: +7 (342) 2-207-270; e-mail: Elena.Rylova@
pnos.lukoil.com. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СЛЕДСТВИЕ Предъявлено
обвинение женщине, 
похитившей младенца

Успеть вынести 
из палаты

Наталья Козлова

В СЛЕДСТВЕННОМ комитете 
по Московской области предъяв-
лено обвинение женщине в похи-
щении ребенка из Дедовской го-
родской больницы в 2014 году. 

Корреспонденту «РГ» в СК за-
явили, что надеются все-таки на 
гуманность суда и условный 
приговор Елене Спаховой. Се-
годня в Главном следственном 
управлении СК по Московской 
области 40-летней местной жи-
тельнице предъявлено обвине-
ние в похищении ребенка из па-
латы детского отделения Дедов-
ской городской больницы. Это п. 
«д» ч. 2 ст. 126 УК РФ.  

Вот что установило следст-
вие. Днем 17 июня 2014 года 
местная жительница Елена Спа-
хова, находясь на территории 
больницы, решила похитить но-
ворожденного ребенка из дет-
ского отделения лечебного учре-
ждения и впоследствии выдать 
за своего. Женщина сообщила 
супругу, что это их совместный 
ребенок. Она проникла в поме-
щение детского отделения боль-
ницы и, воспользовавшись от-
сутствием в коридоре медперсо-
нала, обнаружила в палате отде-
ления новорожденного, который 
находился в палате один. 

Корреспонденту «РГ» в След-
ственном комитете опровергли 
широко распространенную в 
СМИ информацию, что Спахова 

похитила отказника. По словам 
следователей, женщина не знала 
про этого младенца ничего. 

После похищения Елена бес-
препятственно вынесла ребенка 
с территории лечебного учре-
ждения и до января 2017 года за-
нималась его воспитанием.

11 января 2017 года женщина 
выдала похищенного ребенка со-
трудникам правоохранительных 
органов, которые прибыли к 
Спаховым домой. 

В СК рассказали, что в ходе 
следствия в соответствии с дей-
ствующим законодательством 
ребенок был передан органам 
опеки и попечительства мини-
стерства образования Москов-
ской области.

В СКР по Московской обла-
сти еще рассказали, что сейчас 
следователи проводят «ком-
плекс мероприятий, направлен-
ных на сбор доказательственной 
базы». В ближайшее время след-
ственными органами будет дана 
окончательная правовая оценка 
действиям обвиняемой и ее су-
пруга. При этом необходимо от-
метить, сказали в СК, что реше-
ние вопроса о дальнейшем пра-
вовом статусе похищенного ре-
бенка не входит в компетенцию 
следственных органов, судьбой 
мальчика занимаются уполно-
моченные государственные ор-
ганы.

По информации «РГ», малыш 
уже передан новым родителям.

СКАНДАЛ Дональд Трамп 
отказался от ужина 
с журналистами

Сам себе 
репортер

Константин Волков

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп, похоже, окончатель-
но отказался от участия в ужине Ассоциации корреспон-
дентов при Белом доме, посвященном 100 дням своего 
правления. Прием запланирован на 29 апреля. За всю 
историю было лишь три отмены такого мероприятия гла-
вами Белого дома, и все произошли по уважительным 
причинам.

Вместо участия в ужине глава Белого дома проведет со-
брание в городе Гаррисберг, штат Пенсильвания. Этот 
штат, конечно, важен для Трампа — по сути он победил на 
выборах и благодаря выборщикам с родины сурка Фила. 
Но вряд ли только этим можно объяснить отказ от ужина с 
журналистами. Скорее, речь идет о продолжении кон-
фронтации с американской либеральной прессой, вклю-
чая столь влиятельные СМИ, как телеканал Си-эн-эн, газе-
ты «Вашингтон пост» и «Нью-Йорк таймс», откровенно 
противостоящие новому президенту. При этом у Трампа 
есть своя тактика — обесценивание журналистики с помо-
щью своего Twitter. Зачем ему ориентироваться на СМИ, 
если он сам себе СМИ — каждый президентский твит соби-
рает миллионы просмотров, и никакие посредники не тре-
буются. Вот и по поводу ужина Трамп обнародовал пост в 
«Твиттере»: «Я не пойду на ужин Ассоциации корреспон-
дентов Белого дома в этом году. Пожалуйста, пожелайте 
всем всего хорошего — и прекрасного вам вечера!».

При этом Трамп дает понять, что ему противны не все 
СМИ, а лишь те, что выступают против его политики. 
Так, президент, по сведениям «Нью-Йорк таймс», под-
держивает, что называется, теплые и доверительные от-
ношения с медиамагнатом Рупертом Мердоком, владель-
цем, среди прочего, телеканала «Фокс Ньюс» и газеты 
«Нью-Йорк пост». Это понятно — 86-летний «король-коа-
ла», как зовут Мердока из-за его австралийского проис-
хождения, еще до выборов прочувствовал, кто победит и 
стал поддерживать Трампа, а не Клинтон. Видимо, 100 
дней Трампа станут водоразделом для американских 
СМИ, после чего большая их часть будет отлучена от Бе-
лого дома (в разумных пределах, чтобы не нарушать 
Первую поправку), а источниками сведений о Трампе 
станут президентский «Твиттер» и Руперт Мердок.

ПРОЕКТ Минтранс 
пересмотрит систему 
весогабаритного 
контроля для дорог

Вместе 
с Платоном?

Татьяна Шадрина

КАК будет работать новая система весогабаритного 
контроля для грузовиков в России, станет ясно к концу 
года. Минтранс обещает представить ее концепцию к IV 
кварталу. Сама система должна заработать не раньше 
конца 2020 года. Пока еще обсуждение не закончено, от-
метил первый замглавы минтранса Евгений Дитрих.

Есть предложения об интеграции ее с системой «Пла-
тон». Но пока вопрос еще не решен. Однако оператор си-
стемы «Платон» заявляет о том, что ее можно использо-
вать в еще более глобальном формате, для построения 
единой интеллектуальной транспортной системы, кото-
рая будет отслеживать не только движения грузовиков по 
дорожной сети России, но и междугородних автобусов. 
Особенно это важно при борьбе с серыми компаниями, 
которые сейчас перевозят пассажиров под видом заказ-
ных туристических маршрутов. Они не вкладывают день-
ги в безопасность, техническое обслуживание и позволя-
ют себе демпинговать на рынке пассажирских перевозок.

Похожая ситуация была в отрасли грузовых перево-
зок до запуска системы «Платон». И здесь многие ранее 
пытались работать ниже реальной себестоимости пере-
возок, демпинговали, экономили на всем, включая упла-
ту налогов и безопасность перевозок. Усиление контр-
оля за этим рынком со стороны государства привело к 
тому, что эта бесперспективная модель бизнеса в конеч-
ном итоге проиграла здоровой конкуренции на рынке, 
считают в минтрансе.

Сейчас же государственные ведомства и отраслевые 
ассоциации на федеральном и региональном уровнях 
пытаются помочь таким предпринимателям выстроить 
нормальные бизнес-процессы. При этом российские 
грузоперевозчики, зарегистрированные в системе «Пла-
тон», уже фактически были освобождены от уплаты 
транспортного налога, получили возможность «отло-
женных платежей» или постоплаты в дорожный фонд го-
сударства и другие экономические преференции.

Идет обсуждение системы скидок в рамках системы 
«Платон», отметил Дитрих. Они могут быть увязаны с 
пробегом транспортных средств, то есть чем больше 
пробег по федеральным трассам, тем боль ше скидка с та-
рифа.  

Новое обсуждение актуальных для участников рынка 
вопросов состоится в Минтрансе России 26 апреля в 
рамках внеочередного расширенного заседания Коорди-
национного Совета автомобильного и городского пасса-
жирского транспорта. Там как раз обещают рассмотреть 
предложения грузоперевозчиков на недавней встрече с 
премьер-министром страны: внедрение электронной то-
варо-транспортной накладной для контроля за движени-
ем грузов, организация системы саморегулирования в 
сфере грузовых автомобильных перевозок, повышение 
качества подготовки профессиональных водителей, а 
также совершенствование системы лизинга и государст-
венной поддержки обновления подвижного состава.

АВТОМОБИЛИ К принимающим экзамены на права 
предъявили требования 

Бордюры придется откопать
Владимир Баршев

Д
ва документа, касающихся 
будущих водителей, вышли 
из недр МВД в конце недели.

Первый — это квалификацион-
ные требования к сотрудникам 
ГИБДД, которые принимают экза-
мен у водителей на водительское 
удостоверение. Он уже зареги-
стрирован в минюсте и на следую-
щей неделе вступит в силу. 

В нем прописано, что экзаме-
натор должен знать законодатель-
ство. Перечислен примерный пе-
речень основных документов. 
Остальные скрываются под «ины-
ми нормативными правовыми ак-
тами». 

Указывается, что экзаменатор 
должен иметь навыки управления 
той категорией транспортных 
средств, по которой принимает 
экзамен. 

Никаких подробных професси-
ональных требований в нем не 
прописано. Не прописано даже то, 
чем должен заниматься экзамена-
тор. А у него довольно широкие 
полномочия. Например, именно 
экзаменатор проверяет соответ-
ствие программы подготовки во-
дителя конкретной автошколы 
примерным программам, утвер-
жденным минобрнауки. Именно 
экзаменатор проверяет матери-
ально-техническую базу автошко-
лы, после чего выдает заключение, 
можно ли в ней  кого-то обучать.  

В постановлении правительст-
ва прописано, что экзаменатор 
должен быть не младше 25 лет, 
иметь высшее образование и стаж 
по управлению теми категория-
ми, по которым принимает экза-
мен, не меньше 5 лет. 

Ничего этого в квалификаци-
онных требованиях к экзаменато-
ру не прописано. 

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» президент Межрегиональ-
ной ассоциации автошкол Татьяна 

Шутылева, квалификационные 
требования — аналог профессио-
нального стандарта. В нем должны 
быть прописаны и трудовые фун-
кции, и умения, и знания. А также 
требования к подготовке и повы-
шению квалификации.

Второй документ, который уже 
разослан в подразделения ГИБДД, 
— это разъяснения  по вопросам 
экзаменационной деятельности. В 
нем даются ответы на самые спор-
ные вопросы, которые возникают 
у кандидатов в водители, автош-
кол и самих сотрудников ГИБДД. 
При этом эти проблемы станут по-
водом для внесения изменений в 
действующий регламент. 

В разъяснениях разрешается 
принимать экзамены на базе ав-
тошкол до того, как выйдет соот-
ветствующий приказ МВД. 

Экзаменуемым прощаются не-
которые ошибки в выполнении 
упражнений. 

Однако некоторые из разъя-

снений ставят в тупик. При выпол-
нении упражнения «въезд в га-
раж» МВД требует использовать 
конусы вместо стоек. Но если во-
дитель сдает экзамен на катего-
рию Е+С, он эти конусы в зеркала 
не видит. Это его мертвая зона, 
кроме того, их высота -—30 санти-
метров от асфальта. В то же время 
на практике, при заезде в гараж, у 
него есть ограничения в виде стен, 
которые в зеркала прекрасно вид-
но. 

По мнению Шутылевой, нет от-
вета на один из главных спорных 
вопросов: каким прибором долж-
но фиксироваться время выполне-
ния упражнения или экзамена? 
Секундомером, мобильником, се-
кундной стрелкой на часах? По-
нятно, что для того, чтобы изба-
виться от субъективизма, это дол-
жен быть поверенный прибор. Но 
этого нигде не прописано. 

Напомним, что на автоматизи-
рованных автодромах, которые 

были построены после выхода 
предыдущего регламента, были 
организованы условия, макси-
мально приближенные к реаль-
ным дорожным. В том числе были 
установлены бордюры. Однако 
требования нового регламента за-
были о существовании автомати-
зированных автодромов и их ус-
ловий. Теперь, чтоб принимать на 
них экзамен, автошколам придет-
ся вырыть бордюры и нарисовать 
ограничительные линии для вы-
полнения упражнения. Заметьте, 
это даже не дорожная разметка, 
которая используется в реальных 
условиях движения.  

Дороги В выходные мотоциклисты официально открыли мотосезон 

Байкеры вышли на тропу

Владимир Баршев 

В 
эти выходные был офи-
циально дан старт на-
чалу нового мотосезо-
на. Мотоциклисты объ-
явили об этом громко 

не только ревом двигателей, но и 
масштабным мотопробегом.

Несколько мероприятий од-
новременно стартовало в столице 
и ее ближайших окрестностях. 
Владельцы двухколесной техники 
съехались для этого сразу в не-
сколько мест. 

На площадке перед Крокус-Эк-
спо прошло традиционное откры-
тие сезона с участием ГИБДД Мо-
сковской области. Причем со-
трудники подмосковного мотоба-
тальона были задействованы в 
шоу с показательными выступле-
ниями. Участвовало в этом празд-
нике и мотосообщество «Ночные 
волки» во главе с Александром 
Залдостановым, больше извест-
ным как Хирург.

Второе, более масштабное ме-
роприятие развернулось чуть ли 
не в самом центре Москвы. С про-
спекта Сахарова стартовала ко-
лонна мотоциклистов, которая 
проехалась по Каланчевской ули-
це, свернула в Банный переулок, 

полностью заняв все полосы про-
спекта Мира в направлении 
ВДНХ, продефилировала к улице 
Космонавтов и отправилась в Со-
кольники. Сложно даже предста-
вить, сколько мотоциклистов 
принимало участие в этом мас-
штабном мероприятии. Предпо-
лагается, что более двух тысяч. Во 
всяком случае, колонна растяну-
лась на несколько километров. 

Мероприятие было согласова-
но с властями, и поэтому краткие 
перекрытия улиц и сопровожде-
ние колонны обеспечивались сто-
личным ГИБДД. Понятно, что ру-
ководили обеспечением из глав-
ка. На всем маршруте колонну со-
провождали сотрудники 2-го 
спецбатальона ДПС ГИБДД на 
спецтрассе, у которых нет терри-

ториальной привязки и которые 
работают по всему городу. А на 
улицах дежурили и обеспечивали 
безопасность сотрудники ГИБДД 
с территориальной привязкой. 

Впрочем, надо отдать должное 
и самим мотоциклистам. Накану-
не столь масштабного марша ор-
ганизаторы разослали инструк-
цию по безопасности, в которой 
прописывались требования к 
участникам: двигаться в колонне, 
не превышать ее скорость, выпол-
нять требования «желтых жиле-
ток» — это люди из мотоклуба, ко-
торые обеспечивали безопа-
сность проезда, не лихачить и не 
демонстрировать трюков. 

Все требования были выполне-
ны. Проблем на всем движении не 
возникало. Люди, стоящие на пе-

реходах с удовольствием снимали 
все происходящее на мобильни-
ки, делали селфи. 

Снимали это и стоящие в проб-
ке автомобилисты. Но, на удивле-
ние, даже автомобилисты не вы-
сказали претензий к этим неожи-
данным перекрытиям. На «Ян-
декс-картах» появлялись доволь-
но мирные комментарии: «Хру-
стики сезон открывают», «Шест-
вие хрустиков по дороге», «Уже 
голова кружится, сколько их». 

Между тем открытие мотосе-
зона и автомобилистам ставит до-
вольно серьезную задачу: ужить-
ся на одной территории вместе с 
водителями двухколесной техни-
ки. 

Напомним, что первые жертвы 
аварий среди мотоциклистов в 
этом году уже зафиксированы. В 
Москве первая такая авария про-
изошла 4 марта на 86 км МКАД. 
Водитель мотоцикла  Yamaha 
столкнулся с  автомобилем 
Citroen. От полученных травм он 
скончался на месте. 

В общем, от водителей четы-
рехколесного транспорта теперь 
потребуется больше внимания.

Такого масштабного мотопробега столица не видела давно. Только построение мотоциклистов в колонну заняло более получаса. 

В регламенте по приему экзаменов 
в ГИБДД не все поняли. 
Потребовались разъяснения.

Акцент

 В мотопробеге принимали 
участие более двух тысяч 
мотоциклистов. Колонна 
растянулась на километры

О проведении тендеров
5 и 19 июня 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры 

по реализации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка www.veb.ru или по телефонам Дирекции государственных 
и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, 
(495) 604-64-15. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Читайте также: 
Опубликован рейтинг 
городов России 
по количеству автоугонов 
rg.ru/art/1394555
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Кого только не встретишь на открытии мотосезона: даже Дед Мороз 
решил поучаствовать.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Государственная информационная система «Контингент»
26 апреля (среда) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты»  
состоится круглый стол на тему: «Считать точно, управлять эффек-
тивно», где будут обсуждаться вопросы создания ГИС «Контингент» 
как инструмента государственного управления в сфере образования. 
В заседании примут участие: М.С. Попов, директор Департамента уп-
равления программами и конкурсных процедур Минобрнауки  
России; О.Ю. Качанов, директор Департамента проектов по информа-
тизации Минкомсвязи России; М.Е. Шевченко, директор по развитию 
Общероссийской общественной организации «Национальная роди-
тельская ассоциация социальной поддержки семьи и защиты семей-
ных ценностей».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ГЕОПОЛИТИКА Канцлер ФРГ 
едет в Москву 
«прощупать почву»

Час икс 
для фрау Меркель

Максим Макарычев

2 МАЯ канцлер Германии Ангела Меркель собирается 
посетить Москву. Последний ее визит в Россию на офи-
циальном уровне состоялся в июне 2013 года, когда она 
приехала в Санкт-Петербург по приглашению Владими-
ра Путина.

Была еще одна поездка, но она носила протокольный 
характер, не предусматривающий обсуждения вопросов 
двусторонних отношений между Москвой и Берлином. 
Демонстративно пропустив военный парад на Красной 
площади 9 Мая 2015 года по случаю 70-летней годовщи-
ны Победы советского народа над фашистами, немецкий 
канцлер приехала в российскую столицу на следующий 
день. С тех пор она не была в России. Напряженность в 
отношениях между Россией и Западом, особенно с Гер-
манией, за это время из-за событий на Украине достигла 
пика. И сейчас Меркель снова едет в Москву. И эту поезд-
ку, скорее всего, следует рассматривать как попытку 
даже не канцлера, «а самого мощного политика Европы», 
коим себя позиционирует Меркель, прощупать почву ка-
сательно состояния будущих отношений Москвы скорее 
не с Берлином, а с Западом. Визит явно выйдет за рамки 
обсуждения двусторонних отношений и участия России 
в саммите «большой двадцатки», которые анонсируются 
как ключевые темы на переговорах. 

Выбор американ-
цами не Хиллари 
Клинтон, заокеан-
ской альтер эго Мер-
кель, а напористого, 
не любящего, когда 
на него давят, Трам-
па сильно ударил по 
амбициям лидеров 

«локомотивов Европы» — Германии и Франции. Трамп 
поставил по сомнение эффективность и целесообраз-
ность такого сотрудничества с Европой и НАТО, когда 
Америка «дает деньги, но ничего не получает взамен». 

Но еще большим разочарованием для Меркель стал ее 
визит в Вашингтон в марте, где Трамп попросту «опустил 
ее на землю». Эту поездку скептики назвали «унизитель-
ной для Меркель» и как для канцлера, и как «посланца 
объединенной Европы», и как «наиболее влиятельной 
женщины мира», привыкшей, что ее «категоричные мес-
сиджи» в отношении греческого дефолта или санкций к 
России воспринимаются как «руководство к действию». 
После этого визита в США Меркель как-то неожиданно 
для многих взяла паузу. Вот уже полтора месяца она фак-
тически не выступает с громкими внешнеполитически-
ми заявлениями. Готовится к словесным баталиям в Мо-
скве? Впрочем, не исключено, что поездка Меркель 2 мая 
может свидетельствовать о начале нового европейского 
подхода к России, который будет идти рука об руку с но-
выми приоритетами администрации Трампа.

Меркель, конечно же, опасается, что президенты 
США и России могут решить все за ее спиной на своей 
встрече и, возможно, оставить ее «вне большой игры». 
Она едет не только «прощупать» почву, но «услышать 
сигналы» из Москвы в условиях новых геополитических 
реалий. Под ними в первую очередь подразумеваются 
непонятная по большому счету и ей, и партнерам поли-
тика Трампа, «смешавшего все карты в мире», и вероят-
ность глобального вооруженного конфликта на корей-
ском направлении. Меркель также обязательно после не-
удачи в Вашингтоне нужно подтвердить свое реноме 
«лидера свободного мира и демократии», решительного 
и жесткого. И это, возможно, повлечет озвучивание в 
ходе бесед ряда требований Москве из разряда «заезжен-
ных пластинок» (Украина, Асад, санкции, свобода слова 
и т.п.). Тем более что на фоне колеблющегося рейтинга 
самой Меркель нака-
нуне осенних выбо-
ров в Германии, а 
она может и не пере-
избраться на четвер-
тый срок, канцлер 
наверняка будет 
«напирать и убе-
ждать с позиций 
силы» в диалоге с Москвой. Хотя о том, что с Россией 
нельзя говорить с позиций силы в нынешних непростых 
экономических условиях, Меркель постоянно предупре-
ждает мощное промышленное лобби Германии, сильно 
пострадавшее от санкций. Словом, за ее линией поведе-
ния во время встреч в Москве будут внимательно наблю-
дать как в Берлине, так и в Брюсселе и Вашингтоне.

Понятно явное нежелание Меркель оставаться в сто-
роне от принятия ключевых решений в сфере глобальной 
политики, требующих жестких подходов. Однако окру-
жению Меркель и дипломатам, готовящим визит канцле-
ра в Москву, в этой связи, наверное, нужно понимать, 
что в России есть два диаметрально противоположных 
восприятия Германии. Один из этих подходов назовем 
гуманистическим. Он прежде всего ассоциируется с име-
нами великих немецких классиков литературы и искус-
ства, обожаемых и почитаемых у нас Гете, Шиллера, 
Рильке, Баха, Бетховена, Генделя и многих других. Дру-
гой подход — гегемонистский, который обернулся самой 
страшной трагедией в истории человечества.

 Берлину важно принять тот факт, что свое господст-
вующее, доминирующее мышление, тем более с учетом 
стремительной и пугающей милитаризации современ-
ных международных отношений, нужно оставить в 
прошлом. Сегодняшние попытки ряда силовых центров 
навязать миру военное решение проблем не просто 
контрпродуктивны. Они не имеют противоядия в лице 
дипломатии и способны привести к глобальному непред-
сказуемому и не поддающемуся контролю хаосу. В пере-
говорах с Россией не пройдет «высокомерный» вариант, 
как, например, в случае с маленькой и гордой Грецией, 
все же вынужденной уступить колоссальному давлению 
со стороны Меркель. Или возьмем стратегию «политики 
больших и малых скоростей», когда ради сохранения 
единства хотя бы части лояльного Берлину Евросоюза 
Ангела Меркель готова поделить Европу, требуя от не-
больших государств Старого Света послушания в обмен 
на политическое и экономическое покровительство Гер-
мании.

Иными словами, в Москве фрау Меркель лучше ис-
кать компромиссов, а не вступать в диалог с позиций 
диктата и высокомерия. 

ОПЫТ МВФ выдвинул новое требование к Украине

Работать до смерти
Петр Лихоманов

М
еждународный валют-
ный фонд (МВФ) строго 
обусловил продолжение 

сотрудничества с Украиной по-
вышением пенсионного возраста 
для населения страны. Власти 
страны готовы исполнить требо-
вание кредитора. «Украина име-
ет серьезные проблемы с пенси-
онной системой. Я думаю, что это 
второй по размеру дефицит пен-
сионного фонда в мире (5,4 мил-
лиарда долларов в 2017 году. — 
«РГ»). Это комплексная пробле-
ма. В Украине очень большое ко-
личество пенсионеров по отно-
шению к количеству людей, пла-
тящих взносы в пенсионный 
фонд, это соотношение 1 к 1. Та-
ким образом, да, повышение низ-
ких возрастов выхода на пенсию, 
повышение эффективного пенси-
онного возраста — критически 
важно», — заявил глава европей-
ского офиса МВФ Пол Томсен 
украинским журналистам.

При этом Томсен подтвердил, 
что вопрос пенсионной реформы 
обсуждается с представителями 
кабмина Украины в контексте 
предоставления очередного 
транша по программе расширен-
ного финансирования (EFF). Том-
сен также напомнил, что прове-

дение пенсионной реформы на 
Украине было условием откры-
тия кредитной линии для Киева в 
2015 году, однако трижды пред-
ставителям украинской стороны 
удалось отсрочить этот неприят-
ный момент.

Министр финансов Украины 
Александр Данилюк, пребываю-
щий с визитом в Вашингтоне, 
признал серьезность требований 
фонда. «Без пенсионной рефор-
мы не будет транша», — заявил он 

во время дискуссии по украин-
ской проблематике в американ-
ском Институте Хадсона (неком-
мерческий исследовательский 
центр, занимающийся вопроса-
ми мировой глобализации). По 
словам Данилюка, пенсионная 
реформа уже согласована с МВФ 
на 99 процентов — «остались тех-
нические моменты, в которые 
можно будет внести изменения». 
Доработка окончательного вари-
анта закона о пенсионной рефор-

ме и его принятие Верховной ра-
дой не займет, по словам украин-
ского министра, много времени.

Сегодня на Украине возраст 
выхода на пенсию составляет 57 
лет для женщин и 60 лет для муж-
чин. МВФ требует от Киева ра-
венства между полами и поэтап-
ного повышения общего пенси-
онного возраста до 63 лет: для 
мужчин на 4 месяца ежегодно на-
чиная с 1 июля 2017 года, а для 
женщин — на шесть месяцев еже-
годно с 2021 года. Учитывая, что 
средний возраст мужчин на Ук-
раине сегодня, по данным демог-
рафов, составляет 66,2 года и 
имеет тенденцию к уменьшению, 
до пенсии доживут не все из ныне 
работающих украинцев.

Впрочем, украинское прави-
тельство не оставляет попыток 
избежать повышения пенсион-
ного возраста и последующего 
социального напряжения, пы-
таясь увязать срок выхода на 
пенсию с общим рабочим ста-
жем — такой вариант реформы 
отстаивает, например, вице-
премьер Павел Розенко. На ми-
нувшей неделе он даже пошел 
на прямой конфликт с фондом, 
обвинив его представителей в 
«ужасном непрофессионализ-
ме» по отношению к Украине и 
ее пенсионной системе. Впро-
чем, судя по заявлению Томсе-
на, повышение пенсионного 
возраста для украинцев — во-
прос уже решенный.

СКАНДАЛ

Немецкие 
СМИ узнали 
о незаконной 
слежке 
разведки ФРГ  

ИНТЕРПОЛ 
ВЗЯЛИ 
НА МУШКУ

Екатерина Забродина

ВОКРУГ Федеральной разведы-
вательной службы Германии 
(БНД) разгорается громкий 
скандал. Немецким СМИ стало 
известно о том, что ведомство 
годами шпионило за сотрудни-
ками Интерпола по всему миру. 
Было ли правительство ФРГ в 
курсе такой активности своих 
спецслужб, не сообщается. 

О том, что международная 
уголовная полиция находилась 
«под колпаком» у БНД, сообщил 
портал Шпигель-онлайн со ссыл-
кой на «заслуживающие доверия 
источники». Издание утверждает, 
что немецкая разведка вела на-
блюдение не только за штаб-
квартирой Интерпола в Лионе, но 
также за сотрудниками организа-
ции в Австрии, Дании, Бельгии, 
Греции, Испании, Италии и США. 
Кроме того, слежкой были затро-
нуты десятки специалистов в са-
мых разных регионах — «от Ла-
тинской Америки до России». За-
одно немецкие агенты шпионили 
за офисом полицейской службы 
ЕС в Гааге. 

Как следует из материалов 
дела, оказавшихся в распоряже-
нии журнала, разведслужба Гер-
мании имела доступ к электрон-
ной почте, телефонам и даже фак-
совым сообщениям. «На вопрос о 
том, велась ли слежка за сотруд-
никами Интерпола в Европе и за 
ее пределами под прикрытием и 
по заданию правительства ФРГ, в 
БНД не ответили», — пишет изда-
ние. Это далеко не первый гром-
кий скандал, в котором фигури-
рует Федеральная разведыва-
тельная служба Германии. Два 
года назад стало известно о том, 
что Агентство национальной без-
опасности США руками немец-
ких коллег активно осуществля-
ло электронную слежку за евро-
пейскими политиками и ведомст-
вами. В результате внутреннее 
расследование подтвердило: дея-
тельность велась «с нарушением 
национальных интересов Герма-
нии и других стран-членов ЕС».

СОСЕДИ 
В Грузии хотят 
изменить 
Основной
закон

ВЫБОРЫ 
ОТМЕНЯТ

Надежда Ермолаева

ГОСУДАРСТВЕННАЯ консти-
туционная комиссия Грузии ут-
вердила проект изменений в 
Конституцию страны. «За» об-
новление Основного закона го-
сударства проголосовали 43 чле-
на комиссии, восемь — «против».

Согласно принятому проекту 
начиная с 2023 года избрание 
президента Грузии будет осу-
ществляться не прямым голосо-
ванием, а парламентом. Что каса-
ется парламентских выборов, то 
предусматривается переход со 
смешанной пропорционально-
мажоритарной системы на про-
порциональную систему. Кроме 
того, в связи с переходом на пар-
ламентскую систему в стране бу-
дет создан Совет национальной 
обороны, который в случае вве-
дения военного положения или 
чрезвычайной ситуации возьмет 
на себя функцию общей коорди-
нации конституционных орга-
нов. Данный проект в ближайшее 
время будет представлен Венеци-
анской комиссии и вынесен в 
Грузии на всенародное обсужде-
ние. Политологи пока не могут 
предсказать исход  обсуждения. 
Категорически против проекта 
изменения Конституции высту-
пает ряд влиятельных оппозици-
онных партий Грузии. Они счита-
ют, что именно народ, а не кон-
ституционная комиссия, должен 
определить будущую государст-
венную систему Грузии. 

Бойцы 
Елисейских Полей

В связи с выборами во 
Франции были пред-
приняты чрезвычай-

ные меры безопасности. 50 ты-
сяч полицейских и жандармов, 
армейские подразделения па-
трулировали в рамках операции 
«Сентинель» улицы, где в мэри-
ях, школах, других администра-
тивных зданиях расположилось 
около 67 тысяч избирательных 
участков. Местные власти также 
привлекли частные охранные 
агентства, проверенных добро-
вольцев-волонтеров. Помимо 
этого усилили охрану кандида-
тов в президенты. Причем осо-
бое внимание уделили фавори-
там. Франсуа Фийону даже пред-
ложили во время перемещений 
надевать бронежилет, но он от-
казался. И тем не менее накану-
не в Париже в районе площади 
Бастилии прошли столкновения 
между полицией и участниками 
манифестации, организованной 
профсоюзами. Две тысячи де-
монстрантов требовали от кан-
дидатов на пост президента за-
няться в первую очередь пробле-
мами малоимущих граждан, 
обеспечить достойный уровень 
социальной защиты. Стражам 
порядка пришлось применить 
слезоточивый газ. Еще один ин-
цидент произошел на Северном 

вокзале столицы, когда к воен-
ному патрулю приблизился че-
ловек с ножом в руках, но был 
сразу же им и задержан, не ока-
зав сопротивления.

Последние социологические 
данные французские агентства 
и институты опубликовали ве-
чером в пятницу. Из них следо-
вало, что фаворитом битвы за 
Елисейский дворец был основа-
тель движения «На марше» Эм-
манюэль Макрон, за которого 
были готовы проголосовать до 
24,5 процента избирателей. За 
ним следовала глава «Нацио-
нального фронта» Марин Ле Пен 
— около 23 процентов, а также 
кандидат от  правой партии «Ре-
спубликанцы» Франсуа Фийон - 
21 процент. Заметим, что эти ре-
зультаты были опубликованы 
уже после атаки на Елисейских 
Полях. 

Некоторые аналитики счита-

ли, что «синдром Елисейских 
Полей», повлияв на всех фран-
цузов, мог сказаться на тех, кто 
не определился с выбором и сде-
лал его только перед тем, как 
опустить бюллетень в урну для 
голосования.  Другие предпола-
гали, что трагическое ЧП в сер-
дце Парижа заставит тех, кто ре-
шил вообще воздержаться от го-
лосования, а таких из  45 милли-
онов  местных избирателей было 
немало, резко поменять свое 
мнение и, перекроив воскре-
сные планы,  вместо того, чтобы 
отправиться за город  или на ры-
балку, явиться на избиратель-
ные участки. Вот что по этому 
поводу думает известный фран-
цузский философ и политолог 
Иван Бло: «Драма на Елисей-
ских Полях, как я считаю, при-
влекла внимание к тем кандида-
там, у которых была наиболее 
жесткая позиция по вопросу 

борьбы с  терроризмом,  а это 
Марин Ле Пен  и Франсуа Фийон. 
У других она была слабее выра-
жена в программах и выступле-
ниях. Должен сказать, что прези-
дентская кампания меня разоча-
ровала.  Ее уровень был редкост-
но невысоким. Содержание про-
грамм и предложений кандида-
тов  мало обсуждалось в общест-
ве, а на первый план выносились 
скандальные темы, не затраги-
вающие коренные интересы из-
бирателей. К примеру,  неделями 
в прессе на все лады муссирова-
ли вопрос  трудоустройства чле-
нов семей парламентариев в ка-
честве их помощников. Порой 
создавалось впечатление, что 
более важной проблемы, чем ра-
бота жены Франсуа Фийона, во 
Франции нет.  А у французов 
множество иных забот. Иммиг-
рация,  безопасность, безрабо-
тица. Вот что реально интересу-
ет людей.

Мне кажется, что в опреде-
ленной степени кампанией пы-
тались управлять. Думаю, что за 
судебными историями в отноше-
нии правых кандидатов  Фран-
суа Фийона и Марин Ле Пен  мая-
чила тень Елисейского дворца.  
Посмотрите,  выдвиженцев ле-
вых и левоцентристов, в частно-
сти Эмманюэля Макрона, такие 

нападки миновали, а если вдруг 
что-то возникало, то сразу же ак-
тивно тушилось. Конечно, пись-
менных указаний никто не дает. 
Однако всегда можно позвонить. 
Неспроста все скандальные дела 
во время предвыборной кампа-
нии  приходились на долю пра-
вых политиков. Причем проце-
дуры исполнялись с необычай-
ной скоростью, что в принципе 
не свойственно французскому 
правосудию. Вполне очевидно, 
что кто-то этим манипулировал. 
В Елисейском дворце еще рань-
ше поняли, что у Соцпартии 
мало шансов на успех, поэтому 
ставка была сделана на экс-ми-
нистра экономики  Эмманюэля 
Макрона с тем, чтобы поста-
раться сохранить  власть. Пусть 
с новыми фигурами, но в своем  
политическом  леволибераль-
ном  и ориентированном на Ев-
росоюз  лагере.  Не зря  весь 
истеблишмент социалистов,  ле-
вые интеллектуалы, админи-
стративные бонзы, финансисты 
объединились вокруг лидера 
движения «На марше».

Марин Ле Пен и Эмманюэль 
Макрон встретятся во втором туре 
выборов 7 мая. 

Акцент

 Иммиграция, безопасность, 
безработица. Вот что реально 
интересует французов

Избрание Трампа 
сильно ударило по 
амбициям Меркель

С Россией нельзя 
говорить с позиций 
силы, как с Грецией

Новые требования МВФ в обмен на помощь могут привести к дальнейше-
му ухудшению уровня жизни простых украинцев.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Один наблюдатель ОБСЕ погиб и двое получили ранения в результате подрыва ав-

томобиля миссии на территории Луганской народной республики (ЛНР). «ОБСЕ 

может подтвердить, что патруль, состоящий из шести сотрудников патруля и двух 

бронированных автомобилей, был вовлечен в серьезный инцидент. Патруль ехал в 

районе села Пришиб. В результате инцидента погиб один сотрудник, два были до-

ставлены в больницу для дальнейшего обследования», — говорится в сообщении 

специальной мониторинговой миссии ОБСЕ. По предварительной информации, 

наблюдатели в нарушение установленных правил, выехали на проселочную доро-

гу, где и наехали на противотанковую мину. После взрыва этот район был обстре-

лян украинскими силовиками. Глава ЛНР Игорь Плотницкий выразил соболезнова-

ния родным и близким погибшего сотрудника миссии ОБСЕ. «Подобные трагедии в 

очередной раз показывают нам, насколько важно работать согласованно и быть 

готовыми к любым провокациям», — говорится в заявлении главы ЛНР. 
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Тенденции Антимонопольная служба оценила риски 
для развития конкуренции в России

Кому не все равны
Роман Маркелов

Ф
едеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС) оценила со-
стояние конкурен-
ции в российской 

экономике в 2016 году. Итоги 
нельзя назвать позитивными: с 
конкуренцией за год лучше не 
стало, а некоторые угрозы для 
нее даже усилились. Для исправ-
ления ситуации аналитики не ви-
дят иных выходов, кроме как ог-
раничить протекционизм и пла-
номерно понижать долю государ-
ства в экономике.

Свои выводы ФАС опублико-
вала в проекте доклада о состоя-
нии конкуренции. Служба пред-
ставляет его ежегодно, в нем от-
ражаются основные проблемы и 
перспективы развития товарных 
рынков, а также содержатся 
предложения по повышению эф-
фективности их работы.

Как сообщил «Российской га-
зете» представитель ФАС, до 27 
апреля служба будет собирать 
отклики различных ведомств на 
проект доклада. По его словам, 
после этого документ будет дора-
ботан с учетом поступивших 
предложений и замечаний, до 1 
июня внесен в правительство.

По оценке ФАС, в целом нега-
тивные явления, препятствовав-
шие развитию конкуренции в 
2015 году, сохранились и в прош-
лом году. А опасность угроз вроде 
картелизации российской эконо-
мики за этот срок даже возросла. 
«Фактором негативного влияния 
на состояние экономики продол-
жают оставаться государствен-
но-монополистические тенден-
ции в экономике, которые приво-
дят к усилению роли монополий 
в экономике, усложняют конку-
рентную политику, усиливают 
монополистические тенденции в 
неконтролируемом государст-
вом экономическом пространст-

ве», — говорится в проекте докла-
да службы.

Кроме того, эти процессы со-
провождаются еще и замедлен-
ными темпами приватизации, а 
также наличием у организаций с 
госучастием значительного ко-
личества непрофильных активов 
и медленными темпами их прода-
жи, констатируют в ФАС.

Прошедший год также охарак-
теризовался и снижением коли-
чества юридических лиц в эконо-
мике — оно, по оценке ведомства, 
упало на 6 процентов, до 4,55 
миллиона. При этом в 2016 году 
было внесено записей в ЕГРЮЛ 
(Единый госреестр юридических 
лиц) о новых 498 642 организа-
циях и исключены сведения о 
780 982 организациях, прекра-
тивших свою деятельность.

По мнению ФАС, одним из 
ключевых факторов, отрицатель-
но влияющих на развитие конку-
ренции в российской экономике, 
остается значительная доля хо-
зяйствующих субъектов, относя-
щихся к государственной собст-
венности. «К таким компаниям 
относятся в том числе унитарные 

предприятия, а также общества, 
в которых государство владеет 
более 25 процентами акций», — 
уточняется в докладе. От высоко-
го уровня огосударствления эко-
номики страдает в первую оче-
редь конкуренция на локальных 
рынках, признают в ФАС.

В проекте доклада антимоно-
польщики обращают внимание и 
на процесс приватизации госсоб-
ственности. План приватизаци-
онной программы на 2014—2016 
годы по сравнению с аналогич-
ной программой на 2011—2013 
годы изменился, пишут в ФАС. 
«Перечень активов, предполагае-
мых к приватизации, остался 

практически прежним, тем не 
менее в отличие от прошлой про-
граммы сокращение доли уча-
стия России в уставных капита-
лах крупных компаний предпо-
лагает сохранение корпоратив-
ного контроля, а также возмож-
ность влиять на процедуры кор-
поративного управления, ис-
пользуя блокирующий пакет ак-
ций (25 процентов плюс одна ак-
ция)», — отмечается в проекте до-
клада. В ФАС полагают, что таким 
образом можно говорить о за-
медлении процесса приватиза-
ции , а также проникновении гос-
сектора в конкурентные сферы 
деятельности.

Еще одной угрозой для конку-
ренции в ФАС называют рост 
картельных соглашений. В 2016 
году было возбуждено 692 дела 
об антиконкурентных соглаше-
ниях, из них 330 о картелях, гово-
рится в проекте доклада. Это на 
18 процентов больше, чем в 2015 
году (282 дела). «При этом более 
80 процентов дел по картелям — 
сговоры на торгах (298 дел), что 
почти на 30 процентов больше, 

чем в 2015 году (232 дела)», — 
уточняют в ФАС. В целом анти-
конкурентные соглашения, 
включая картельные сговоры, 
распространены во всех секто-
рах российской экономики, в 
том числе в добыче водных био-
ресурсов, поставке медикамен-
тов и продовольствия, констати-
рует ФАС.

В антимонопольной службе 
считают, что картели должны 
быть признаны одной из угроз 
экономической безопасности 
страны и включены в Стратегию 
экономической безопасности 
России. Кроме того, требует мо-
дернизации и антикартельное за-
конодательство, подчеркивают в 
ФАС. «Запрет на картели должен 
быть адаптирован к новым реа-
лиям, в которых картели стали 
организованными группами и 
сообществами. Необходима гар-
монизация антимонопольных и 
уголовно-правовых запретов 
картелей», — предлагается в про-
екте доклада.

Любой план по развитию кон-
куренции в российской экономи-
ке должен начинаться с двух ве-
щей, считает старший научный 
сотрудник Института приклад-
ных экономических исследова-
ний РАНХиГС, член Экспертного 
совета по развитию конкуренции 
при правительстве Вадим Нови-
ков. 

По его мнению, ими должны 
стать ограничение протекцио-
низма (через допуск на россий-
ские рынки новых игроков, 
включая зарубежных), а также 
общее снижение роли государст-
ва в экономике. Эти меры вполне 
могут дать моментальный поло-
жительный эффект для развития 
конкуренции, полагает Вадим 
Новиков. Кроме того, необходи-
мо постоянно работать над сни-
жением коррупции, добавляет 
собеседник «Российской газе-
ты». 

Средством для развития 
конкуренции аналитики называют 
ограничение протекционизма.

Акцент

 Одной из главных угроз 
для конкуренции в ФАС 
считают картельные сговоры 
и соглашения

ИННОВАЦИИ Страны Евразийского союза начали «оцифровку» промышленности

Отрасли ставят на платформу
Татьяна Зыкова, Игорь Зубков

С
траны Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) 
запускают общие проекты 

в «цифре» — отраслевые консор-
циумы в промышленности (от ме-
таллургии до космоса), платфор-
мы в сфере торговли, единые ин-
формационные системы. Факти-
чески они откроют новый этап 
евразийской интеграции. Теперь 
она будет активно развиваться в 
сфере интернет-экономики. 

О разработке концепции фор-
мирования единого цифрового 
промышленного пространства 
ЕАЭС «Российской газете» рас-
сказал министр по промышлен-
ности и агропромышленному 
комплексу Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) Сер-
гей Сидорский.

Сергей Сергеевич, каким миро-
вым трендам в цифровизации 
промышленности могут после-
довать страны ЕАЭС?
СЕРГЕЙ СИДОРСКИЙ: Сегодня в разви-
тых в этом направлении странах 
на рынок поставляется не просто 
надежная или умная техника, а 
услуга или набор функций. Напри-
мер, фермеру предлагают не 
столько комбайн, а комплект оп-
ций: вспахать, взрыхлить, собрать 
и так далее. Для этого комбайн 
оснащается датчиками, подклю-
ченными к Интернету, которые 
сообщают производителю всю ин-
формацию об использовании и со-
стоянии машины. Если что-то 
вдруг сломалось или пошло не так, 
это уже не головная боль фермера.

Так, например, один из лиде-
ров мирового тракторостроения 
— компания «Джон Дир», оснаща-
ющая все машины интернет-мо-
дулями в цифре, полностью 
контролирует работу всех систем 
трактора от завода до поля. В лю-
бой момент фермеру будет оказа-
на квалифицированная помощь 
на основании информации, нака-
пливаемой в процессе эксплуата-
ции техники в головном офисе.

При этом у производителя 
формируется огромный массив 
данных, которые необходимо не 
только собирать и хранить, но и 
обрабатывать и анализировать. А 
еще и защищать. Для этого нуж-
ны цифровые платформы, бази-
рующиеся на высокопродуктив-
ных облачных вычислительных 
технологиях и больших данных 
(Big Data).

Что станет приоритетом в разви-
тии цифровых платформ? 
СЕРГЕЙ СИДОРСКИЙ: Во всем мире ак-
тивно развиваются цифровые 
платформы в сфере торговли, эк-
сперты государств — членов Сою-
за тоже все больше склоняются к 
необходимости создания таких 

национальных платформ. На этот 
счет у нас есть предложения и от 
бизнеса. Это могла бы быть евра-
зийская B2B («бизнес для бизне-
са») площадка в сфере продоволь-
ствия. Есть и предложения по со-
зданию площадки в сегменте B2C 
(«бизнес для потребителя»). 

Какие проекты могут быть реали-
зованы в ЕАЭС в первую очередь? 
СЕРГЕЙ СИДОРСКИЙ: В наших странах 
есть запрос на создание инфор-
мационной системы промыш-
ленности в рамках ЕАЭС. Она 
должна связать производствен-
ные, научные организации, по-
требителей промышленного обо-
рудования, товаров и услуг. Мы 
для себя разделили цифровую 

трансформацию на два блока: 
промышленного сотрудничества 
и промышленности государств-
членов. Первый блок — сфера ра-
боты ЕЭК, второй — ответствен-
ность национальных органов.

В части ЕЭК уже дан старт со-
зданию Евразийской сети про-
мышленной кооперации и суб-
контрактации и Евразийской 
сети трансфера технологий. Сей-
час мы приступаем к разработке 
ряда подсистем — в сфере анализа 
промышленности, анализа и мо-
ниторинга субсидий, информа-
ционной поддержки евразийских 
проектов. Они будут частью Ин-
формационной системы про-
мышленности ЕАЭС, которая 
должна войти самостоятельным 
блоком в Интегрированную ин-
формационную систему ЕАЭС, 
уже функционирующую по ряду 
направлений деятельности Ко-
миссии. Перспективы индустри-
альной трансформации нам по-
нятны, но для этого необходимо 
повышать уровень нашей про-
мышленности в целом. Один из 
используемых при этом инстру-
ментов — создание инновацион-
ных технологических платформ.

В чем состоит их идея? 
СЕРГЕЙ СИДОРСКИЙ: Поясню на про-
стейшем условном примере. На-
пример, на ткацкой фабрике воз-
никла проблема окрашивания 
ткани: новая краска наносится 
неровно, нечетко передает рису-
нок, пачкает или быстро сходит. 
Нужно понять, как устранить по-
добный дефект. Это можно сде-
лать с помощью научных разра-
боток. При этом таких фабрик не-
сколько и, хотя они находятся в 
разных странах Союза, проблема 
у всех общая. Возникает интерес 
к кооперации, причем очень 
предметный. Что делать? Можно 
создать технологическую плат-
форму, которая дистанционно 
объединит финансовые возмож-
ности заинтересованных произ-
водителей и интеллектуальный 
потенциал нескольких научных 

организаций. Дополнительных 
затрат на создание какой-то фи-
зической площадки не нужно, она 
создается в виде консорциума. В 
случае с техплатформами в рам-
ках ЕАЭС мы к тому же имеем и 
вполне явный эффект интегра-
ции. При этом такая техплатфор-
ма не только решает проблемы 
бизнеса, но и служит развитию 
науки, коммерциализирует науч-
ные разработки.

Какие техплатформы будут за-
пущены в рамках ЕАЭС? 
СЕРГЕЙ СИДОРСКИЙ: В наших ближай-
ших планах — создание в Союзе 

14 евразийских интеграционных 
технологических платформ 
(ЕТП). 11 платформ уже утвер-
ждены Советом ЕЭК на уровне 
руководителей правительств 
Сторон. В их числе «Космиче-
ские и геоинформационные тех-
нологии», «Биомедицина», «Су-
перкомпьютеры», «Фотоника», 
«Светодиоды», «Технологии до-
бычи твердых полезных ископае-
мых», «Технологии экологиче-
ского развития». По остальным 
мы работаем со сторонами, пла-
нируем завершить их формиро-
вание к концу 2017 года и при-
ступить к реализации. 

Акцент

 Союзный рынок программного 
обеспечения оценивается 
в 15 миллиардов долларов, 
из них более 7 — это экспорт

Сергей Сидорский: Евразийская интеграция будет активно развиваться 
в сфере интернет-экономики.

ИСТОРИЯ Россия выплатит 
последний советский 
долг. Что дальше?

Родом из СССР

Руслан Дзарасов

ЕЩЕ до завершения майских праздников Россия должна 
окончательно расплатиться по внешнему долгу СССР. 
Боснии и Герцеговине будет перечислен последний 
транш непогашенных советских займов.

Таким образом, будет закрыта последняя страница в 
длящейся вот уже четверть века истории советского дол-
гового наследия в постсоветской России. Как оценивать 
этот факт? Зависит от оценки как советского долга, так и 
того, как ситуация выглядит сейчас.

Еще в 1944 году влиятельный экономист ХХ столетия 
Джон Мейнард Кейнс объяснил смысл внешнего долга на 
Бреттон-Вудской конференции, созванной для переу-
стройства мировой экономики. Он заявил, что мировые 
финансы устроены абсурдно — стране с отрицательным 
платежным балансом дают в долг, чтобы она могла рас-
плачиваться по старым долгам. Но ведь отрицательный 
платежный баланс свидетельствует, что страна не может 
производить экспортные товары в достаточном количе-
стве. Дальнейшее наращивание долга лишь усугубляет 
проблему. Кейнс предлагал за счет стран с положитель-
ным сальдо финансировать развитие производства в 
странах-должниках. В этом случае они смогли бы увели-
чить свои валютные доходы и расплатиться по долгам. 

Как известно, 
Международный ва-
лютный фонд пошел 
по другому пути. В 
итоге совокупные 
долги развивающих-
ся стран выросли с 7 
миллиардов долла-
ров в 1955 году до 
1300 миллиардов 
долларов в 1987 
году. В обмен на ре-
структуризацию 
этой задолженности 
западный капитал 
получил в странах-должниках по заниженным ценам 
различные активы, доступ к рынку и другие выгоды. 
Смысл долговой ловушки, образование которой пытался 
предотвратить Кейнс, стал очевиден.

Советский Союз большую часть своей истории пра-
ктически не одалживался за рубежом. Значительный 
рост внешнего долга пришелся лишь на последние годы 
советской власти, когда она уже находилась в стадии раз-
ложения. Но долги даже этого периода не были такими 
уж страшными, учитывая масштабы советской экономи-
ки, занимавшей второе-третье место в мире по величине 
ВВП. Однако распад СССР изменил характер проблемы.

Поначалу, по договору о правопреемстве внешнего 
долга и активов СССР между его бывшими республика-
ми от декабря 1991 года, Россия взяла на себя обязатель-
ства на 57 миллиардов долларов. Однако уже в апреле 
1993 г. нашей стране достался уже весь внешний долг, вы-
росший к тому времени до 96,6 миллиарда долларов, в 
обмен на получение всех зарубежных советских акти-
вов. В том числе Россия получила и обязательства других 
стран — должников СССР. Советский Союз ссужал деньги 
многим развивающимся странам, в том числе Эфиопии, 
Кубе, Мозамбику, Йемену, Вьетнаму, Алжиру, Ираку... К 
1997 году  долги этих стран России составили около 150 
миллиардов долларов. Казалось бы, счет складывался в 
пользу России. Однако дело обернулось так, что ей при-
шлось платить по своим долгам полной мерой, а вот дол-
ги других стран самой себе почти полностью списать. 

Такое нелепое положение дел было связано с целым 
рядом обстоятельств. Основными внешнеторговыми 
партнерами СССР были страны социалистического со-
дружества. Советский Союз поставлял им энергоресур-
сы, оружие, турбины для АЭС по ценам, гораздо ниже 
мировых. Они поставляли нам промтовары, транспор-
тные средства, лекарства, продукты питания. Расчеты 
проходили в условных единицах — переводных рублях. 
Первое постсоветское правительство России в лице ми-
нистра внешних экономических связей Петра Авена и 
вице-премьера Егора Гайдара приняло решение пересчи-
тать эти суммы в доллары. Так Россия обрела валютный 
долг вместо условных рублей. Но это еще не все.

В 1997 году наша страна вступила в «Парижский 
клуб». Это неформальное, но влиятельное объединение 
западных держав, созданное для урегулирования про-
блем суверенного долга. По условиям клуба приходится 
списывать долги за поставку оружия, которые составля-
ли 80 процентов от их общей величины. В итоге выполне-
ния всех требований оказалось, что должники России 
должны выплатить лишь 8 миллиардов долларов, или 5 
процентов от общей величины дебиторской задолженно-

сти СССР. В то же 
время долги нашей 
страны никто списы-
вать не собирался.

Хоть и с больши-
ми потерями и дале-
ко не самым эффек-
тивным образом, 
проблема советского 
долга через 25 лет по-
сле распада СССР ре-
шена. Это, однако, не 
значит, что решен во-

прос внешнего долга современной России. Иллюзия благо-
получия в этом отношении связана с использованием мин-
фином понятия внешнего долга в узком определении. Под 
ним понимается только госдолг, то есть обязательства, не-
посредственно взятые на себя органами власти. Однако в 
четыре раза большую сумму составляет гарантированный 
государством долг корпораций. А ведь по этим обязатель-
ствам также придется платить государству в случае несо-
стоятельности заемщика. Не следует забывать и о частном 
негарантированном долге. Под этим термином понимает-
ся задолженность частного бизнеса, который не получил 
гарантий государства. Все виды долгов необходимо выпла-
чивать за счет доходов, созданных населением страны.

В 2016 году общая величина внешнего долга России 
составила 523,4 миллиарда долларов. Плюс к этой вели-
чине основного долга нам придется выплатить еще и 
89,8 миллиарда долларов в качестве процентов. Как ви-
дим, это суммы, намного превосходящие советские дол-
ги. А ведь экономический потенциал современной Рос-
сии и ее место в мировой экономике несопоставимы 
с потенциалом и положением СССР.

Будем реалистичны, одно из немногих положитель-
ных последствий антироссийских санкций в том, что они 
существенно затруднили доступ отечественных компа-
ний на мировые рынки капитала. Это привело к опреде-
ленному сокращению внешней задолженности. Нам 
остается учиться жить по средствам. Главное для реше-
ния проблемы долга в долгосрочном плане — это вспом-
нить совет Кейнса развивать реальное производство 
в ответ на внешнеэкономические трудности. Для этого 
требуется увеличение вложений в национальную эконо-
мику, науку и образование. 

Об авторе: Руслан Дзарасов, заведующий кафедрой 
политической экономии РЭУ им. Г.В. Плеханова

Иллюзия благопо-
лучия в ситуации с 
внешним долгом РФ 
связана с тем, что 
под ним понимается 
лишь госдолг

Нужно развивать 
реальное производ-
ство в ответ 
на внешнеэкономи-
ческие трудности

ЦИФРА

692
ДЕЛА
об антиконкурентных соглашени-
ях было возбуждено в 2016 году, 
из них 330 — о картелях

ПОТЕНЦИАЛ

ВВП УТЕКАЕТ В ИНТЕРНЕТ
Сергей Сергеевич, какие предпосылки для цифровизации промышленности 
есть сейчас в Евразийском союзе? 
Сидорский | По данным крупнейших международных консалтинговых 

агентств, доля цифровой экономики (веб- или интернет-экономики) в миро-

вом ВВП составляет 5,5 процента, отчетливо видны перспективы ее дальней-

шего роста. На пространстве ЕАЭС она пока составляет около 2,8 процента 

ВВП. 

В 2017—2018 годах мы согласно решению глав правительств стран Союза 

должны разработать Концепцию по созданию условий для цифровой тран-

сформации промышленности государств-членов и формированию единого 

цифрового промышленного пространства Союза, а до конца 2019 года вопло-

тить ее в жизнь. 

При этом в мире цифровизация промышленности стала актуальным трендом 

только на данном этапе. Скажем, в Евросоюзе еще в 2010 году принята инициа-

тива «Цифровая Европа», а первые инициативы по оцифровке промышленно-

сти Европейская комиссия представила лишь в апреле 2016 года. Необходи-

мо, чтобы и государства Союза согласовывали свои цифровые повестки, коор-

динируя их с учетом планов ЕАЭС.

Какова готовность государств ЕАЭС к цифровой трансформации, кто лидирует? 
Сидорский | Потенциал наших стран высокий. Есть мощная база в сфере раз-

работки программного обеспечения. С именами выходцев из государств 

ЕАЭС связано немало всемирно известных брендов. Это PicsArt, Integrien и 

LiveLOOK (Армения), Viber, EPAM и Wargaming (Беларусь), Sci-Hub (Казахстан), 

YCombinator (Кыргызстан), Касперский, ABBYY и Parallels (Россия).

Если говорить о том, кто лидирует, все относительно. Скажем, в рейтинге «Из-

мерение информационного общества – 2016» Международного союза элек-

тросвязи (подразделение ООН. — Прим. ред.) неизменно лидирует Корея. За 

ней идут Исландия, Дания, Швейцария и Великобритания. Если говорить о госу-

дарствах Союза, среди них пальма первенства у Республики Беларусь — 31-е 

место. Россия — на 43-й строчке, Казахстан — на 52-й, у Армении 71-е место, а 

Кыргызстан на 113-м месте. Но так или иначе база для цифровизации есть ве-

зде, и это главное.
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СУББОТНИК В Подольске 
во время уборки нашли 
снаряд

Помыли мину

Надежда Макеева

В РЕГИОНЕ прошел общеобластной субботник «Чистое 
Подмосковье — сделаем вместе!». Вместе с жителями 
мели, мыли и красили область и все представители пра-
вительства региона.

Задавал тон губернатор Подмосковья Андрей Воро-
бьев. Он работал в Подушкинском лесопарке рядом с фи-
лиалом МГИМО в Одинцово. Глава региона также пооб-
щался со студентами филиала и ознакомился с концеп-
цией благоустройства лесопарка, которое планируют 
провести уже в этом году. 

Приятно, что добрые дела, которые жители области 
делают на субботниках, давно выходят за рамки простой 
уборки дворов. В этот раз, например, в Реутове водолазы 
почистили дно и береговую линию Фабричного пруда. А 
молодожены, чье бракосочетание совпало со всеобщим 
праздником чистоты, охотно сажали сирень у городского 
ЗАГСа. В Рошале всем миром облагородили двор у дома 
местной долгожительницы. В Любрецах убрали и зары-
били местную достопримечательность — Наташкинские 
пруды. 

Не обошлось в этот день и без неожиданностей. В По-
дольске во время субботника нашли минометную мину 
времен Великой Отечественной войны. Находка обнару-
жилась в лесопарке «Елочки» в микрорайоне Кутузово. 
Территорию пришлось оцепить, вызванные саперы 
уничтожили мину. 

ЛЕТО Все детские лагеря 
проверят лесопатологи 

Дерево 
повышенной 
опасности 

Ирина Рыбникова 

С НАЧАЛА мая в Подмосковье начнется проверка дет-
ских оздоровительных лагерей. Проверяющие решили 
учесть печальный опыт прошлого года и уделить особое 
внимание состоянию деревьев на территории лагерей, 
сообщила начальник Гос адмтехнадзора области Татьяна 
Витушева. 

Напомним, прошлым летом в лагере «Зеленый шум», 
что находится в Серпуховском районе, на десятилетнего 
мальчика упало старое дерево. Ребенок умер, не приходя 
в сознание. Позднее 
выяснилось, что с 
виду здоровое дере-
во было больным и 
совсем некрепким. А 
накануне трагедии 
прошла гроза, кото-
рая усугубила его 
шаткое состояние. 
Но ведь перед откры-
тием сезона много-
численные комиссии проверяли безопасность лагеря и 
подписывали акты о том, что детей принимать можно? 
«Проверяли и подписывали, — соглашается Витушева. — 
И когда видели сухие деревья на территории, требовали 
их убрать. Но распознавать скрытые болезни у внешне 
здоровых деревьев — на это нужны совершенно конкрет-
ные специалисты». 

Поэтому на проверки перед открытием лагерного се-
зона в этом году Госадмтехнадзор решил пригласить спе-
циалистов-лесопатологов. Будет нелишним, учитывая, 
что практически все подмосковные загородные лагеря 
располагаются в лесной зоне. «Итогом станет заключе-
ние лесопатологов о состоянии деревьев на лагерной 
территории. Если такого заключения не будет, детей в ла-
герь не пустят», — отметила Витушева. 

В прошлом году в регионе работало порядка 90 дет-
ских загородных лагерей. В этом должно открыться не 
меньше. Чтобы все их проверить вместе с лесопатолога-
ми, по мнению главы Госадмтехнадзора, понадобится 
месяц. К 1 июня проверки должны быть закончены. 

«Но мы пройдемся не только по лагерям, а еще и по 
детским садам и школам, которые летом тоже работают 
как площадки для отдыха детей», — пообещала Татьяна 
Витушева. Деревья на территории образовательных уч-
реждений будут проверять все лето.

ТУРИЗМ  Область подаст в федеральный реестр еще два маршрута для путешествий 

От кареты до ракеты 
Ирина Романова 

С
егодня в Московской обла-
сти работают 37 турист-
ско-информационных цен-

тров. К 2020 году их будет 100, 
сообщили журналистам на вы-
ставке «Туристские бренды Под-
московья».

«Что такое туризм в Подмо-
сковье? Это 12,5 миллиона чело-
век, которые ежегодно посещают 
область, причем 4 миллиона из 
них остаются более чем на один 
день. Это 600 отелей, 1,5 тысячи 
храмов и монастырей, 320 уса-
деб и 150 музеев», — рассказала 
замминистра культуры области 
Надежда Жилкина на открытии 
выставки. Причем если раньше 
туристы приезжали смотреть от-
дельные подмосковные бренды, к 
примеру, гжельскую керамику, 
федоскинские подносы или пав-
лово-посадские платки, то сегод-
ня особым спросом пользуются 
комплексные маршруты, позво-
ляющие рассмотреть область со 
всех сторон — и с культурной, и с 
архитектурной, и с производст-
венной. 

Два таких маршрута входят в 
федеральный реестр рекомендо-
ванного туристического продук-
та, который ведет Министерство 
культуры РФ. Первый носит на-
звание «Подмосковные исто-
рии» и рассчитан на три дня пу-
тешествия. Он включает музеи-
заповедники «Усадьба «Мурано-
во» имени Тютчева», Менделеева 
и Блока, Чайковского, усадьбы 

Абрамцево и Архангельское, 
Свято-Троицкую Сергиеву лав-
ру, музей Богородской фабрики 
художественной резьбы по дере-
ву, Дмитровский кремль, Новый 
Иерусалим и Воскресенский Но-
во-Иерусалимский ставропиги-
альный мужской монастырь. 
Второй маршрут «Узоры Подмо-
сковья» длится двое суток. Вые-
хав из Москвы, туристы отпра-

вятся в литературно-мемориаль-
ный музей-заповедник Чехова 
«Мелихово», затем к источнику 
преподобного Давида в селе Та-
леж, погуляют по Зарайскому и 
Коломенскому кремлям, посетят 
знаменитую фабрику коломен-
ской пастилы. 

«В этом году мы будем пода-
вать в федеральный реестр еще 
два маршрута, причем один из 

них проходит не только по терри-
тории области, — рассказала «РГ» 
консультант отдела разработки и 
реализации программ министер-
ства культуры Подмосковья 
Анастасия Болотова. Первый тур 
«От кареты до ракеты» рассчи-
тан на четыре дня и познакомит 

туристов не только с подмосков-
ными музеями-заповедниками 
Пушкина и Тютчева, но и с исто-
рией космонавтики — Звездным 
городком, музеем ракетных 
войск стратегического назначе-
ния, Центром управления поле-
тов и музеем Циолковского в Ка-
лужской области. А трехдневный 
маршрут «Подмосковная мозаи-
ка» начнется с посещения Приок-
ско-Террасного биосферного за-
поведника в Серпуховском райо-
не, захватит Высоцкий мужской 
и Введенский владычный жен-
ский монастыри, тематический 
военно-патриотический парк 
«Патриот», усадьбы Вяземы и 
Архангельское и музейный ком-
плекс Новый Иерусалим. 

А для того чтобы облегчить 
путешественникам решение о 
выборе той или иной поездки, и 
создаются туристско-информа-
ционные центры. Они представ-
ляют собой обычную стойку, где 
размещаются карты, буклеты, 
путеводители, сувенирная про-
дукция. Рядом располагаются ра-
ботники туриндустрии, способ-
ные ответить на любой вопрос о 
выбранном направлении. Дело 
малое, а пользы много — в день ка-
ждая стойка «приносит» до де-
сятка потенциальных клиентов. 
Не случайно по итогам прошлого 
года область вошла в топ-10 луч-
ших регионов по эффективности 
работы туристско-информаци-
онных центров, получив за это 
награду V Международного куль-
турного форума. 

ПРОЕКТ 

В регионе 
появятся 
новые 
праздники 

ДЕНЬ 
ВОЛОНТЕРА 

Надежда Макеева 

В МАЕ депутаты Мособлдумы 
планируют приступить к рас-
смотрению законопроекта «О 
праздничных и памятных да-
тах», который установит для 
Подмосковья дополнительные 
праздники. Их будет порядка 20, 
рассказал «РГ» председатель 
думского комитета по вопросам 
образования, культуры и туриз-
ма Олег Рожнов. 

Еще в начале года власти 
предложили жителям области 
подумать над созданием новых 
региональных праздников и па-
мятных дат. «Речь идет не о вы-
ходных днях, — подчеркивает 
Рожнов. — Идея в том, чтобы 
сформировать календарь общео-
бластных мероприятий, которые 
можно проводить в знаковые для 
всего региона дни». К примеру, 
есть общеизвестный факт: рос-
сийский футбол зародился в под-
московном Орехово-Зуево, куда 
в середине XIX века меценат и 
промышленник Савва Морозов 
привез из Англии новые станки 
для своей бумагопрядильной фа-
брики. Со станками приехали и 
наладчики-англичане, которые 
быстро увлекли местных жите-
лей диковинной заграничной иг-
рой. И в 1887 году в городе состо-
ялся первый в России футболь-
ный матч. И сегодня гостям мест-
ного краеведческого музея пока-
зывают уникальный документ — 
протокольную книгу о создании 
первой профессиональной фут-
больной команды в стране. «В 
календарь прямо просится об-
щеобластной праздник — день 
рождения российского футбола. 
А отмечать его можно будет фут-
больными турнирами в наших 
городах», — рассуждает Олег 
Рожнов. 

В Подмосковье же был создан 
и первый искусственный спут-
ник земли, запущенный в 1957 
году с космодрома «Байконур». 
Почему бы не ввести в таком 
случае праздник — день спутни-
ка? И пускай в этот день в шко-
лах детям напомнят о том, что их 
малая родина дала старт разви-
тию современной космонавти-
ки. 

Жители, к слову, охотно 
предлагали свои идеи праздни-
ков. Очень много было предло-
жений о том, чтобы сделать об-
щеобластными событиями дни 
городов. Но решение о том, ка-
кие праздники включать в зако-
нопроект, принималось с уча-
стием экспертов — краеведов, 
директоров областных музеев, 
ученого сообщества. Коллеги-
ально решили, что памятные 
даты должны иметь значение 
для всей области — такими мо-
гут быть, скажем, важное исто-
рическое событие, случившее-
ся на территории Подмосковья, 
или день, связанный с появле-
нием какой-то традиции, явле-
ния или ремесла. Таким обра-
зом в череду праздников, реко-
мендованных экспертами к 
включению в законопроект, по-
пали день обретения мощей 
Сергия Радонежского, день па-
мяти Георгия Победоносца и 
день подвига 28 героев-панфи-
ловцев. Имеются в календаре и 
праздники без конкретной при-
вязки к истории — например, 
день волонтера или день здоро-
вого образа жизни. 

Какие из этих дат войдут в 
окончательную редакцию зако-
на — покажут думские слушания. 
Но Олег Рожнов подчеркнул: до-
бавлять что-то в календарь об-
ластных праздников можно бу-
дет и после принятия документа. 
Жителям, кстати, власти еще об-
ещают дать слово — перед тем, 
как выносить законопроект на 
суд депутатов, его обсудят на пу-
бличных слушаниях.  

ЦИФРА

20
ПАМЯТНЫХ 
ДАТ
войдут в новый календарь област-
ных праздников

Ракурс Власти, производители и ритейлеры обсуждают, 
что делать с непроданным хлебом 

Всему голова 

Ирина Рыбникова 

П
о оценке Российской 
гильдии пекарей и 
кондитеров, подмо-
сковные хлебопеки 
ежегодно отправля-

ют на реализацию 518 тысяч 
тонн хлеба. И до 15% получают 
обратно в виде нероданных 
остатков. Это 1,9 тысячи стан-
дартных железнодорожных ваго-
нов, доверху груженных хлебом. 
Если поставить их в одну линию, 
хлебный эшелон растянется по-
чти на 50 километров. 

Возврат непроданного хлеба 
из торговых сетей хлебопеки на-
зывают одной из самых больших 
проблем отрасли. Хлеб — товар 
скоропортящийся, поэтому то, 
что не продается в первые день-
два, прямыми убытками возвра-
щается на предприятие. Перера-
ботать такой хлеб во что-то стоя-
щее крайне сложно. Бытует мне-
ние, что из вчерашних батонов 
делают пирожное картошку. «Ни 
один уважающий себя произво-
дитель так делать не станет, — 
опровергает миф гендиректор 
Звенигородского хлебозавода 
Александр Шагров. — Во-первых, 
на картошку идет только би-
сквит. Но и он должен быть све-
жим: испекли, скажем, бисквит-
ные коржи, да случайно помяли — 
вот они и пойдут на картошку». 

Случайно помяли — это, объя-
сняет Шагров, физический брак. 
А пролежавшая больше трех су-
ток буханка — бактериологиче-
ский. Ее по санитарным нормам 
можно пустить разве что на суха-

ри, которые охотно берут на 
корм животным фермеры. Но 
хлебопек Шагров покупает муку 
для этой буханки по 17 рублей за 
кило. А сухари продает по 5 — до-
роже никто не купит. При этом 
батоны с буханками возвращают 
производителю хотя бы часть за-
трат. А вот мелкоштучные изде-
лия — булочки с начинками, при-
сыпками и добавками вообще не 

подлежат никакой переработке. 
«Между тем именно они обеспе-
чивают предприятию хорошую 
рентабельность, тогда как массо-
вые сорта хлеба дают не более 
3—5%», — утверждает Александр 
Шагров. Поэтому хлебопеки 
стремятся расширять ассорти-
мент мелкоштучки, которая, воз-
вращаясь, их разоряет. Замкну-
тый круг. 

Порой отдельные областные 
производители имеют до 30% 
возврата. И это отнюдь не свиде-
тельство того, что хлеб перестает 
пользоваться спросом. В Подмо-
сковье, например, только за 
прошлый год продажи хлеба и 
хлебобулочных изделий выросли 
на 9%. А их потребление давно 
превышает среднероссийские 

показатели. Так, согласно дан-
ным Росстата, каждый житель 
России в год съедает 102 килог-
рамма хлеба. «А в Коломенском 
районе Подмосковья на каждого 
жителя приходится по 120 килог-
рамм, в Одинцовском — по 150», — 
отмечает замначальника отдела 
надзора по гигиене питания об-
ластного управления Роспотреб-
надзора Маргарита Ханчаева. 

«Производителю выгоднее 
всего реализовывать товар в мел-
ких магазинах, потому что отту-
да практически не бывает воз-
вратов», — говорит Александр 
Шагров. Для мелкого торговца 
каждая непроданная единица то-
вара — это убыток, поэтому он и 
заказывает у пекаря только то, 
что гарантированно продаст. 
Владелец маленького магазина 
вынужден помнить, что зимой 
хлеба покупается больше, что в 
будни за плюшками приходят ра-
ботники соседнего офиса, а на 
масленичной неделе, когда у всех 
на столе блины, потребление хле-
бобулочных изделий резко пада-
ет...  И с учетом всех этих факто-
ров формирует заказ так, чтобы 
на прилавках ничего не остава-

лось. Именно поэтому в неболь-
ших магазинах к вечеру никогда 
нет хлеба. Но вот парадокс — 
рвутся-то производители все 
равно в сети, за оборотом… 

«Было бы неплохо ввести ог-
раничения, запретив сетям воз-
вращать более 10% заказа. Это 
тот уровень, который не отбра-
сывает рентабельность произ-
водства в минус. Или вообще за-
претить любой возврат, как разо-
ряющий производителя», — рас-
суждает Александр Шагров. Эта 
инициатива, к слову, не раз обсу-
ждалась в Минпромторге России. 
И не нашла поддержки: по мне-
нию главы ведомства Дениса 
Мантурова, запрет подстегнет 
сети к открытию собственных 
пекарен, а это уж точно поставит 
крест на деятельности мелких 
производителей. Вот, например, 
в Подмосковье из 554 предприя-
тий, специализирующихся на 
хлебопечении, лишь 34 являются 
индустриальными, то есть круп-
ными. Остальные — средние, ма-
лые и микропекарни. Им сетевая 
конкуренция принесет больше 
проблем, чем пользы. 

Тем не менее перспективы у 
решения проблемы возврата 
есть. «В конце прошлого года 
между Российской гильдией пе-
карей и кондитеров (РОСПиК) и 
Ассоциацией компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) был под-
писан меморандум о взаимопо-
нимании и сотрудничестве, пред-
полагающий в том числе и опти-
мизацию поставок хлеба в торго-
вые сети», — рассказал «РГ» за-
мпред правительства Подмоско-

вья, министр инвестиций и инно-
ваций Денис Буцаев. На безвоз-
вратные заказы уже перешел 
«Ашан», причем без всякого ме-
морандума. «Раньше сотрудник 
понимал, что он легко вернет из-
лишки и при расчете поставок 
мог пойти на необоснованный 
риск. Сегодня наши менеджеры 
анализируют все факторы и ри-
ски», — пояснила «РГ» директор 
по коммуникациям компании 
«Ашан Россия» Мария Курносо-
ва. Непроданный хлеб в магази-
нах при этом все равно остается. 
Но теперь это убытки не произ-
водителя, а компании, что нала-
гает на менеджеров дополнитель-
ную ответственность. С июня к 
Ашану планирует присоединить-
ся, перейдя на безвозвратный ре-
жим работы, компания X5 Retail 
Group, управляющая сразу не-
сколькими торговыми сетями. 

«Ритейлеры постепенно пе-
рейдут на вменяемые, более точ-
ные заказы», — уверен и министр 
потребительского рынка и услуг 
Подмосковья Владимир Поса-
женников. Сейчас среди сетеви-
ков обсуждается вопрос о завозе 
хлеба в магазины не один, а два 
раза в сутки. Это позволит отка-
заться от заказов впрок — зачем 
просить лишнее, если к вечерне-
му покупательскому часу пик бу-
дет еще привоз? Но для этого 
придется пересматривать всю 
логистику, а она порой очень хи-
трая — в Клин могут везти хлеб из 
Серпухова и наоборот.

Продавцы порой не контролируют 
объемы заказа хлеба, ведь излиш-
ки можно легко сдать обратно. 

Троице-Сергиева лавра — одна из 
самых посещаемых достопримеча-
тельностей Подмосковья. 

Акцент

 Порой отдельные областные 
производители имеют 
до 30% возврата

Проверят не только 
летние лагеря, 
но и школы 
с детскими садами

День рождения рос-
сийского футбола 
станет подмосков-
ным праздником

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскры-
тия информации субъектами оптового и розничных рынков элек-
трической энергии, утв. Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 №24, опубликовало в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет следующую информацию: годовая фи-
нансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское заключение; 
структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг); основные условия договора энергоснабжения (куп-
ли-продажи электрической энергии); информацию о деятельности 
энергосбытовой организации; информацию об объеме фактичес-
кого полезного отпуска электрической энергии (мощности). Озна-
комиться с данной информацией в полном объеме можно на офи-
циальном сайте организации в сети Интернет www.centrenergo.ru 
в разделе раскрытие информации, а также на сервере раскрытия 
информации Интерфакс www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря  
Общественной палаты Российской Федерации 

о начале процедуры выдвижения кандидатур в состав 
общественных наблюдательных комиссий 

общероссийским, межрегиональным, 
региональным общественным объединениям

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 г. 
№76-ФЗ «Об общественном контроле за обеспечением прав человека 
в местах принудительного содержания и о содействии лицам, 
находящимся в местах принудительного содержания» с 24 апреля 2017 г. 
начинается процедура выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий.

Предлагаю общественным объединениям республик Бурятия, 
Карелия, Крым, Удмуртская; Хабаровского края; Амурской, Курганской, 
Ленинградской, Оренбургской, Саратовской областей; г. Севастополя; 
Ханты-Мансийского автономного округа — Югры принять участие в 
выдвижении кандидатур в составы общественных наблюдательных 
комиссий и в течение 60 дней направить на имя секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации В.А. Бочарова соответствующее 
заявление и документы, предусмотренные названным Федеральным 
законом.

Информация о порядке образования общественных наблюдательных 
комиссий в субъектах Российской Федерации и Рекомендации 
по выдвижению кандидатов в члены общественных наблюдательных 
комиссий размещены на сайте Общественной палаты Российской 
Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8 (495) 221-83-63, доб. 8029.
Cекретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  В.А. Бочаров
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ПРЕМЬЕРА В прокат выходит «Потерянный город Z» Джеймса Грея 

Зов джунглей

Событие В Новой Третьяковке — 
«Метафизические прозрения» Джорджо де Кирико 

Аргонавт 
всегда возвращается

Александр Нечаев 

В 
начале XX века Королев-
ское географическое обще-
ство Великобритании пред-

ложило Перси Фосетту, молодо-
му дворянину с не самой выдаю-
щейся родословной, отправиться 
в экспедицию в джунгли Амазо-
нии. Словом, экспедиция была 
делом практически безнадеж-
ным — мало кто всерьез верил, 
что из этих диких мест можно 
было вернуться живым. Фосетт, 
впрочем, без особенных колеба-
ний согласился возглавить эк-
спедицию — во многом из сообра-
жений общественного престижа 
и возможного повышения в табе-
ли о рангах Британской империи. 
Однако уже во время экспеди-
ции, где он и члены его команды  
несколько раз чудом спаслись от 
стрел местных жителей, голода и 
болезней, вопросы социального 
статуса для Фосетта отошли на 
второй план. Прямо посреди 
джунглей он обнаружил следы 
погибшей, но развитой цивили-
зации — глиняные горшки, из-
ысканные каменные изваяния. 
Вернувшись в Лондон, Фосетт 
призвал членов Королевского ге-
ографического общества профи-
нансировать его следующую эк-
спедицию в Южную Америку, це-
лью которой должны были стать 
поиски таинственного города Z — 
последней буквой латинского ал-
фавита Фосетт назвал этот город 
потому, что искренне верил, что 
именно в нем кроются финаль-
ные ответы на вопросы о проис-
хождении человечества.

Есть такое устойчивое понятие 
— «неровный режиссер». Обычно 
так говорят про режиссеров, у ко-
торых фильм на фильм не прихо-
дится — то отличная картина, то 
посредственное произведение. 
Джеймс Грей —  неровный режис-
сер в  том смысле, что ему почти 
никогда не удается до конца совла-
дать с каждым из своих фильмов. 
И «Затерянный город Z» — очеред-
ное тому подтверждение.

Тут действительно есть момен-
ты, от которых захватывает дух. 
Здесь очень удачное начало — от-
крывающая сцена охоты и после-

дующего празднования, в которой 
кажется, что Грей снимает кино о 
внешнем блеске империи, кото-
рый соседствует с ее внутренней 
обветшалостью и моральной ни-
щетой. Фосетт, который подстре-
лил оленя, рискуя собственной 
жизнью, оказывается по маразма-
тическим соображениям не досто-
ин стать главным героем помпез-
ного вечера — чином не вышел. 
Снобизм и социальный расизм 
при этом служат лишь симптома-
ми более серьезной болезни — вера 
истеблишмента Британской им-
перии в собственную исключи-

тельность ведет к регрессу и от-
ставанию. Когда члены Королев-
ского географического общества 
слышат от Перси, вернувшегося 
из Амазонии героем, что в джун-
глях есть следы цивилизации, раз-
витой ничуть не меньше, чем ев-
ропейская, путешественника под-
нимают на смех. Ну разве могут 
«недоразвитые племена» создать 
что-то, не уступающее по своему 
блеску Британии? При этом Грей 
не упускает случая показать, что 
напыщенное имперское самодо-
вольство соседствует с пещерны-
ми представлениями о, например, 

равенстве полов. Вся первая часть 
фильма — это история о том, что 
такие неповоротливые образова-
ния, как империи, которые стре-
мятся замкнуться на самих себе, 
выживают лишь благодаря таким 
людям, как Фосетт. То есть благо-
даря пассионариям, лишенных ка-
ких бы то ни  было предрассудков, 
которые своим примером показы-
вают, что жить по-старому нельзя. 

Грей переключается на вторую 
главную мысль своего фильма. 
Она о том, что идея странствий и 
страсть к открытиям превращает-
ся в одержимость и захватывает 
человека целиком и полностью. О 
том, что поиски погибшей циви-
лизации, полумифического Эль-
дорадо рано или поздно превра-
щаются в путешествие к сердцу 
тьмы. Что поставить жизнь на кар-
ту ради неочевидной цели и проиг-
рать вполне позволительно, если 
ничего важнее этой цели герой все 
равно не найти. Иллюстрация 
мысли, сколь более глубокой, чем 
критика империи, она бы ни была, 
Грею практически не удается. Бли-
же к финалу фильм превращается 
не столько в художественное про-
изведение, сколько в пунктирную 
заметку в духе журнала National 
Geographic, которая сообщает 
нам о том, что в 1925 году Перси 
Фосетт вместе со своим старшим 
сыном пропали в джунглях, а об их 
дальнейшей судьбе ничего не из-
вестно. Дело в ограниченном хро-
нометраже, и в желании сказать 
как можно больше — но это не от-
меняет неумение вовремя поста-
вить точку и как следует сформу-
лировать внятное высказывание.

Жанна Васильева 

К
артины Джорджо де 
Кирико в России пока-
зывали в 1929 году (на 
выставке «Современ-
н о е  ф р а н ц у з с к о е 

искусство»), а Борис Терновец, 
директор Музея нового западно-
го искусства, написал одну из 
первых монографий о художни-
ке, что вышла в 1928 году в Ми-
лане… Благодаря Терновцу одна 
из картин де Кирико — «Римлян-
ки» — была куплена музеем, а по-
даренный художником рисунок 
«Муза, утешающая поэта» с по-
священием «мсье Терновцу» — в 
собрании ГМИИ им. Пушкина. 
Но столь большая выставка 
Джорджо де Кирико в России 
впервые. 

Среди 109 произведений, 
представленных на выставке, — 
живопись, графика, скульптуры, 
театральные костюмы (в том чи-
сле к последней дягилевской по-
становке — балету «Бал», хореог-
рафом которого был Джордж Ба-
ланчин) из семи музейных и 
частных собраний. Кроме рим-
ского Фонда Джорджо и Изы де 
Кирико и ГМИИ им. Пушкина ра-
боты для выставки в Москве пре-
доставили Национальная гале-
рея нового и современного 
искусства (Рим), Музей нового и 
современного искусства Тренто 
и Роверето, Центр Жоржа Помпи-
ду (Париж), Музей Виктории и 

Альберта (Лондон), а также част-
ные западные коллекционеры. 

Архитектура выставки (Сер-
гей Чобан, Агния Стерлигова) да-
рит зрителю возможность почув-
ствовать себя внутри пространст-
ва де Кирико. Не только благодаря 
костюмам к балетам, но и тому, 
что павильоны, где экспонирует-
ся графика, напоминают огром-
ные фрагменты из меланхолично-
го пространства «осеннего пол-
дня», будь обломок античной ко-
лонны, угольник или овал голов 
манекенов…

Перед кураторами Татьяной 
Горячевой и Джанни Меркурио 
стояла непростая задача, если 
учесть, что большая часть ранних 
работ Джорджо де Кирико, со-
зданных после знаменитого «про-
зрения» художника у базилики 
Сан Кроче во Флоренции в 1910 
году (когда художник вдруг по-
чувствовал, будто все окружаю-
щее видит впервые), находится в 
американских музеях (с которы-

ми у нас прекращен музейный об-
мен). Они изящно вышли из поло-
жения, сделав одним из централь-
ных мотивов экспозиции тему 
«Вечного возвращения». Благо 
для Джорджо де Кирико, который 
на склоне лет повторяет сюжеты 
ранних метафизических картин, 
тема «возвращения Улисса» ока-
зывается одной из важнейших. На 
выставке есть одноименная рабо-
та 1968 года, где юный Улисс-
Одиссей плывет в лодке по морю, 
которое заключено в пространст-
во полупустой комнаты с узнавае-
мыми атрибутами мира де Кири-
ко. На стене — картина «Загадка 
осеннего полдня», того самого, 
флорентийского, со фигурой Дан-
те на площади; напротив — окно, в 
которое виден античный храм в 
горах. Высокое розовое кресло, 
венский стул, шкаф и приоткры-
тая дверь — интерьер, в котором 
встречаются сон и явь, время и 
вечность. 

«Метафизические прозрения» 

юных лет тут же, в начале экспо-
зиции. «Полуденная меланхолия» 
из Центра Жоржа Помпиду — с 
громадными шишками артишо-
ков на первом плане и крохотным 
черным паровозиком на линии 
горизонта, замыкающей ренес-
сансную перспективу площади. 
«Площадь Италии (Меркурий и 
метафизики)» — на пустынной 
площади с беломраморной скуль-
птурой ничто не напоминает о 
современности кроме фигурки 
женщины в синем платье на бал-
коне. Около этих работ понима-
ешь, почему Андре Бретон вы-
прыгнул на ходу из автобуса, уви-
дев в парижской витрине одну из 
ранних картин Джорджо де Кири-
ко и помчался разыскивать авто-
ра. 

Меркурий, конечно, один из 
любимых героев де Кирико. Имен-
но его, а не Улисса, он ощущает 
своим alter ego. Не в последнюю 
очередь благодаря имени: Кири-
кос по-гречески означает «вест-
ник», «пророк». Другой любимый 
образ — аргонавты. Итальянцы, 
родившиеся в греческом городке 
Волос в Фессалии, откуда по пре-
данию Ясон отплыл за золотым 
руном, Джорджо и его младший 
брат Андреа (он станет поэтом и 
возьмет псевдоним Альберто Са-
винио), играют в аргонавтов на 
берегу моря, как у нас дети играли 
в казаков-разбойников. Мир ан-
тичных мифов был рядом, как си-
нее небо Греции. И братья не 

прочь были сравнить себя с близ-
нецами Кастором и Поллуксом: 
не зря на рисунке «Философ и 
поэт» Джорджо нарисует созве-
здие близнецов. В Париже друзья-
сюрреалисты будут шутя их звать 
Диоскурами, «отроками Зевса». В 
общем, понятно, почему на полот-
не «Гектор и Андромаха» (1924), 
где Гектор и Андромаха, абрисом 
напоминающие силуэты с древ-
негреческих ваз, прощаются на-
всегда на фоне горящей Трои, вы-
писаны с щемящей живописной 
теплотой. 

Джорджо де Кирико давно ока-
зался в роли «пророка». Цитаты 
из картин основателя новой «ме-
тафизической живописи» и 
страстного ницшеанца («я един-
ственный, кто понял Ницше», — 
заявлял де Кирико, подпирая го-
лову рукой на автопортрете, как 
на фото обожаемый философ), 
чью живопись первыми оценили 
сюрреалисты, отечественные ху-
дожники (от Малевича до Дейне-
ки) с разной степенью изящности 
вплетали в свои работы. А отзвуки 
его манифестов, чеканных и дер-
зких, можно нежданно расслы-
шать в ритме и стилистике тек-
стов Тимура Новикова. «Вечное 
возвращение» Джорджо де Кири-
ко к классике, его бунт и любовь к 
«тайне», наверное, будут востре-
бованы, пока живо искусство.

МУЗЫКА

19-летняя 
Зара Ларссон 
покоряет 
мировые 
хит-парады

ШВЕДСКИЕ 
СПИЧКИ

Александр Алексеев

ДАЖЕ завидно: в небольшой 
Швеции и живет-то меньше 
10 миллионов жителей, но музы-
кальные звезды ее известны по 
всему миру. Вначале были ABBA, 
затем Army of Lovers, Secret 
Service, Vacuum, Ace of Base, 
Roxette, Ингви Мальмстин, In 
Flames, Pain, Cardigans, The 
Flower Kings, культовые диджеи 
Axwell и Стив Анджелло. Всех и 
не перечесть. И остался ли хоть 
один человек вне Гренландии 
или Островов Зеленого мыса, ко-
торый никогда не слышал гимно-
подобный хит Final Countdown 
группы «Европа»?! И вот теперь 
на шведских — да уже и мировых 
— лестницах славы появилась 
очередная эффектная поп-зве-
зда. 

Зара Ларссон стартовала с 
альбомом So Good сразу на 26-м 
месте главного хит-парада мира 
Billboard Top-200, что, очевидно, 
для нежной и страстной блон-
динки совсем не предел. Дело 
даже не в таланте или в запоми-
нающемся чуть кокетливом и 
мягком тембре ее голоса. А в том, 
как кропотливо готовят в Шве-
ции будущих мировых знамени-
тостей. Вот и Зару Ларссон под-
водили к успеху стараниями 
чуть ли не на государственном 
уровне. Даже в качестве испол-
нительного продюсера к пер-
спективной и симпатичной де-
вушке командировали харизма-
тичного и тактичного Улу Хо-
канссона, экс-солиста тех же не-
когда культовых Secret Service… 

Тот мудро и стратегически 
выверенно (как шведы делают в 
шоу-бизнесе всякий раз) высчи-
тал, что прорваться ныне умест-
нее всего в модных и ломаных 
ритмах R’n’B, в соперничестве с 
Рианной, Сиа или еще одной но-
вой шведской звездой Туве Лу. 
Собственно для этого и нужны 
продюсеры: показать воспитан-
нику, в каком месте в шоу-бизне-
се ныне «тонко» и проще добить-
ся успеха… Шведы прошли по 
проторенной дорожке, кажется, 
они никогда ничего нового в му-
зыке и не изобретали. Зато кучно 
шли в форватере мировых трен-
дов (если призадуматься, то и 
Roxette появились на плечах пре-
дыдущего звездного дуэта певи-
цы и гитариста — Eurythmics). 
Так случилось и с Зарой Ларссон. 

В Швеции ее растили бук-
вально всей страной, начиная с 
первого конкурса, который она 
выиграла в десять лет, а затем 
последовали курс ускоренного 
изучения английского языка, 
контракты с местными рекорд-
гигантами, поездка на мастер-
класс в эпицентр моды на R’n’B — 
в США, после чего последовал 
контракт уже и с мировым лейб-
лом Epic Records… И дело того 
стоило, после дебютного альбо-
ма «1», вышедшего пару лет на-
зад, нынешний — So Good — уже 
очень хорош. Тем более что за 
годы ученичества у нее вырабо-
талась и собственная узнавае-
мая исполнительская манера в 
этом полированном R’n’B, кото-
рый Зара теперь украсила своей 
юношеской беспечностью, 
стильным голосом, житейской 
уверенностью, почти позитив-
ным настроением, а эпизодиче-
ски и аранжировочными веяния-
ми серф-музыки… Все это помо-
гает отличить Зару от соперниц 
по жанру. Хотя как не заметить и 
то, что очередную шведскую 
спичку зажигали коллективны-
ми усилиями: в общей сложно-
сти в написании 15 песен диска 
участвовали 15 авторов. И среди 
них сама Ларссон… 

Ну а Ула Хоканссон может 
чувствовать себя счастливым 
уже в роли успешного педагога. 
И, наверное, теперь не жалеет о 
том, что Secret Service регуляр-
но приезжают в Россию на «Ди-
скотеку 80-х» уже без него. 

Столь большая выставка 
Джорджо де Кирико — 109 работ — 
в Россию приехала впервые.

Акцент

 Меркурий один из любимых 
героев де Кирико. 
Именно его, а не Улисса, 
он ощущает своим alter ego

На шведских — да уже и мировых — 
лестницах славы появилась оче-
редная поп-звезда: Зара Ларссон.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
МОЖНО ИЗМЕНИТЬ
С 17 ПО 21 АПРЕЛЯ в столице Республики Карелия Петро-
заводске прошло, на мой взгляд, очень важное культурное 
мероприятие под названием «Литературное собрание. 
Россия — множественное число». 

Тут необходимо кое-что напомнить… 
Первое Российское литературное собрание состоялось 

21 ноября 2013 года в Московском университете дружбы 
народов. Инициаторами встречи выступили родственники 
и потомки классиков русской литературы — Дмитрий До-
стоевский, Михаил Лермонтов, Елена Пастернак, Алек-
сандр Пушкин, Наталья Солженицына, Владимир Толстой 
и Александр Шолохов. На собрании присутствовал и вы-
ступал президент России Владимир Путин.

Об этом собрании писали разное… Кто-то этой встре-
чей восхищался как первым крупным писательским фору-

мом за последние не-
сколько десятков лет, 
кто-то называл эту 
встречу парадной и 
бесполезной... Но так 
или иначе она поро-
дила идею, которую 
через несколько лет 
развила главный ре-
дактор журнала «Ок-
тябрь» Ирина Барме-
това, куратор многих 
необычных творче-
ских проектов: 
«Шелковый путь поэ-

зии», Фестиваля книги и кино в Сен-Мало, фестиваля «Ак-
сенов-фест» и премии «Звездный билет» и других.

Идея Литературных собраний нового типа, как мне ви-
дится, состоит вот в чем. Ни для кого не секрет, что писате-
ли России до сих пор как были, так и остались разобщен-
ными людьми. Это связано и просто с особенностью писа-
тельской психологии, и с нашими немыслимыми геогра-
фическими пространствами, и с тем, что мы «ленивы и не-
любопытны», как шутил Пушкин — да мало ли с чем? Но 
даже писатели, живущие в одном регионе, в одном городе, 
на одной улице, порой оказываются разобщенными по по-
литическим, эстетическим и просто человеческим моти-
вам.

Писатели — народ трудный, что и говорить. Но без них 
русский народ — не полный.

Мне кажется, идея «кочующих» по регионам Литера-
турных собраний — это весьма благодарная и плодотвор-
ная идея. Это и возможность собрать писателей вместе, 
даже и враждующих между собой. Это и возможность вос-
становить горизонтальные связи между регионами. Вот — 
Север! Это же гигантское пространство! Это и Мурманск, 
и Вологда, и Петрозаводск, и Петербург, и, и, и… до Петро-
павловска-Камчатского доберемся. Где и как встречаться 
северным писателям? Литературное собрание, меняющее 
каждый год свою дислокацию, — идеальный способ для та-
ких встреч. Что не отменяет, разумеется, литературных 
фестивалей, книжных ярмарок и других важных, но весь-
ма дорогостоящих проектов. Кстати, во время наших вы-
ступлений в Петрозаводске постоянно заходила речь о 
том, что дальнейшим развитием Литературного собрания 
в Карелии должен стать именно свой северный литератур-
ный фестиваль.

Петрозаводск имеет на это право. Там уже возникло ин-
тересное направление в литературе — «Новая северная 
проза».  Вот что пишет об этом автор манифеста «Новой 
северной прозы» писатель Дмитрий Новиков, чей послед-
ний роман «Голомяное пламя» только что вошел в «длин-
ный список» главной литературной премии России «Боль-
шая книга». Новиков сравнивает новую северную прозу с 
карельской сосной: растет медленно, зато какая ценная 
древесина! «Так же и северная проза: медленно, мучитель-
но прирастает она новыми словами, еще труднее — закон-
ченными произведениями. Мороз и снег, нехватка солнца, 
тяжелый авитаминоз — где брать ей силы, как не в упорстве 
и труде, в терпении? Но в результате этого процесса могут 
появиться такие яркие, светлые пронзительные книги, что 
порой захватывает дух и слезы выступают на глазах».

Карельские писатели надеются, что число северных 
прозаиков нового времени будет расти — как и число их чи-
тателей по всей стране. «В Москве часто удивляются тому, 
что творческие, талантливые люди могут жить где-то еще. 
Это неприятно, — признается талантливый петрозавод-
ский прозаик Ирина Мамаева. — Московские писатели пи-
шут о том, что они знают, о Москве. Это обычно какие-то 
офисные работники со своими проблемами: кофе стоил 
500 рублей, а теперь 
стал 650… Меня 
иногда спрашивают:  
«Это правда, что есть 
такие лесные посел-
ки, что люди так жи-
вут? Да такого не бы-
вает!» Почему же не 
бывает?»

Что ж… Осталось 
дождаться большого, 
даже о-очень большо-
го романа Ирины Ма-
маевой, который она, 
по некоторым сведе-
ниям, заканчивает и который станет нашей большой се-
верной сагой… 

В Петрозаводске есть замечательный прозаик Алек-
сандр Бушковский, поэт и переводчик Марат Тарасов, 
поэт и прозаик Анна Матасова, писатель-документалист 
Константин Гнетнев и другие. 

На Литературное собрание из Мурманска приехал жур-
налист и писатель Дмитрий Ищенко, из Калининграда — 
куратор проектов современного искусства Дмитрий Була-
тов, из Петербурга — писатель и филолог Андрей Астваца-
туров, из Вологды — поэт и фольклорист Лета Югай.

Из Москвы — Дмитрий Глуховский, Алексей Андреев, 
Виктория Лебедева, Евгений Ермолин.

Мы очень неплохо пообщались!
Журнал «Октябрь» хорошо подготовился к этому Со-

бранию. Весь 7-й номер журнала за 2016 год был отдан се-
верной прозе. Тематический номер так и назывался «Ночи 
и дни окном на полюс. Литература русского Севера».

В свою очередь, к приезду гостей в Петрозаводске вы-
шел Альманах новой северной прозы с тем манифестом от 
Дмитрия Новикова. 

Насколько мне известно, будущее литературное собра-
ние планируется провести в Казани. Тоже правильный ход.

Как знать, может, это новый и перспективный путь объ-
единения писателей России? 

Вне политики? Внутри культуры? 

 Ни для кого 
не секрет, что писа-
тели России 
до сих пор как были, 
так и остались разо-
бщенными людьми 

Будущее собрание 
планируется прове-
сти в Казани. Может, 
это новый путь объ-
единения писате-
лей России? 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Экспедиция была безнадежной — никто не верил, что из этих мест можно было вернуться живым.
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Ракурс Зачем миграционная амнистия нужна соотечественникам  

Ваш паспорт, скиталец
Владимир Емельяненко 

В 
стране растет число 
мигрантов, получаю-
щих российские па-
спорта, и сокращается 
число соотечественни-

ков или зарубежных русских, об-
ретающих статус гражданина РФ. 

— Миной замедленного дейст-
вия стали два процесса, — считает 
вице-президент фонда «Мигра-
ция ХХI век» Наталья Власова, — 
ставка на патенты в регулирова-
нии потоков трудовой миграции 
и обязательность регистрации по 
месту жительства для соотечест-
венников.  

По данным МВД России, па-
тенты на трудовую деятельность 
оформляют лишь 47—49% миг-
рантов, что стимулирует иную 
выгоду — гастарбайтеру легче 
принять российское гражданст-
во, чем каждый месяц покупать 
патент. Параллельно в бастион 
для получения гражданства для 
соотечественников превращают-
ся регистрация и право обрете-
ния гражданства для носителей 
русского языка.  

— На практике обязатель-
ность регистрации стала стиму-
лом для коррупции, — признает 
Евгений Бобров, заместитель 
председателя Совета по правам 
человека при президенте РФ. — А 
носители русского языка долж-
ны представить документ о том, 
что не являются гражданами 
другой страны. Это юридиче-
ский казус. Такой документ не 
даст ни одна страна. 

Бобров убежден, что насту-
пило время либерализации за-
конодательства для соотечест-
венников. В ряду неотложных 
мер он видит отказ от ограниче-
ния сроков пребывания в РФ (до 
90 дней) для соотечественников-
неграждан и отказ от процедуры 
изъятия российских паспортов 
у новых граждан. Их отнимают 
как из-за несогласованности 
действий федеральных и регио-
нальных структур, так и из-за 
утери базы данных в разных ре-
гионах.  

Усугубляется ситуация, по 
мнению главы «Форума пересе-
ленческих организаций» Лидии 
Графовой, идущей реформой 
ФМС. Ее функции переселенче-

ской политики передаются МВД 
России, а регулирования трудо-
вой миграции — минтруда . 

— Соотечественникам нужна 
миграционная амнистия, — убе-

ждена Наталья Власова. — Она 
должна заменить программу пе-
реселения «Соотечественники» 
на программу репатриации — 
приема всех желающих и упро-

щения процедуры получения 
гражданства.  

При этом эксперты, опрошен-
ные «РГ», признают справедли-
вость опасений минтруда в том, 

что рост переселенческой актив-
ности повлечет нагрузку на соци-
альный сектор. Но подчеркива-
ют, что 75—80 % переселенцев — 
люди трудоспособного возраста. 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

АННА КАРЕНИНА 
КАК ЗЕРКАЛО
РУССКОЙ РЕЗОЛЮЦИИ
РЕЗОЛЮЦИЯ — излюбленный жанр российской слове-
сности. Каждый не раз в своей жизни бегал по каким-ни-
будь начальственным кабинетам в поисках резолюции. 
Мы очень хорошо усвоили: резолюция — прерогатива на-
чальства. Посему, если есть возможность какую резолю-
цию от своего имени написать, воспользуемся непремен-
но — это очень нас в собственных глазах возвышает.

Давно никакой сериал не вызывал такого интереса в 
обществе, как «Анна Каренина» Карена Шахназарова, 
показанный на канале «Россия 1». Социальные сети за-
хлебываются — сериал перекрыл все другие новости: это 
свидетельство неординарности картины.

В резолюции что главное? Окончательность и без-
апелляционность. Именно в жанре резолюции выступа-

ют критики сериала. 
Всем достается рез-
ко и окончательно. 

Проблема в чем 
заключается? В на-
шей стране нет чело-
века, который бы 
лично не пил чай с 
Анной Карениной и 
которому Лев Нико-
лаевич лично не 
оставил бы духовно-
го завещания. Поэ-

тому все знают, какой должна быть Анна и что истинно 
толстовское, а что нет.

Шахназаров — режиссер замечательный. Был и остал-
ся. Одна из его последних картин «Белый тигр» — порази-
тельный фильм о войне. На основе великого романа Шах-
назаров сделал свой фильм, то есть — свой взгляд. А зачем 
и еще-то кино снимать? Читая резолюции критиков, мне 
иногда казалось, что они были бы рады, если бы режис-
сер просто переснял фильм Зархи, причем желательно с 
теми же актерами. Вот тогда бы все были довольны.

Каждый по своему решит, о чем снимал картину Шах-
назаров и зачем он добавил к Толстому роман Вересаева. 
Для меня это картина о том, что самое главное в жизни — 
это любовь, только вот нам, деловым мужикам, трудно 
принять настоящую любовь. Но когда оказывается седой 
Вронский на войне, где со смертью сталкиваешься ка-
ждую минуту, вдруг выясняется, что ничего важнее люб-
ви в жизни-то и не было. А все эти деловые связи, бумаги, 
войны, скачки — не более чем приложение.

Максим Матвеев блестяще играет любовь именно 
современного мужчины, который любит очень искрен-
но, даже, пожалуй, предельно искренно для себя, но все 
равно выделяя любви лишь некоторый краешек своей 
жизни, кусочек. Любовь — приложение к жизни, а для 
Анны любовь и есть жизнь. Вот ведь какая история.

На мой вкус, Виталий Кищенко — идеальный Каренин, 
и не надо его сравнивать с Гриценко. Николай Олимпие-
вич был великий русский актер, но он играл другого че-
ловека в другой трактовке. Кищенко удивительно, очень 
глубоко и точно показывает иссушающий конфликт 
между разумом и чувством. Это абсолютно живой чело-
век, не только со своими принципами, но и со своей ду-
шой. И потому так интересно за ним наблюдать.   

В новой картине Шахназарова (как и в прежних кар-
тинах) нет провальных ролей, и написать добрые слова 
можно обо всех. Все — люди, все живые, все интересные. 
Но схлестнулись, конечно, по поводу Елизаветы Бояр-
ской. Поскольку Анна Каренина — ближайшая подруга 
каждого, то все, понятно, хорошо знают, как ее играть.

Давайте для начала вспомним, кто такая Боярская. В 
первую очередь, это очень серьезная театральная актри-
са. Она играет в спектаклях выдающихся современных 
театральных режиссеров: Льва Додина и Камы Гинкаса. 
Если Кама Миронович зовет в свой спектакль актрису из 
другого города, то все рассуждения о ее «таланте-нета-
ланте» кажутся мне нелепыми и смешными.

Самым поразительным для меня было то, что Бояр-
ская не играет трагедию, не играет рок. Анна — женщина, 
обреченная на нелюбовь, так привычно. Боярская играет 
женщину, обреченную на любовь. А это, как говорят в од-
ном южном порто-
вом городе, две боль-
шие разницы. 

Ее героиня живет 
любовью. Иными 
словами: живет так, 
как в нашем пра-
ктичном мире жить 
невозможно. Такая 
жизнь заканчивает-
ся либо предательст-
вом себя, либо — тра-
гедией. Что выбрала 
Каренина, мы знаем. 
Боярская играет не 
символ, а живого человека, во многом — сегодняшнего. 
Играет с поразительной, неведомой героиням многих 
современных сериалов отдачей. Играет как в последний 
раз. Играет во многом исповедально. Мне кажется, не ви-
деть этого могут только те, кто не хочет. 

Такие писатели, как Лев Толстой, это уже не просто 
явление литературы, это уже, если угодно, явление при-
роды. Они не в том ряду, где другие писатели, а в том, где 
— солнце, снег, дождь… Они были всегда и всегда будут. 
Поэтому и реагировать на них все будут по-разному. И 
все будут считать, что их реакция единственно верная. И 
ставить свои резолюции: это не Толстой. А классику все 
равно потому, что солнце светит всем.

Да, Шахназаров поставил своего Толстого. А какого 
вы хотели, чтобы он поставил Толстого? Вашего? У каж-
дого — свой снег и свой дождь. Однако намерения режис-
сера очевидны. Это абсолютно продуманная экраниза-
ция. И если из нее исчезли некоторые линии, то потому, 
что они для данной концепции были не нужны.

Мы по-разному реагируем на солнце и на дождь. И на 
Толстого. Подлинный Толстой даже не в книгах, а в душе 
каждого. Потому он такой разный у всех.

Авторов резолюций раздражает, что актриса — дочь 
известных родителей, да к тому же еще красива и умна. А 
режиссер слишком часто выступает в ток-шоу, да к тому 
же имеет свою четкую позицию, которая многих раздра-
жает.

Все это не имеет никакого отношения к делу. Отноше-
ние к делу имеет только безусловный талант его создате-
лей. Вот и все. Спасибо за несколько вечеров удовольст-
вия.

Шахназаров 
поставил своего 
Толстого. А какого 
вы хотели, чтобы он 
поставил? Вашего? 

Нет человека, кото-
рый бы не пил чай 
с Карениной и кото-
рому Толстой 
не оставил бы духов-
ного завещания

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 10 апреля 2017 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Коммерческий банк «РОСЭ-
НЕРГОБАНК» (акционерное общество) (далее — КБ «РЭБ» (АО), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 2211, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление бан-
ковских операций на основании приказа Банка России от 10 апреля 2017 г. 
№ ОД-942. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ 
«О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон) вкладчики КБ «РЭБ» (АО), в том числе от-
крывшие в банке вклады (счета) для осуществления предпринимательской 
деятельности, счета эскроу для расчетов по сделкам купли-продажи недвижи-
мого имущества (далее — счета эскроу) при наступлении страхового случая в 
период с даты регистрации документов, представленных для государственной 
регистрации прав, до истечения трех рабочих дней с даты государственной 
регистрации прав в Едином государственном реестре недвижимости, или 
до истечения трех рабочих дней с даты принятия решения об отказе в госу-
дарственной регистрации права, или до истечения трех рабочих дней с даты 
прекращения государственной регистрации права, имеют право на получение 
возмещения по вкладам (далее — возмещение). 

Обязанность по выплате возмещения возложена Федеральным законом 
на Агентство, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов суммы 
всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осуществления 
предпринимательской деятельности, на дату наступления страхового случая, 
включая проценты, но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рас-
считываются на дату наступления страхового случая исходя из условий каж-
дого конкретного договора банковского вклада (счета). 

Возмещение по договорам счетов эскроу выплачивается вкладчику в 
размере 100 процентов суммы, находящейся на указанных счетах 
на момент наступления страхового случая, но в совокупности не более 
10 млн руб. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при расчете 
возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), за исключени-
ем встречных требований банка к вкладчику по кредитным договорам, обес-
печенным ипотекой жилого помещения, продажа или покупка которого осу-
ществляется с использованием счета эскроу. При этом погашение указанных 
требований не происходит.

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение рас-
считывается в рублях по курсу Банка России на 10 апреля 2017 г.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут пога-
шаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отношении банка 
в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, — в составе третьей оче-
реди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении обяза-
тельств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления о выплате 
возмещения) и иных необходимых документов, а также выплата возмещения 
будут осуществляться с 24 апреля 2017 г. по 24 апреля 2018 г. через ПАО 
Сбербанк, ВТБ 24 (ПАО), ПАО Банк «ФК Открытие» и ПАО «РГС Банк», 
действующие от имени Агентства и за его счет в качестве банков-агентов (за 
исключением приема заявлений о выплате возмещения по счетам эскроу и 
о включении обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — 
заявления о выплате возмещения по счетам эскроу), а также выплаты по ним 
возмещения). C 25 апреля 2018 г. прием заявлений о выплате возмещения, 
иных необходимых документов и выплата возмещения будут осуществляться 
либо через банки-агенты, либо Агентством самостоятельно, о чем будет со-
общено дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк, ВТБ 24 (ПАО), ПАО Банк «ФК 
Открытие» и ПАО «РГС Банк» и режим их работы размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразде-
лений банков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их 
работы вкладчики КБ «РЭБ» (АО) могут получить по следующим телефонам 
«горячих линий»: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, ВТБ 24 (ПАО) — 
8-800-505-24-24, ПАО Банк «ФК Открытие» — 8-800-700-78-77, ПАО 
«РГС Банк» — 8-800-700-40-40, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на 
все телефоны «горячих линий» по России бесплатные).

Прием заявлений о выплате возмещения по счетам эскроу, а также выпла-
та по ним возмещения будут осуществляться с 24 апреля 2017 г. непосредс-
твенно Агентством по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осущест-
вляется до дня завершения в отношении банка конкурсного производства 
(ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для 
обращения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его на-
следника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномочен 

проводить выплату возмещения только определенной группе вклад-
чиков КБ «РЭБ» (АО) в зависимости от места жительства вкладчика, 
начальной буквы фамилии вкладчика, а также категории вкладчиков, 
за исключением вкладчиков, имеющих право на получение возмеще-
ния по счетам эскроу. Распределение вкладчиков КБ «РЭБ» (АО) осущест-
влялось на основании сведений об адресе места жительства, представленных 
ими в банк при открытии вклада (счета). Для определения банка-агента мож-
но воспользоваться сервисом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет» (раздел «Страховые случаи/КБ «РЭБ» (АО)»).

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое подразде-
ление своего банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет».

Регион 
проживания 

Категория 
вкладчиков

Начальная 
буква 

фамилии 
вкладчика

Банк-агент

Все субъекты 
Российской Федерации 

(за исключением 
г. Знаменска Астраханской 

области, пгт Красная Поляна 
Краснодарского края, г. Май-
копа и иных населенных пун-

ктов Республики Адыгея)

Все вкладчики, включая 
вкладчиков, имеющих 

вклады (счета) для осу-
ществления предпринима-

тельской деятельности

А-Л, A-Z ВТБ 24 
(ПАО)

М-П ПАО «РГС 
Банк»

Р-Я
ПАО Банк 
«ФК От-
крытие»

г. Майкоп и иные населенные 
пункты Республики Адыгея Все буквы ПАО «РГС 

Банк»

г. Знаменск Астраханской 
области, пгт Красная Поляна 

Краснодарского края 

Вкладчики, у которых все 
вклады (счета) открыты 
не для осуществления 
предпринимательской 

деятельности

Все буквы ПАО Сбер-
банк

пгт Красная Поляна Красно-
дарского края

Вкладчики, у которых 
имеются вклады (счета), 

открытые для осуществле-
ния предпринимательской 

деятельности, а также 
вкладчики, имеющие од-

новременно с этим вклады 
(счета), не связанные с 
такой деятельностью

Все буквы ВТБ 24 
(ПАО)

Вниманию вкладчиков, проживающих в г. Знаменске Астраханс-
кой области и имеющих вклады (счета), открытые для осуществления 
предпринимательской деятельности, а также одновременно с этим 
вклады (счета), не связанные с такой деятельностью: выплата возмеще-
ния по таким вкладам (счетам) производится непосредственно Агентством.

Вкладчики КБ «РЭБ» (АО) могут получить возмещение по вкладам (сче-
там), открытым не для осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления 
предпринимательской деятельности, производится только путем перечисле-
ния суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, открытый для осуществления 
предпринимательской деятельности. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель признан несостоятельным (банкротом), 
такая выплата производится путем перечисления суммы возмещения на ис-
пользуемый в ходе конкурсного производства счет должника. В этом случае к 
заявлению о выплате возмещения необходимо приложить справку (или иной 
документ), выданную конкурсным управляющим либо принявшим решение 
о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляющий не 
назначен), о том, что указанный счет является счетом должника (основным 
счетом должника), используемым в ходе открытого в отношении вкладчика 
конкурсного производства, либо расчетным счетом должника, открытым от 
его имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель утратил 
свой статус, выплата производится как наличными денежными средства-
ми, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке, указанный 
вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо 
приложить документ, подтверждающий государственную регистрацию факта 
утраты статуса индивидуального предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик представляет в свой банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также заполняет 
заявление о выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявле-
ний можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов или ско-
пировать с официального сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

Для получения возмещения по счетам эскроу к заявлению о выплате возме-
щения по счетам эскроу (бланк заявления можно скопировать с официального 

сайта Агентства в сети «Интернет» www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкла-
дов/Бланки документов») прилагаются (при наличии) копии договора счета 
эскроу, договора купли-продажи недвижимого имущества, расчеты по кото-
рому осуществляются с использованием счета эскроу, расписки федерального 
органа исполнительной власти, уполномоченного в области государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним, государствен-
ного кадастрового учета недвижимого имущества, ведения государственного 
кадастра недвижимости (далее — Росреестр) в получении документов для го-
сударственной регистрации прав на соответствующее недвижимое имущество 
и иных документов о государственной регистрации прав на указанное недви-
жимое имущество по состоянию на день наступления страхового случая (вы-
данные Росреестром свидетельства, выписки, решения, уведомления, другие 
документы), а также документ, удостоверяющий личность.

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как лич-
но, так и через своего представителя, полномочия которого должны быть под-
тверждены нотариально удостоверенной доверенностью (примерный текст 
доверенности размещен на официальном сайте Агентства в сети «Интернет»: 
www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики КБ «РЭБ» (АО), проживающие вне населенных пунктов, 
где расположены подразделения банков-агентов, осуществляющие 
выплату возмещения, а также вкладчики, имеющие право на получе-
ние возмещения по счетам эскроу, могут направить соответствующее заяв-
ление о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществляться в 
безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике систе-
мы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о 
выплате возмещения, или наличными денежными средствами путем почтово-
го перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам 
(счетам), открытым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возмещения свы-
ше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или специально упол-
номоченное должностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению 
при его направлении по почте также необходимо приложить копию докумен-
та, удостоверяющего личность вкладчика, а в случае обращения за выплатой 
возмещения по счетам эскроу — документы, указанные выше.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается непо-
гашенной часть обязательств банка по банковским вкладам (счетам), 
могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка при условии предъявления своих требований к КБ «РЭБ» (АО). Для 
этого вкладчику необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении 
о выплате возмещения при обращении в подразделение банка-агента для вы-
платы возмещения. Оформление таких требований производится подразделе-
ниями банков-агентов, осуществляющими выплату возмещения, с 24 апреля 
2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером под-
лежащего выплате возмещения (за исключением разногласий, связан-
ных с размером подлежащего выплате возмещения по счетам эскроу) 
или отсутствия данных о вкладчике в реестре обязательств КБ «РЭБ» 
(АО) перед вкладчиками, вкладчик может подать заявление о несогласии 
с размером возмещения (далее — заявление о несогласии) в банк-агент для 
передачи его в Агентство с приложением подлинников или нотариально за-
веренных копий дополнительных документов, подтверждающих обоснован-
ность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), приходные 
и расходные кассовые ордера и т.д. (далее — дополнительные документы), а 
также копию паспорта (документа, удостоверяющего личность).

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополнительных 
документов, то банк-агент осуществляет их копирование, свидетельствует 
верность копии оригиналу и приобщает копии документов к заявлению о не-
согласии, которое передается в Агентство вместе с копией паспорта. Оригина-
лы документов банк-агент возвращает заявителю. Если вкладчик представля-
ет в банк-агент нотариально заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, которое с копией пас-
порта передается в Агентство. 

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогласии по 
почте в Агентство с приложением подлинников или нотариально заверен-
ных копий дополнительных документов, а также копии паспорта (документа, 
удостоверяющего личность).

В случае возникновения разногласий, связанных с размером подле-
жащего выплате возмещения по счетам эскроу, заявление о несогласии 
направляется по почте в Агентство с приложением подлинников или нота-
риально заверенных копий дополнительных документов, подтверждающих 
обоснованность требований вкладчика, а также копии паспорта (документа, 
удостоверяющего личность).

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения можно 
получить по телефону «горячей линии» Агентства: (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте Агентства в 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «РОСЭНЕРГОБАНК» 

(АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) 

ОБРАЗОВАНИЕ

Какие вузы
лишены
лицензии

МИНУС ДВА 

Ирина Ивойлова 

ПО РЕШЕНИЮ Арбитражного 
суда прекращено действие ли-
цензии у двух негосударствен-
ных вузов — Московского эконо-
мического института «Высшая 
школа «Современное образова-
ние» и «Высшая школа психоло-
гии». Об этом сообщил  Рособр-
надзор. Кроме того, приостанов-
лено действие лицензии еще у 
четырех негосударственных ву-
зов: Приамурского института 
агроэкономики и бизнеса, Ин-
ститута правовой экономики, 
Дальневосточного института 
международных отношений и 
Московской академии творчест-
ва.  За нарушения полностью ли-
шен государственной аккредита-
ции Вологодский филиал Между-
народной академии бизнеса и 
новых технологий. А Ижевский 
филиал Российского универси-
тета кооперации лишился госак-
кредитации по специальности 
«Экономика и управление» .

Напомним, если вуз лишился 
лицензии, то не имеет права об-
учать студентов. А если у него нет 
государственной аккредитации, 
то может обучать студентов, но 
дипломы государственного образ-
ца они не получат. В последнее 
время государственная аккреди-
тация часто отзывается не только 
у негосударственных вузов, но и у 
государственных, особенно — по  
непрофильным специальностям 
«экономика» и «юриспруден-
ция».  Еще одна мера воздействия 
на вузы — запрет приема. Недавно 
Рособрнадзор запретил прием в 
государственные вузы —  Санкт-
Петербургский институт кино и 
телевидения, Иркутский государ-
ственный аграрный университет 
и Орловский государственный аг-
рарный университет. 

Чтобы абитуриентам понять, 
какой вуз имеет право вести на-
бор, а какой нет, у кого есть го-
саккредитация, а кто ее не имеет, 
Рособрнадзор предлагает вос-
пользоваться интерактивной 
картой, размещенной на его сай-
те. Туда заносятся свежие дан-
ные по вузам, так как иногда на  
своих сайтах вузы могут замал-
чивать информацию или давать 
ее не во время.

В переселенческой политике наметился перекос: гастарбайтеру получить российское гражданство легче, чем соотечественнику, живущему за рубежом. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Наставник
«бело-голубых»
Владимир Воробьев
нацелен 
на Кубок Гагарина

«Динамо»
еще побежит

Илья Зубко

РУКОВОДСТВО московского хоккейного «Динамо» по 
окончании сезона, который команда завершила пораже-
нием от будущего чемпиона питерского СКА во втором 
раунде плей-офф, решилось на перестановки в тренер-
ском штабе.

Пост главного тренера оставил Сергей Орешкин, и те-
перь динамовцев готовит Владимир Воробьев, два года 
трудившийся в столичном клубе его помощником. Одно 
из первых интервью в новом статусе он дал корреспон-
денту «РГ».

Владимир Анатолье-
вич, задачу вам с 
ходу поставили мак-
симальную — выиг-
рать Кубок Гагарина. 
Не слишком ли ам-
бициозно?
В Л А Д И М И Р  В О Р О Б Ь Е В : 
Могу объяснить. У 
«Динамо» никогда 
других задач и не 
было, сколько себя 
помню еще игроком 
этой команды, затем 
помощником трене-
ра, а теперь главным тренером. Здесь ничего удивитель-
ного. Команда с большими традициями, и это нормальное 
явление, когда ставятся такие задачи.

Глядя на то, как СКА всех буквально вынес в этом плей-
офф, есть ощущения, что с этой командой тягаться сей-
час просто нереально никому в КХЛ.
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Если вспомнить нашу серию со СКА, то 
мы реально имели хорошие моменты. Где-то не хватило 
нам в реализации. Может быть, опыта на завершающей 
стадии атаки в большинстве. Нужно просто больше рабо-
тать над этими компонентами. И верить в себя, в тот путь, 
куда ты идешь — это самое главное. Не надо бояться — там 
тоже живые люди, которые ошибаются. Выиграть можно 
у любой команды.

Вы сразу после назначения сказали, что будет больший 
акцент сделан на атаку. В чем это будет выражаться? Я 
имею в виду кадровые решения. Придут ли нападающие с 
именами или будете укрепляться за счет своих ресур-
сов?
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Изменения, конечно, будут. Вратарская 
линия и оборона нас устраивает. Что касается атаки, то 
нападающий должен в первую очередь забивать. В прин-
ципе, я доволен тем коллективом, теми игроками, кото-
рые есть в нашей команде. Но точечные изменения необ-
ходимы, нужно команду омолаживать. Да, у нас были за-
служенные ребята, которые немало сделали для «Дина-
мо». Но будем кого-то менять.

Ваш фарм-клуб, «Динамо» из Балашихи, выиграл Кубок 
Братины, став лучшей командой Высшей хоккейной 
лиги…
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Ребят можно поздравить — это велико-
лепная победа. Никаких вопросов нет и по содержанию 
игры, и по желанию. Ребята стучатся в нашу дверь, это 
видно. Не буду называть конкретных фамилий, наверное, 
это неправильно. Но то, что они где-то рядом с КХЛ, оче-
видно. Не дать им шанса мы не имеем права. Эти люди — 
будущее «Динамо». 

У «Динамо» есть сейчас возможность пригласить извест-
ных игроков с большими зарплатами? 
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Возможности всегда есть. Самое глав-
ное, чтобы эти игроки подходили под наш стиль. Надо 
правильно изучать, выбирать.

Легендарные летние сборы в белорусском Пинске нику-
да не денутся от «Динамо»?
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Нет. Но программа сбора немножко по-
меняется.

В чем, если не секрет?
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Больше бегать будут, сразу говорю.

Еще больше?
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Да. Затем в конце июля мы проводим в 
Минске турнир с участием пяти команд. Будем проверять 
много кандидатов. Ребята получили на лето домашнее за-
дание, поскольку они должны не просто отдыхать. Хокке-
ист должен понимать — чтобы добиваться какого-то опре-
деленного результата, ты должен быть в нормальном фи-
зическом состоянии. 

За физическую подготовку «Динамо» теперь отвечает 
знаменитый конькобежец Иван Скобрев. Как вам пер-
вые месяцы его работы?
ВЛАДИМИР ВОРОБЬЕВ: Иван сразу обозначил так, что в любое 
время дня и ночи можно позвонить ему, и он будет с тобой 
разговаривать о хоккее. С его приходом тренировки из-
менились, и ребятам, думаю, интересно. Ваня и Саша Ле-
онидов, его помощник — фанатики своего дела. Они очень 
хотят побеждать. Бывает разное. Можем и поругаться, но 
всегда стараемся найти компромисс в тренировке, по-
скольку прекрасно понимаем, что самое главное — польза 
для нашей команды.

ХОККЕЙ Один из лидеров «Монреаля», после вылета из Кубка Стэнли, 
решил пропустить чемпионат мира

Радулов отдохнет от сборной
Павел Зарудный

З
а океаном продолжаются 
матчи серии плей-офф 
Кубка Стэнли. Накануне 

из борьбы за почетный трофей 
вылетел «Монреаль», в составе 
которого великолепный сезон 
провел форвард Александр Ра-
дулов.

«Канадцы» уступили в серии 
до четырех побед «Нью-Йорк 
Рейнджерс» — 2:4 и отправились 
на отдых.

Главный тренер «Монреаля» 
Клод Жюльен в беседе с нашими  
канадскими коллегами подвел 
итоги сезона и серии с «рейнд-
жерс»:

— Серия получилась очень 
упорной. Решающим моментом 
стало то, что они забили больше 
нас, а все матчи завершались с 
преимуществом в одну шайбу.  
Мы пробовали разные способы, 
но натолкнулись на их вратаря. 
Он, без сомнения, их лучший иг-
рок. Пожалуй, нам не хватило 
немного удачи. Удача и старание 
дают нужный результат. Наши 
ребята упорно работали и би-
лись с полной отдачей.

Что касается реакции Радуло-
ва, то он был краток:

 — Мы старались в каждом мат-
че, но отчасти мы сами виноваты 
в таком результате. Надо было 
больше забивать.

Также Радулов заявил, что, 
скорей всего, откажется от при-
глашения в сборную России, ко-
торая вскоре начнет подготов-
ку к чемпионату мира.

«Поеду ли я? Не знаю. 
Наверное, нет», — приво-
дит слова хоккеиста  
журналист Антонина 
Голикова, которая 
побеседовала с Алек-

сандром после серии с «Нью-
Йорком».

Напомним, что в прошлом 
году хоккеист не смог помочь на-
циональной команде на мировом 
первенстве из-за травмы. 

Из других новостей заокеан-
ской лиги отметим успехи рос-
сийского голкипера «Коламбу-
са» Сергея Бобровского, кото-
рый вошел в тройку претенден-
тов на «Везина Трофи» — приз 
лучшему вратарю регулярного 
чемпионата НХЛ.

Бобровский стал лучшим в 
лиге по количеству пропущен-
ных шайб в среднем за матч — 
2,07, а также по проценту отра-
женных бросков — 0,931. 

Кроме того, российский голки-
пер совершил 7 шат-аутов — это 
третий результат в лиге. 

С 29 ноября 2016 по 3 января 
2017 года  Бобровский выиграл в 
14 матчах подряд — это вторая по 
длительности победная серия в 
истории НХЛ.

Также в список 
номинантов по-
пали канадцы 
Б р э й д е н 

Холтби из «Вашингтона» и Кэри 
Прайс из «Монреаля». 

Победитель «Везина Трофи» 
кроме почета получает и денеж-
ный приз в размере 10 тысяч дол-
ларов. Номинанты также не оста-
нутся без вознаграждения и по-
лучат чеки на шесть и четыре ты-
сячи соответственно. 

Интересно  что Бобровский 
уже становился обладателем это-
го приза — в 2013 году. Более 

никто из российских вратарей 
подобного успеха не доби-

вался ни до, ни после. 
Тем временем, из-

вестный канадский 
журналист Эллиотт 
Фридман заявил, что 
практически не сом-
невается в том,что 
форвард питерского 

СКА Илья Коваль-
чук хочет вернуть-
ся в НХЛ.

«Идут разгово-
ры о том,  что 

Илья Ковальчук хочет вернуться 
в НХЛ. Сейчас они стали еще 
громче. Права на него в НХЛ при-
надлежат «Нью-Джерси». Он мо-
жет подписать с ними контракт и 
выступать за эту команду, ника-
ких проблем. Но если есть жела-
ние играть за какую-то другую 
команду, технически это воз-
можно. Допустим, Ковальчук не 
хочет играть в «Нью-Джерси», 
«Нью-Джерси» не хочет видеть в 
команде Ковальчука и появля-
ется третья сторона в перегово-

рах. Что делать? Вариантов не-
сколько: «Нью-Джерси» пере-
подписывает Илью и совершает 
обмен или меняет права на него. 
Развитие событий пока неизвест-
но. Известно лишь, что Коваль-
чук хочет вернуться, и это было 
бы многообещающе и интересно, 
—  сказа л  Фридман в  э фире 

Sportsnet.
Стоит добавить, что 

Ковальчук уехал из НХЛ 
в 2013 году, имея согла-

шение с «Дьяволами» до 2025 
года. Нынешний контракт с клу-
бом из Санкт-Петербурга рас-
считан до 30 апреля 2017 года.

ШАХМАТЫ 

Чемпион мира
по блицу
сражается
за победу
в Шамкире

КАРЯКИН 
ЗАБЫЛ 
О ДРУЖБЕ

Павел Петровский

В АЗЕРБАЙДЖАНСКОМ городе 
Шамкире проходит представи-
тельный международный шах-
матный турнир — Мемориал Ву-
гара Гашимова.  

На супертурнир, который 
окрестили «азербайджанским 
Линаресом», в этот раз приехали 
чемпион мира по блицу Сергей 
Карякин, Уэсли Со, а также  Вла-
димир Крамник, Майкл Адамс, 
Шахрияр Мамедьяров, Пентала 
Харикришна, Павел Эльянов, Ве-
селин Топалов и другие извест-
ные гроссмейстеры. 

Стоит напомнить, что побе-
дителем прошлогоднего турнира 
стал Шахрияр Мамедьяров, ко-
торый на тай-брейке обыграл 
Фабиано Каруану. Сейчас амери-
канец, как и чемпион мира Маг-
нус Карлсен играют в Баден-Ба-
дене. 

На торжественной церемо-
нии открытия присутствовал 
президент ФИДЕ Кирсан Илюм-
жинов, который  поделился сво-
ими воспоминаниями о Вугаре 
Гашимове и отметил высокие 
темпы развития шахмат в Азер-
байджане.  По словам Кирсана 
Николаевича, именно после того 
как в Шамкире  стал проходить 
супертурнир, о нем узнали мил-
лионы людей во всем мире. 
Илюмжинов с улыбкой расска-
зал, что после того как на офици-
альном сайте турнира вышло ин-
тервью Владимира Крамника, 
назвавшего Шамкир «малень-
ким и спокойным городком», 
ему стало приходить множество 
гневных писем с опровержения-
ми: Шамкир — большой город!

Во время жеребьевки Влади-
мир Крамник взял ответное сло-
во, объяснив, что после жизни в 
Москве и Париже Женева, где он 
сейчас проживает, тоже кажется 
ему «маленьким и уютным го-
родком», и попросил местных 
жителей не обижаться на его 
слова.

На момент подписания номе-
ра «РГ» в печать мастера прове-
ли два тура, после которых в ли-
деры вышел Павел Эльянов с 
двумя баллами. По полтора 
очка имеют Шахрияр Мамедья-
ров и Веселин Топалов, у Сергея 
Карякина пока один балл — свои 
партии он завершил вничью.

К слову, после второй партии, 
в которой соперником Сергея 
был Мамедьяров, Карякин на-
шел время пообщаться с журна-
листами:

— Каждый из нас хочет выиг-
рать, но и ничья это тоже резуль-
тат. Зная Мамедьярова, всегда 
стараюсь играть на победу, обра-
щаю внимание на ходы. Он пра-
ктически не ошибается, действу-
ет очень внимательно. В 2016 
году Шахрияр вошел в мою ко-
манду на турнире претендентов. 
Как тренер здорово помогал мне 
и совместная подготовка прине-
сла свои плоды. Во время трени-
ровок играли в блиц. Причем 
действовали так стремительно, 
что не давали друг другу возмож-
ности подумать. Шахрияр пре-
красный человек, замечатель-
ный друг. Во время Кубка мира в 
Баку у него был определенный 
перевес в партии со мной. Затем 
счет сравнялся, а в итоге я про-
бился дальше. И я один из тех, 
кто желает Мамедьярову непре-
менного успеха. Но, конечно же, 
когда ты становишься соперни-
ком за доской, дружба на время 
отходит на второй план.

Кроме того, Карякин заявил, 
что кроме шахмат внимательно 
следит за испанским футболом:

— Уже запланировал и обяза-
тельно посмотрю матч  «Реал» — 
«Барселона». За кого буду бо-
леть? Ну это просто — если Маг-
нус Карлсен болеет за «Реал», то 
я свои предпочтения отдаю 
«Барселоне».

Теннис Сборная России пустила соперниц из Бельгии 
в элиту Кубка Федерации 

Просели на грунте

Анна Козина

Р
оссийские теннисистки 
не смогли обыграть ко-
манду Бельгии в матче 
п л е й - о ф ф  М и р о в о й 
группы Кубка Федера-

ции, который проходил на грун-
товых кортах малой спортивной 
арены в «Лужниках» (2:3). В 
2018 году сборная России, кото-
рая в последний раз доходила до 
финала Fed Cup-2015 и уступила 
тогда чешкам, не вернется в 
элитный дивизион командного 
чемпионата мира.

Каждый раз, когда наши де-
вушки встречаются в Кубке Фе-
дерации с более слабыми по рей-
тингу сборными, «комплимен-
ты» в адрес соперниц хочется 
воспринимать как некую фор-
мальность, знак уважения. Но на 
деле игра проходит так, как и 
предсказывают накануне росси-
янки: нервно, тяжело, в борьбе.

Так было в феврале в матче с 
Китайским Тайбэем, который 

Екатерина Макарова и три дебю-
тантки в итоге выиграли со сче-
том 4:1. По похожему сценарию 
развивалась и важная встреча с 
бельгийками в плей-офф Кубка 
Федерации за право в будущем 
году вернуться в элиту коман-
дного тенниса. Хотя, казалось бы, 
состав у нас подобрался опти-
мальный: Елена Веснина, Анас-
тасия Павлюченкова и Дарья Ка-
саткина. Все недавно отпраздно-
вали победы на турнирах WTA. 

Однако Кубок Федерации — 
это совершенно особенные со-

ревнования, о чем по ходу тенни-
сного уик-энда в Москве неодно-
кратно говорила Лена Веснина: 
«Когда сражаешься за команду, у 
тебя другой настрой. Сколько я 
видела примеров, когда тенни-
систки играли за сборную так 
классно, так вдохновенно, как ни 
на одном другом престижном 
турнире, даже из серии «Большо-
го шлема».

В матче Россия — Бельгия муза 
посетила Элиз Мертенс. Она 
справилась и с Анастасией Пав-
люченковой (6:4, 6:0), и с Еленой 

Весниной (6:4, 1:6, 6:2). Причем 
для нее столь удачный результат 
стал сюрпризом. 

— Если честно, я даже не пред-
ставляла, что могу так здорово 
играть на грунте, — сказала Мер-
тенс. — Тем более что это мои пер-
вые поединки как на грунтовом 
покрытии в этом сезоне, так и 
вообще за сборную. 

Елена Веснина, которая ста-
ралась показать себя настоящим 
лидером нашей команды, на 
старте соревнований обыграла 
Элисон Ван Эйтванк — 6:3, 6:4. А 
Дарья Касаткина, заменившая 
Павлюченкову в заявке, в ответ-
ственный момент сравняла счет 
поединка, сломив сопротивле-
ние Марины Заневской, экс-
украинки, с 2016 года выступаю-
щей под новым флагом (5:7, 6:1, 
6:0).

Вытащить этот матч Веснина 
и Касаткина пытались в решаю-
щей парной встрече. Но Мертенс 
и Ан-Софи Местах оказались 
сильнее — 6:1, 7:6 (7:2).

А КАК У НИХ 

Сборная Беларуси впервые в своей 

истории вышла в финал Мировой 

группы Кубка Федерации. Даже без 

своего лидера Виктории Азаренко, 

которая в декабре 2016 года стала 

мамой и планирует вернуться на 

корт только летом, белорусские тен-

нисистки смогли одолеть команду 

Швейцарии со счетом 3:2. За титул 

белоруски поспорят либо с действу-

ющими чемпионками из Чехии, либо 

с командой США.

Напомним, что сборная Беларуси 

пробилась в Мировую группу, обыг-

рав нашу команду, — ровно год назад 

в плей-офф Fed Cup. 

Что касается других стыковых 

встреч-2017, то Германия победила 

Украину (3:2), Франция — Испанию 

(4:0), а Нидерланды — Словакию 

(3:2). Они обеспечили себе участие 

в элитном дивизионе турнира в 2018 

году.

Прогноз Елены Весниной на то, 
что бельгийки окажут серьезное 
сопротивление, оправдался.

Акцент

 Елена Веснина: за свою 
команду можно сыграть так 
вдохновенно, как не получит-
ся даже на «Большом шлеме»  

За физическую под-
готовку хоккеистов 
«Динамо» теперь 
отвечает знамени-
тый конькобежец 
Иван Скобрев

Владимир Воробьев знает, за счет чего усилить столичное 
«Динамо» к старту нового сезона в КХЛ.

Свои первые партии на супертурни-
ре в Азербайджане Карякин сыграл 
вничью.
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В этом сезоне форвард Александр Радулов был «мотором» «Монреаля».

A
P

ЦИФРА

61
БАЛЛ
за результативность по системе 
«гол плюс пас» набрал в регуляр-
ном чемпионате НХЛ и серии 
плей-офф Александр Радулов. 
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ПОДРОБНОСТИ Звезды баскетбола «зажгли» в Перми на радость школьникам

Спектакль под кольцом
Алексей Павлов

У 
российского баскетбола есть славное 
прошлое и блестящее будущее. Зве-
зды европейского и отечественного 

баскетбола снова, как в «золотые» для них 
90-е годы, сошлись лицом к лицу на площад-
ке! 

Это случилось не в виртуальной компью-
терной игре, а в реальной жизни — в минув-
шую субботу в Перми в рамках ежегодного 
баскетбольного праздника, организованного 
Школьной лигой «КЭС-Баскет». Показать вы-
сокий класс приехали призеры чемпионатов 
мира и Европы Сергей Панов, Никита Моргу-
нов, Михаил Михайлов, Захар Пашутин, 
олимпийские чемпионки Барселоны-92 
Светлана Антипова, Ирина Сумникова, Еле-
на Баранова, многократные чемпионы Рос-
сии Валерий Дайнеко, Руслан Авлеев, Сергей 
Чикалкин, Александр Башминов, чемпион 
Европы в составе сборной Италии Грегор 
Фучка, победитель Евролиги в «Реале» Джо 
Арлаукас, бронзовый призер Олимпиады ли-
товец Томас Пачесас.

Многочисленные болельщики, заполнив-
шие местный дворец спорта «Молот», равно 
как и сами участники «Матча звезд», получи-
ли истинное удовольствие от игры. Словно 
вернувшись назад в прошлое, когда на этой 
же пермской арене «зажигал» и собирал ан-
шлаги «Урал-Грейт» — единственный, напом-
ним, клуб в новейшей российской истории, 
сумевший отнять (причем дважды — в сезо-
нах-2000/01 и 2001/02) чемпионский титул у 

ЦСКА. Как выяснилось, имена главных твор-
цов тех побед — Панова, Чикалкина, Дайнеко, 
Пачесаса и их партнеров — в Перми не забыли 
по сей день. 

Что ж, герои минувших дней постара-
лись снова сполна отплатить за любовь 
местным зрителям, показав отменный ба-
скетбольный спектакль. Звездные игроки, 
как в молодые годы, были полны азарта, же-

лания бороться и побеждать. В итоге исход 
поединка решился на последних секундах — 
трехочковый экс-капитана ЦСКА и «Урал-
Грейта» Сергея Панова позволил его коман-
де одолеть сборную Пермского края со сче-
том 79:77. Впрочем, результат, как водится 
в таких дружеских матчах, ушел на второй 
план.

— Приятно снова встретиться и сыграть со 

своими давними друзьями-соперниками, — 
сказал экс-центровой сборной Италии, луч-
ший баскетболист Европы 2000 года Грегор 
Фучка. — Как ни странно, я впервые в Перми. 
И сразу на таком празднике баскетбола, со-
бравшем столько болельщиков! Это было от-
личное шоу, от которого я получил огромное 
наслаждение. Думаю, что молодые игроки 
тоже не забудут этот день, еще больше влю-
бятся в баскетбол.

И действительно, как же здорово, что сви-
детелями этой игры и шоу стали многочи-
сленные ребята и девчонки из числа участни-
ков Школьной лиги. Представители нового 
поколения игроков воочию увидели признан-
ных мастеров баскетбола, о которых в силу 
своего юного возраста раньше знали лишь 
понаслышке. Кто знает, может кому-нибудь 
из них в будущем также посчастливится сыг-
рать в подобном «Матче звезд»… 

Ну а пока они ликуют и огорчаются после 
матчей со своими сверстниками в Школьной 
лиге «КЭС-Баскет». Это соревнование, отме-
тившее первый десятилетний юбилей, объе-
диняет сегодня уже более 16 тысяч (!) школь-
ных команд из 64 регионов Российской Феде-
рации, а также Киргизии и Монголии. Луч-
шие 34 коллектива (по 17 у юношей и деву-
шек) приехали на Суперфинал в Пермь. В ре-
зультате упорной и бескомпромиссной тур-
нирной борьбы длиною в целую неделю зва-
ния чемпионов (а вместе с ним суперприз — 
поездку на «Финал четырех» Евролиги в 
Стамбул) завоевали школьники команды 
«Феникс» из Нижневартовска и школьницы 
команды «Комета» из города Ливны Орлов-
ской области. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Медведева
помогла
сборной
выиграть
«серебро»

СКОЛЬЖЕНИЕ 
ЖЕНИ

Анна Козина

СБОРНАЯ России по фигурно-
му катанию, как и два года назад, 
завоевала серебряные медали на 
турнире World Team Trophy, нео-
фициальном командном чемпи-
онате мира в Токио, в котором 
принимали участие спортсмены 
из шести сильнейших команд по 
итогам сезона.

Согласно регламенту сорев-
нований, каждая сборная состо-
ит из четырех одиночников, 
спортивной пары и танцеваль-
ного дуэта. В одиночных видах за 
первое место в короткой и про-
извольной программах прису-
ждается 12 очков, за второе — 11, 
за 12-е — 1. В парных видах: за 
победу дают 12 очков, за второе 
место — 11, за шестое — 7. Полу-
ченные участниками баллы сум-
мируются. Так и сложился ито-
говый результат: Япония — 
109,2. Россия — 105,3. США — 
97,4. Канада — 87,5. Китай — 80,6. 
Франция — 62.

Несмотря на то, что турнир 
завершает сезон у фигуристов, 
японские организаторы сорев-
нований хотят сделать их зре-
лищными, звездными и интере-
сными: оговаривают в правилах, 
что выступать должны именно 
лидеры сборных, обеспечивают 
спортсменам идеальные усло-
вия для проживания, трениро-

вок и выступлений, выплачива-
ют приличный призовой фонд в 
1 миллион долларов. Но многие 
участники ничего не могут поде-
лать с тем, что пик формы после 
традиционного чемпионата 
мира, который 28 марта — 2 
апреля состоялся в Хельсинки, 
уже прошел. 

Если говорить о сборной Рос-
сии, то на максимуме, как обыч-
но, выступила только Евгения 
Медведева, которая в Хельсинки 
стала двукратной чемпионкой 
мира. На протяжении двух лет 
спортсменка демонстрирует по-
трясающую стабильность в ис-
полнении невероятно сложных 
элементов. В концовке сезона 
она ничуть не снизила планку, 
обновив два собственных миро-
вых рекорда в короткой и произ-
вольной программах (80,85 и 
160,46 балла). Женя была един-
ственной из наших фигуристов, 
кому удалось принести в копил-
ку сборной 24 очка.  

— Моя самая главная цель на 
всех соревнованиях — это чистое 
катание, где мне нужно непре-
менно показать свой максимум, 
— приводит слова Медведевой 
пресс-служба Федерации фигур-

ного катания России. — 
Хотя, честно говоря, не 
ожидала, что получу в 

Токио такие высокие бал-
лы. Это так здорово!  

В составе российской ко-
манды World 

Team Trophy 
также вы-
ступали 

Елена Радионова, 
Максим Ковтун, Ми-

хаил Коляда, Екатерина 
Боброва — Дмитрий Со-
ловьев и Евгения Тара-
сова — Владимир Моро-
зов. И в очередной раз 
турнир не задался для 
Ковтуна. За два проката 

спортсмен сумел зарабо-
тать только пять баллов 

для сборной. 

Футбол Столичный «Спартак» крупно уступил «Ростову» 
и позволил конкурентам приблизиться к себе в турнирной таблице

Сыграли в поддавки
Илья Соболев 

Г
онка за «золото», уже было исчер-
павшая себя в чемпионате России, 
снова подает признаки жизни. В 
24-м туре Премьер-лиги лидер пер-
венства московский «Спартак» по-

терпел в Ростове-на-Дону разгромное пора-
жение — 0:3, а его преследователи добились 
побед и сократили отставание от «красно-бе-
лых».

В гости к «Ростову» команда Массимо 
Карреры приехала без пяти минут чемпио-
ном. «Десять очков отрыва не отыгрывают-
ся» — эта мысль рефреном звучала всю неде-
лю, и итальянскому наставнику «Спартака» 
вытравить ее из голов своих футболистов так 
и не удалось. На Дону «красно-белые» выгля-
дели совершенно разобранной командой, по-
зволив «Ростову» прервать серию из шести 
нулевых ничьих кряду.

— Беру на себя ответственность, я не смог 
настроить игроков, не смог донести до них, 
что чемпионат еще не окончен, — признался 
Каррера по окончании игры.

Между тем даже странно, что спартаков-
цы не смогли найти для себя другие источни-

ки вдохновения. Например, 53-й день рожде-
ния своего главного тренера, который ита-
льянец отмечал в день матча. Очевидно, что 
Массимо рассчитывал на другое поздравле-
ние от команды: «Если подходить к этому во-
просу так, то это определенно худший пода-
рок на день рождения в моей карьере». 

Особенно «постарался» капитан команды 
Денис Глушаков, схлопотавший прямую кра-
сную карточку за грубый фол. Теперь Денису 
«светят» три матча дисквалификации. То 
есть ключевое с точки зрения «золотой» гон-
ки дерби с ЦСКА, которое состоится через 
неделю, полузащитник скорее всего пропу-
стит.

Пробуксовкой лидера воспользовались 
его основные конкуренты. В частности, «Зе-
нит» на своем поле переиграл «Урал» — 2:0. 
Для Питера это был особый матч: впервые 
команда Мирчи Луческу принимала сопер-
ника на своем новом стадионе «Крестов-
ский». Надо полагать, долгожданное новосе-
лье «сине-бело-голубых» оставило в смешан-
ных чувствах всех его участников. 

На авансцену действа невольно вышел 
главный арбитр встречи Алексей Еськов. По 
ходу матча рефери показал игрокам «Урала» 
аж три красных карточки, и гости заканчива-
ли игру ввосьмером. Если рассуждать с хо-
лодной головой, Еськов ошибся только в пер-
вом случае, предъявив на 60-й минуте кра-
сную Эрику Бикфалви, который чисто ото-
брал мяч у Игоря Смольникова: последую-
щее столкновение румына с зенитовцем 
было несчастным случаем. Но эта ошибка 
стала роковой в плане восприятия дальней-

ших событий. Тут же перед судьей с озверев-
шим лицом возник самый титулованный иг-
рок «Урала» Роман Павлюченко. Видимо, 
сказанных им слов оказалось достаточно, 
чтобы  Еськов снова извлек из кармашка кар-
точку алого цвета. Ну и наконец вторая жел-
тая Роману Емельянову за толкания с Дзю-
бой на 86-й минуте тоже была справедливой.

Однако не увидеть в трех удалениях пре-
ступной закономерности по горячим следам 
было очень сложно. Вот и уважаемые фун-
кционеры из РФС назвали работу Еськова не 
соответствующей уровню арбитра ФИФА, 
коим он является. А президент «Урала» Гри-
горий Иванов негодовал прямо в подтрибун-
ном помещении:  «Не стыдно вообще? Совес-
ти у вас нет ни у кого! Никогда у нас футбола 
в России не будет с таким судейством». Пол-
ностью воспроизвести тираду Иванова не 
представляется возможным из соображений 
цензуры, равно как и спич футболиста «Ура-
ла» Александра Данцева, предложившего зе-
нитовцам «хоть раз выиграть честно».  

Вряд ли есть смысл всерьез говорить о 
«руке Питера», однако в реакции уральцев 
велика вина именно тренера и игроков «Зе-
нита». Непрекращающиеся апелляции Луче-

ску и его подопечных к судейству сформиро-
вали абсолютно нездоровую атмосферу во-
круг клуба. При которой каждая судейская 
ошибка в пользу питерцев воспринимается 
крайне болезненно. Тем более, когда сам «Зе-
нит», мягко говоря, победной игры не пока-
зывает. Вот и в матче с «Уралом» даже бо-
лельщики хозяев открыто поддерживали 
екатеринбуржцев, когда те даже ввосьмером 
пытались идти в атаку. 

Так или иначе, три очка «Зенит» взял, со-
кратив отставание до восьми очков. А ЦСКА 
от лидера отделяют теперь и вовсе семь бал-
лов. Армейцы без лишнего шума одолели в 
гостях «Уфу» — 2:0. Так что «золотая» гонка 
еще не закончилась.

CТАТИСТИКА

«Уфа» — ЦСКА — 0:2. Голы: Витиньо, 65; Чалов, 90.

«Зенит» — «Урал» — 2:0. Голы: Иванович, 86; 

Молло, 90.

«Ростов» — «Спартак» — 3:0. Голы: Бухаров, 23, 50; 

Гацкан, 43.

«Локомотив» — «Амкар» — 3:3. Голы: Ал. Миранчук, 

43; Тарасов, 54; Фернандеш, 5 — Бодул, 22, 61; Проко-

фьев, 88.

«Терек» — «Анжи» — 0:1. Гол: Форбс, 14.

«Томь» — «Оренбург» —1:2. Голы: Пугин, 36 — Ойе-

воле, 22; Благо, 73.

«Крылья Советов» — «Рубин» — 0:0 

«Краснодар» — «Арсенал» — 2:0. Голы: Каборе, 49; 

Смолов, 84.

Капитан «Спартака» Денис Глушаков стал одним из антигероев матча с «Ростовом».

На «Матче звезд» в Перми болельщики смогли насладиться великолепным баскетболом 
в исполнении признанных мастеров.

НОВОСТИ

Определились
все пары
плей-офф
Единой лиги

РЕГУЛЯРКА 
ПОЗАДИ

Сергей Сокольский

В БАСКЕТБОЛЬНОЙ Единой 
лиге определился состав всех 
пар участников четвертьфи-
нальной стадии плей-офф.

Восьмерка сильнейших была 
известна заранее, но до послед-
него неясной оставалась оконча-
тельная позиция «Химок», кото-
рым, чтобы отстоять третье ме-
сто в регулярном чемпионате, 
надо было непременно обыгры-
вать на выезде «Енисей». Что 
подмосковная команда без осо-
бых проблем и сделала, разгро-
мив красноярцев со счетом 
104:64. 

Любопытно, что в плей-офф 
«Химки» теперь сразятся имен-
но с «Енисеем». Остальные пары 
выглядят следующим образом: 
ЦСКА (1 — положение в таблице 
по итогам регулярного чемпио-
ната) — «Астана» (8), «Зенит» (2) 
— ВЭФ (7) и «Локомотив-Ку-
бань» (4) — «УНИКС» (5). 

Добавим, что во всех стадиях 
плей-офф серии будут проходить 
до трех побед. Полный календарь 
плей-офф будет опубликован 
Единой лигой позднее.

Россияне 
стали 
первыми на ЧЕ
по спортивной
гимнастике

ПОКАЗАЛИ 
МУСКУЛЫ

Илья Соболев

СБОРНАЯ России одержала по-
беду в общем зачете на чемпио-
нате Европы-2017, который вче-
ра завершился в румынском 
Клуже. Наши спортсмены завое-
вали три «золота», три «сере-
бра» и две «бронзы».

Самым титулованным в рос-
сийской команде стал дебютант 
соревнований такого уровня, 
20-летний Артур Далалоян, ко-
торый завоевал «серебро» в лич-
ном многоборье, а затем золо-
тую медаль в опорном прыжке. 
Две награды и у опытного Дави-
да Белявского, который первен-
ствовал на коне и был третьим 
на перекладине. Кроме того, 
Дмитрий Ланкин взял серебря-
ную медаль в вольных упражне-
ниях, а Никита Нагорных — на 
брусьях.

У девушек улов чуть менее 
внушительный. Ангелина Мель-
никова в последний день сорев-
нований была лучшей в вольных 
упражнениях, а Елена Еремина 
принесла сборной «серебро» на 
брусьях.

Наши взяли
«бронзу» ЧМ
среди юниоров

ДОРОСЛИ 
ДО МЕДАЛЕЙ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России завоевала 
бронзовые медали на юниор-
ском чемпионате мира (среди 
игроков не старше 18 лет), кото-
рый завершился накануне в Сло-
вакии.

В матче за третье место ко-
манда Сергея Голубовича уве-
ренно переиграла шведов — 3:0. 
Голами у наших отметились Да-
нила Галенюк, Дмитрий Самору-
ков и Кирилл Максимов. Отме-
тим, что при этом скандинавы не 
реализовали буллит.

Значение этого успеха не сто-
ит преуменьшать: в последний 
раз российские юниоры выигры-
вали медали чемпионата мира в 
далеком 2011 году. Тогда это 
тоже была «бронза». Ну а «золо-
то» вчера вечером разыграли 
сборные Финляндии и США. Ре-
зультат финального матча стал 
известен уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Между тем оргкомитет чем-
пионата мира объявил лучших 
игроков среди россиян по ито-
гам турнира. В почетную тройку 
вошли голкипер Максим Жуков, 
защитник Марк Рубинчик, на-
бравший в шести матчах 6 (4+2) 
очков, а также форвард Андрей 
Свечников, у которого по итогам 
того же количества матчей 8 
(4+4) баллов.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5716

Акцент

 Работу судьи Алексея Еськова в матче 
«Зенит» — «Урал» назвали не соответствую-
щей уровню арбитра ФИФА 
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КСТАТИ
Напомним, что сборная России 
выиграла олимпийский коман-
дный турнир по фигурному ка-
танию, который впервые вошел в 
программу Игр в Сочи-2014, и по-
едет в Пхенчхан-2018 в ранге дей-
ствующего чемпиона. Однако на 
олимпиадах соревнования прохо-
дят в несколько ином формате.

Медведева смогла 
обновить два собст-
венных мировых 
рекорда в короткой 
и произвольной 
программах

Евгения Медведева смогла 
принести в копилку 
сборной России 24 очка.
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КСТАТИ
Чемпион Единой молодежной лиги определит-
ся в «Финале восьми», который пройдет с 30 
апреля по 2 мая в Краснодаре. В 1/4 финала 
встречаются: ЦСКА-2 — «Автодор»-2, «Хим-
ки»-2 — УНИКС-2, «Локомотив-Кубань» — 
«ПАРМА»-2, «Самара»-2 — «Зенит»-2. На-
помним, что год назад победителем стала 
«Самара-СГЭУ».

ЦИФРА

16
ТЫСЯЧ
школьных команд принимают участие
в Школьной лиге «КЭС-Баскет».
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